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Con la fuerza vivificante del Espíritu 
que arrancá a Jesús del poder de la muerte

y lo ha llevado a la plenitud de la vida,
también nosotras, con la fuerza del mismo Espíritu de resurrección, 

del Espíritu vivificante ,
nos preparamos a celebrar, el próximo julio 2011, 

nuestro XIX Capítulo general.
Nos encomendamos al Padre que obre en nosotras 

el milagro de la resurrección,
dejándonos llenar de Su nueva vida, 

para que El haga de nosotras 
instrumentos renovados,

de su prodigioso cambiamento de vida en el Amor.
Sólo así podremos acoger dócilmente y activamente 

el nuevo desagio de empeño e de coraje, con sencillez...
Porque es sólo el Amor a empujarnos, a darnos luz

necesaria para superar nuestro ìhoyî fatigoso.
Nos lo enseña nuestro Señor Jesuscristo,E

l  que, desde la cruz, indicándonos su corazón traspasado,
nos muestra la esencia de Dios: el Amor!

De la gratitud de la memoria
al compromiso de la profecía
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1.  EspEcial  Youcat:…un original catEcismo

para los  jóvEnEs

“Algunas personas me dicen que el catecismo no interesa a la juventud de hoy; pero, yo no creo a esta 
afirmación y estoy seguro de tener la razón . Los jóvenes quieren saber en qué consiste verdaderamente la 
vida!”, de este modo que, el Santo Padre, Benedicto XVI, introduce el nuevo texto destinado a caracterizar el 
camino de la fe de los jóvenes europeos y no europeos, empezando de la GMG ( o JMJ: Jornada Mundial de los 
Jòvenes) de este año 2011, que se celebrará en Madrid. Es un texto verdaderamente especial, reciente y vivaz, 
casi osado ya desde la tapa, de un amarillo luminoso, interrumpido solamente por el blanco del título que salta 
a la vista sobre fondo de tantas pequeñas cruces multiformes.

        Al perder el contacto con la fe, debido también a la pereza o a la 
omisión de los adultos que no están a la altura de demostrar toda la fuerza 
y la belleza, puede ser, y es a menudo un atajo para los jóvenes.

       Sin embargo, hoy, la contra corriente no es la falta de fe banal de 
quien no quiere interrogarse, tampoco es el ateismo histérico de quien 
la tiene con la Iglesia como por un partido tomado; ella es, en cambio y 
con frecuencia, la búsqueda de quien quiere hacer honor a las grandes 
preguntas de la vida y no se conforma con respuestas demasiado fáciles o 
engañadoras. Es en esta categoría que el Papa coloca la realidad juvenil, 
el complejo y delicado mundo de los jóvenes, en los cuales él deposita 
una inmensa confianza.

       El nuevo volumen, según dijo también el arzobispo de Viena, Christoph Schonborn, el principal pro-
motor “experto” de la obra – quiere ayudarlos, de hecho, en el camino de la fe, a fin de que ellos conozcan bien 
aquello en que creen y deben creer. El nuevo Catecismo, con tal motivo, pone en luz también la cuestión de las 
diferentes culturas a las que pertenecen os destinatarios, de manera que, todos los jóvenes del mundo puedan 
comprender los contenidos, en la continua atención en comprender bien los textos, según los ámbitos cultura-
les y las concretas situaciones de la vida. Esto, es posible hoy, se cree, en cuanto la juventud de hoy  vive una 
cultura mucho más global de cuanto la hay vivido las generaciones pasadas.

       La obra, aunque salga en un momento muy delicado para la Iglesia Católica, cuya guía suprema, el 
Santo Padre mismo, no piensa ciertamente pasar bajo silencio los grandes problemas que la afligen, pareciera 
responder a las expectativas de los jóvenes, habiendo ella, también por su estilo, las notas, las informaciones 
de las que se adapta, o sea, el modo con el cual se presenta, mucho por comunicar y sin dudas, por decir al 
corazón de los jóvenes.

        El youcat, entonces, nos lo deseamos, sin más, también para las de nosotros, que estamos en modo 

DesDe la iglesia

    y con la iglesia
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especial comprometidas con el campo educativo, tendrá la posibilidad de entusiasmar a nuestros jóvenes, 
justamente porque ello demuestra como, aunque la Iglesia se presente mal frente a la opinión pública, a los 
mismos protagonistas no falta el coraje de mostrar y proclamar la grande alegría de la fe. Esta catecismo, por 
lo tanto, va mucho más allá de la utilidad inmediata del joven peregrino de la próxima JMJ; ello está para rimar 
un instrumento mucho más válido por todo el amplio espectro de la catequesis juvenil, no solo: ello es y quie-
re ser un libro pensado para los jóvenes, para ser leído por ellos, consultado y discutido, un volumen que los 
jóvenes, sientan de poder manejar a sus anchas, un instrumentos especial, felizmente adecuado para estimular 
su reflexión sobre la fe, para seguir después  por los pasos que a ellos les abre.

BEnEdicto Xvi  nos haBla…2. 

    “Buscadores apasionados y testigos de Dios” 

Así el Santo Padre, Benedicto XVI, hacia finales de noviembre pasado, 2010, en una reunión cumbre 
(USG UISG ) nos ha identificado como miembros de Institu-
tos religiosos, como realidad eclesial de la vida consagrada. 
Y, mientras hacia llegar su propio agradecimiento a todos los 
consagrados y consagradas, por todo lo que hacen “en la Igle-
sia y con la iglesia a favor de la evangelización”, con explícita 
referencia al apostolado desarrollado en sus “múltiples activi-
dades pastorales en parroquias, en santuarios, en los centros de 
culto, por la catequesis y la formación cristiana de los niños, 
de los jóvenes y de los adultos, en el campo educativo, en las 
múltiples obras sociales, en las misiones “ad gentes” “en cir-
cunstancias muchas veces difíciles”, él nos habla con palabras 
verdaderamente iluminadas y llenas de alentadora confianza. 
Compartimos algunos pasajes que nos parecen de extrema actualidad “nuestra”.

“Ustedes son, por vocación, buscadores de Dios. A esta búsqueda consagran las mejores energías de su 
existencia. Pasan de las cosas secundarias a las esenciales, a lo que es verdaderamente importante; buscan lo 
que es definitivo, buscan sólo a Dios, mantienen la mirada siempre hacia El”. “Buscan a Dios en los hermanos 
y hermanas que el Señor les dio, con los que comparten la misma vida y la misma misión… Es en la vivencia 
de cada día  el elemento que da encanto y belleza a la Vida Consagrada al presentarse ante el mundo como 
una alternativa fiable.   De esto necesita la sociedad actual y es esto lo que espera de Ustedes la Iglesia: ser 
Evangelio viviente”.

Y continuaba: “Otro aspecto fundamental de la vida consagrada que yo quisiera es la fraternidad. A tra-
vés de ella, de hecho, pasa el testimonio de su consagración … porque la vida fraterna es uno de los aspectos 
que mayormente buscan los jóvenes cuando se acercan a su vida: es un elemento profético importante que 
ofrecen a una sociedad fuertemente individualista”.

“Otro elemento que quiero evidenciar es la misión. La misión es el modo de ser de la Iglesia y, en ella, de 
la Vida Consagrada; la misión, entonces, es parte de la identidad de Ustedes; los empuja a llevar el Evangelio a 
todos, sin fronteras. La misión, sostenida por una fuerte experiencia de Dios, por una robusta formación y por 
una vida fraterna en comunidad, es y permanece la clave para comprender y revitalizar la Vida Consagrada”.

Concluía, en fin, dirigiéndose expresamente a los Superiores, con las siguientes breves pero intensas 

rq rq
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expresiones de exhortación: “Ustedes que ejercen el 
servicio de la autoridad y que cubren roles de guías y 
de proyectistas del futuro de sus Institutos Religiosos, 
recuerden que, una parte importante de la animación 
espiritual y de gobierno, es la búsqueda común de los 
medios que favorecen la comunión fraterna, la mutua 
comunicación, el calor y la verdad en las relaciones 
recíprocas”.

”

3. Palabra  de dios... en la vida 
      y en la misión de la iglesia

Con una mirada hacia los pueblos que todavía no 
conocen el Evangelio ( misión  ad gentes) y otra, hacia 
los pueblos secularizados post- cristianos, Benedicto 
XVI, el 10 de noviembre pasado, ha hecho publicar la 

exhortación apostólica “Verbum Domini”  ( la Palabra del Señor ), después de dos años del Sínodo de los obi-
spos dedicados a “La Palabra de Dios en la vida y en la misión de la Iglesia”.

“Redescubrir la centralidad de la Palabra de Dios” en la vida personal y de la Iglesia y “la urgencia y bel-
leza” de anunciarla para la salvación de la humanidad como “testigos convencidos y creíbles del Resucitado”: 
es este, en síntesis, el mensaje de Benedicto XVI en la Exhortación apostólica post- sinodal “Verbun Domini”, 
que recoge las reflexiones y las propuestas sobresalientes de dicho Sínodo de los Obispos en el mes de octubre 
del 2008 con el tema: “La Palabra de Dios en la vida y en la misión de la Iglesia”.

También después de haber leído solamente pocos pasajes, podemos comprender inmediatamente que la 
exhortación es un apasionado llamado que el Papa dirige a los pastores, a nosotros, miembros de la vida consa-
grada y a los laicos, a fin de que lleguemos a ser, todos “cada vez más familiares con las Sagradas Escrituras”,  
no olvidando nunca “que como fundamento de cada auténtica y viva espiritualidad cristiana, está siempre la 
Palabra de Dios, anunciada, acogida, celebrada y meditada en la Iglesia.

Según algunos análisis , el robusto volumen ( casi 200 páginas) es el más importante documento de la 
Iglesia sobre las Sagradas Escrituras, después de la “Dei Verbum” del Concilio Vaticano II. En él, se percibe 
la mano firme, sencilla y profunda del teólogo Ratzinger, que ha producido no un documento  burocrático, 
sino mas bien, un libro de meditación propiamente dicho, un instrumento que podría renovar la vida de los 
cristianos a partir de una mayor familiaridad, conocimiento, lectura y oración con la Biblia. En algunos puntos 
descubrimos hasta sugerencias de cómo podríamos desarrollar esta meditación  ( lectio divina 86 – 87)  o de 
cómo preparar una homilía (  nº 39 )  o cómo valorizar el silencio ( nº 66).

El precioso documento, entonces, se propone también para nosotras, como instrumento necesario para 
renovar nuestra vida personal y como comunidad y además para redescubrir la dimensión del común compro-
miso con la misión a los no cristianos y al mundo secularizado post- cristiano.

rq rq
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Unidas  a la orden
  menor franciscana

Las hermanas FMSC desde los orígenes 
 fueron agregadas a la orden de los Hermanos Menores

y compartiendo la espiritualidad 
participan de los beneficios espirituales de  la orden 

los Franciscanos en Primera linea en  la Promoción1. 
del diálogo interreligioso

El 03 de marzo recién pasado, en la sede de la pontificia 
universidad Antonianum, de Roma, fue dedicada, en modo 
especial al recuerdo de monseñor Luigi Padovese, el vicario 
apostólico capuchino, asesinado en Anatolia, Turquía, en 2010, 
como todos recordamos.

Se trató de concretizar un sueño que el mismo “mártir” 
franciscano había manifestado, y parte ya realizado, o sea, lo de 
crear en el Instituto de Espiritualidad, huésped de la universidad 
nombrada, en la que Padre Padovese fue profesor por años, una 
cátedra con el título “Espitualidad y diálogo”, la ocasión de tal 
inauguración  ha ofrecido oportunidades para dar seguimiento a 
un interesante encuentro – debate, sobre el tema, tan vivo como 
actual del Diálogo entre religiones, lo puso de inmediato sobre el 
tapete, el presidente del dicasterio vaticano instituido al respecto, 
abriendo su intervención con una fuerte puntualización: “Estamos 
“condenados” al diálogo interreligioso, porque no queda otro 
camino de aquel trazado por el Concilio”, como sosteniene 
también el Santo Padre, con recordarnos de dejarnos interpelar 
por los convencimientos de los otros, sin poner paréntesis a los 
nuestros. 

El Padre Rafael Della Torre, superior de la provincia capuchina 
lombarda a la que pertenecía Padre Padovese, hacía presente que 

como nunca y como hoy, en Europa, cada vez más areópago de culturas, y también en le mundo 
entero, “el diálogo resulte el elemento decisivo al cual dedicar la atención, ya sea del punto de vista 
de la investigación como del cuidado y solicitud pastoral”.
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Recalcaba la sustancia, Padre José Rodríguez Carvallo, Ministro General de  OFM y gran Canciller 
de la universidad franciscana, observando como la relación entre espiritualidad y diálogo interreligioso 
de encendida actualidad, en el fondo haya siempre caracterizado la historia del franciscanismo. 
Su auspicio, entonces, encontró explicación en el deseo que la figura significativa del cohermano  
Padovese, “indeleble por la profundidad de los estudios organizados y la disponibilidad al diálogo 
fraterno”, disponga de muchos seguidores generosos, para el uno y el otro campo, para poder ofrecer 
testimonio y formación para un estilo de auténtica acogida.

Sobre la misma línea, se pusieron también otros relatores, convergiendo en el concepto propio de 
mons. Padovese, que, la adhesión a Cristo no tiende nunca a mortificare la humanidad de quien lo 
encuentra; mas bien, las diversidades demuestran que lo que importa al relacionarse a Cristo, es que 
cada uno se ponga al servicio, con todo lo que es, sin ocultarse detrás, sin acelerar posiciones de fachada, 
sino que demostrándose pronto a sostener, a toda costa, la fuerza y la belleza del Evangelio”.

Cada expresión, entonces, reconduce al pensamiento de mons. Padovese, definido por todos” el 
Hombre del diálogo”, justamente por su empeño de verdadero heroísmo entorno a una tarea que él 
consideraba fundamental y primaria, en cada ambiente cristiano, y más todavía franciscano. Parece 
repetirnos todavía en su incisiva salida : “Es necesario construir relaciones de amistad en la vida de 
cada día, en las que emerja la belleza de la fe cristiana y el deseo de construir juntos el futuro de la 
Iglesia”.

la original invitación de nuestros suPeriores mayores2. 
Para ser todos “jóvenes”

Queridos Hermanos y Hermanas, ¡ paz y bien !
En el año 1984, el Papa Juan Pablo II, dio inicio  a la celebración de la Jornada mundial de la Juventud 
( JMJ)  que se celebra cada año en el Domingo de Pasión del Señor, o sea, el Domingo de Ramos, en 
todas las Diócesis del mundo.
Cada tres años, esta jornada viene celebrada a nivel internacional con la participación de jóvenes prove-
nientes del mundo entero, en una de las grandes ciudades del mundo. El último encuentro se ha realiza-
do en el año 2008, en Sydney, Australia. Y la ciudad de Madrid, tiene el honor de hospedar la próxima 
Jornada Mundial de la Juventud  en 1011.
la JMJ, participaron siempre numerosos jóvenes de la Juventud Franciscana ( jufra), frailes de la Pri-
mera Orden y de la Tercera Orden Regular, religiosas jóvenes de varias Congregaciones e Institutos 

rq rq
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franciscanos y, junto a ellos, muchos otros jóvenes que, de diferentes modos están relacionados con 
nuestra Familia.
Por este motivo, la Conferencia de la Familia Franciscana, desea que, por primera vez, en ocasión de la 
JMJ de Madrid, todos los jóvenes franciscanos, ( laicos y seglares, religiosos y religiosas) que asisten, 
participen juntos, en representación de la Familia Franciscana o en todos los momentos comunes de la 
JMJ, y en modo particular, a los encuentros organizados por la Familia Franciscana para compartir y 
testimoniar el carisma del padre común, el seráfico San Francisco.
Desde el momento que todo esto requiere una adecuada organización para empezar con gran anticipo, 
entregamos la responsabilidad para coordinar este evento a la Presidencia del Consejo Internacional de 
la Orden Franciscana Seglar ( CIOFS), mediante la Comisión de la Juventud Franciscana y la Confe-
rencia de los Asistentes generales de la OFS – Jufra. Para realizar este servicio, ellos podrán contar con 
la preciosa colaboración de una Comisión de la Familia     Franciscana de España , constituida para este 
fin, para la preparación y programación  de estos eventos durante la JMJ.
Los invitamos fraternalmente a empezar los preparativos en sus paises y en sus Ordenes, Congregacio-
nes e Institutos, para una participación común, numerosa y bien organizada. A continuación recibirán 
informaciones más precisas de parte de los responsables de la organización.
Con la esperanza y la alegría, en la espera de este evento y agradeciendo a todos por el empeño en su 
realización, imploremos la bendición  del Señor y la intercesión de nuestros celestiales protectores, San 
Francisco, Santa Clara, Santa Isabel de Hungría y San Ludovico.
Fraternalmente

Firmas de:
Ministro general OFM, OFMCov, OFMCap, TOR;

 el Presidente CFI-CFF (Fr. James F. Puglisi); 
la Ministra general OFS (Encarnacion del Pozo) 

rq rq
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3. Clara... y su ‘luminosa noChe’ del 16 abril 1211
      (Asís, 16 abril 2011)

 Quien se encontró en Asís, en la tarde del 16 de abril 2011, ciertamente será inborrable el mo-
mento en el cual, durante las primeras vísperas del Domingo de ramos, fue inagurado el 8° centenario 
de la Consagración de Santa Clara, y con él  la Fundación de la Orden de las Hermanas Pobres.

	 El	acto	celebrativo	comenzó	en	la	Catedral	de	San	Rufino,	lugar	en	el	que	hace	ahora	800	años	
el	obispo	de	la	ciudad	le	entregó	la	Palma	de	Ramos	a	la	Virgen	Clara.	Desde	aquella	misma	plaza	de	
la	Catedral,	lugar	en	el	que	se	encontraba	la	casa	de	Clara,	en	la	madrugada	del	Domingo	de	Ramos	al	
Lunes	Santo,	la	Plantita	de	san	Francisco	se	fugó	hasta	la	ermita	de	Santa	María	de	los	Ángeles,	para	
ser	consagrada	al	Señor	por	el	Hermano	Francisco.

	 La	 solemne	celebración	quería	conmemorar	 la	 ‘noche	
luminosa’	de	aquel	domingo	de	ramos	del	1211,	durante	
la cual la joven noble de Asís abandona la casa paterna 
para	llegar	en	secreto	a	la	pequeña	iglesia	de	la	Porciúncu-
la,	donde	habitaba	Francisco	con	sus	hermanos.	Clara	era	
atraída del deseo de seguir el ideal evangélico. Junto a él, 
ella, con la tonsura de sus cabellos, inicia la vida penitente 
y de consagración para ese entonces insólita y original.

El inicio de la conversión de Clara de Asís, por las fuentes 
que	poseemos,	es	toda	concentrada	en	torno	a	este	episo-
dio. El tiempo penitencia de la joven de Asís prosiguió 
junto	 a	 las	 monjas	 benedictinas	 del	Monasterio	 di	 San	
Paolo delle Abbadesse y en la Iglesia de San Angel de 
Panzo,	y	terminará	su	vida	en	la	pequeña	iglesia	de	San	
Damián.

Aquí	Clara	acogerá	inmediatamente	otras	jóvenes	del	lu-
gar, animadas del mismo deseo, y rapidamente se dará ini-

cio al movimientos de mujeres de diferentes rangos sociales y de todo el continente europeo.
 
	 La	originalidad	de	la	intuición	evangélica	de	santa	Clara	es	nota,	y	sorprende	que	entre	las	
otras	cosas	haya	sido	la	primera	mujer	medieval	a	redactar	una	regla	femenina.	Se	trata	por	eso	de	un	
movimiento de extraordinaria importancia para la vida de la Iglesia y del mundo.
 
	 Y	haciendo	nuestras	las	palabras	inspiradas	del	
Ministro	general	p.	José	Rodriguez	Carballo,	alabemos	
al	Señor	“por	el	don	de	Clara,	mujer	libre	y	enamorada.	
El	gesto	que	hoy	 recordamos	acaecido	hace	800	años	
no es solamente un gesto a través del cual se cumple 
una	 ruptura	 con	 un	 determinado	 estilo	 de	 vida	 que	 la	
Leyenda	define	como	“apariencia	caduca	de	los	adornos	
mundanos” (LCl 4), pero es, sobre todo, el inicio de un 
camino	de	libertad	total,	que,	bajo	la	guía	de	Francisco,	
en	cuanto	“columna”,	“único	consuelo	después	de	la	de	
Dios”	y	“apoyo	de	las	Hermanas	Pobres”	(Test	38;	cf.	
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LCl	6),	se	completará	cuando,	después,	de	“aquel	prolongado	martirio	de	tan	graves	enfermedades”	
(LCl	44),	“disuelto	el	templo	de	la	carne”,	se	irá	en	compañía	de	“buena	escolta”,	para	ser	“laureada	
con el premio eterno” en la vida bienaventurada (cf. LCl 46). 
	 Clara,	mujer	libre	y	enamorada;	Clara	mujer	cristiana,	como	la	llama	Francisco;	Clara	mujer	
nueva,	como	la	llama	Celano	“con	andar	apresurado	y	paso	ligero	(2CtaCl	12),	),	sin	dejarse	envol-
ver	por	“tiniebla	alguna	de	amargura”	(CtaCl	11).		Clara,	“esclava	de	Cristo”	(3CtaCl	2),	Madre	de	
innumerables	hijas,	Hermana	y	Maestra	de	todos	nosotros,	nos	dejó	una	grande	herencia	para	acoger	
con un corazón agradecido y disponible para transformarnos también nosotros en personas verdade-
ramente	libres,	con	la	finalidad	de	que	nos	enamoremos	de	Nuestro	Señor	Jesucristo;	la	herencia	de	
volvernos	cada	día	en	verdaderos	“cristianos”	poniéndonos,	como	lo	hizo	Ella,	frente	al	espejo	para	
transformarnos en espejos para los demás.

	Clara,	mujer	nueva,	obtennos	de	Aquel	que	se	ha	hecho	camino,	el	don	de	la	verdadera	conver-•	
sión	y	de	creer	en	el	Evangelio,	para	que	podamos	seguir	a	Jesucristo	con	una	vida	profundamente	
evangélica, y así nos convirtamos también nosotros en personas nuevas.

Clara,	pequeña	planta	de	Francisco,	obtennos	de	tu	Esposo	el	don	de	saber	ser	personas	libres	de	•	
toda	forma	de	idolatría	y	esclavitud,	a	fin	de	que	podamos	vivir,	cada	uno	según	su	propia	voca-
ción,	la	pasión	por	Cristo	y	la	humanidad,	como	Francisco	y	tú	misma	la	vivieron.

Clara,	madre	 y	 hermana,	 con	 el	 bienaventurado	 padre	Francisco,	 vigila	 constantemente	 sobre	•	
tus	hermanos	y	hermanas,	para	que,	en	fidelidad	creativa,	todos	seamos,	en	todo	momento	y	cir-
cunstancia,	discípulos	de	Jesús,	misioneros,	testimonios	y	portadores	del	Evangelio,	en	todas	las	
partes de la tierra. Fiat, Fiat, Amén.

rq rq
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  Tal vez, como nunca, como en el tiempo de ahora en que tenemos la oportunidad de 
conocer y vivir el don especial del aniversario jubilar, hemos experimentado fuertemente la 
alegría, la necesidad y la gracia de poder interpretar  cada realidad sobre el espíritu de fami-
lia. El deseo de formarnos cada vez más en la óptica que es propia de tal espíritu, es ya apertu-
ra y disponibilidad hacia aquel verdadero sentido de pertenencia que en una  familia auténtica 
sostiene y motiva cada relación. De todas maneras, queriendo, puede ayudarnos a establecer 
vínculos verdaderos, según el espíritu de fraternidad con que queremos caracterizarnos, puede 
iluminarnos en hacer que cada circunstancia, ocasional o regular que sea, lugar y medio de 
encuentro, ámbito de participación, instrumento de reflexión, reconocimiento recíproco como 
personas y como grupo. He aquí que esta pequeña sección “de familia”, que el Boletín “Pace 
e Bene”, nos ofrece, quisiéramos asumir juntas el objetivo de hacer vivos “los contactos” que 
las palabras puedan suscitar, hacer de la comunicación, aunque pequeña, una ocasión de “en-
cuentro” sincero entre nosotras, es decir, del redescubrimiento gozoso de la común necesidad 
de reciprocidad. De hecho, comunicar, no es otra cosa que entrelazar vínculos personales, 
crear puentes, o en concreto, es compartir lo vivido en el intercambio de conocimientos, es 
camino a la participación en la comprensión de la común necesidad de ayuda, en una palabra, 
es cultivar con amor y fidelidad aquel verdadero “espíritu de familia”, el único, diría Franci-
sco – a asegurar la inseparabilidad entre la unión con Dios y la dedicación al hermano.

con agradecimiento y reconocimiento1. 

	 Deseo	expresar	a	través	del	Boletín	“Pace	e	Bene”,	el	sincero	agradecimiento	al	Señor	por	los	
múltiples	dones	con	los	que	nos	enriquece	en	este	tiempo	de	jubileo	Congregacional.
El	instrumento	del	que	El	se	sirve	para	darnos	a	conocer	la	riqueza	histórica	de	nuestra	Congregación	
es	nuestra	hermana	Sor	Antonietta	Pozzebon.	Dotada	de	particular	ingenio	literario	y,	especialmente,	de	
amor por la Congregación, Sor Antonietta nos ofrece una rica producción documental sobre la Congre-
gación.	Con	verdadera	pasión,	en	estos	últimos	años,	ha	
podido	 recoger	 todo	 aquello	que,	 todavía	permanecía	
oculto	en	los	archivos	eclesiásticos	y	civiles,	incremen-
tando	para	mayor	información	,	el	abundante	“archivo	
histórico	congregacional”.	Todo	esto,	es	bien	cataloga-
do y dispuesto en perfecto orden en las estanterías de la 
oficina	histórica,	para	facilitar	la	consulta	de	este	mate-
rial tan precioso e interesante para nosotras.

Sor	Antonietta,	con	generosidad,	dedica	mucho	de	su	
tiempo	para	hacer	que	tal	comunicación	sea	consulta-
ble	y	fácil	de	usar.	Es	así	que,	en	estos	últimos	años,	

Con espíritu
   de familia

rq rq
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continuamente	con	su	trabajo	de	escritora,	ha	elaborado	otros	volúmenes	para	hacer	cada	vez	más	
familiar	nuestro	patrimonio	histórico.
Como	notamos	en	la	foto	del	lado,	ha	elaborado	en	pequeños	volúmenes	la	vida	de	nuestras	primeras	
superioras	generales:	Madre	Margarita	Linder,	Madre	
Elena	Elleboudt,	Madre	Ángela	Dell’Angelo,	Madre	
Assunta	Ménard.	El	 objetivo	 es	 hacer	 cada	vez	más	
familiar	 el	 patrimonio	 histórico	 a	 través	 del	 conoci-
miento	de	aquellas	hermanas,	lejos	de	nosotras	en	el	
tiempo,	que	pero	sentimos	cercanas	especialmente	por	
lo	que	nos	transmiten.

Dichos	textos	biográficos	son	interesantes	y	muy	úti-
les, en cuanto nos permiten coger la singularidad del 
camino	que,	a	través	de	la	existencia	de	estas	hermanas,	nos	demuestra	la	transparencia	del	carisma	y	
de la tradición propia de los primeros decenios de la Congregación.

Otra	obra	que	hay	que	señalar	es	el	volumen	de	la	biografía	documentada	de	Sor	M.	Rosa	Bonomi	
:	“	Amabile	profumo	di	rosa”	(“	Suave	aroma	de	rosa”)	redactada	por	la	misma	hermana;	el	volu-
men	profundiza	y	completa	el	breve	perfil	“Nient’altro	che	amore”	(“Nada	más	que	amor)	impreso	

algunos	 años	 atrás	 y	 que	 todas	 conocemos.	En	 este	
nuevo texto sobresale muy bien el testimonio de Sor 
Rosa, en particular su ansia de testimoniar siempre la 
amorosa presencia de Dios y su paterna Providencia, 
siempre cercana a nosotras, también en la circunstan-
cias	más	tristes.	La	vida	de	Sor	Rosa	es	ejemplo,	que	
cada una de nosotras puede seguir, como verdadera 
franciscana	misionera	que	vive	el	ideal	carismático	en	
la	sencillez,	la	disponibilidad	y	la	humildad.
Un nuevo tesoro en la proximidad de sernos ofrecido 
en	el	curso	de	este	Año	Jubilar	es	la	recopilación	de	
las cartas, elaboradas por las mismas superioras ge-
nerales mencionadas anteriormente. En ellas se coge 
el genuino espíritu de los orígenes y la disponibilidad 

generosa	de	las	primeras	hermanas	que	con	la	fuerza	
del	carisma	original		nos	ofrecen	ejemplos	edificantes	
de	heroísmo	y	de	santidad.
Agradezco,	 también	 a	 nombre	 de	 las	 hermanas	 del	
Consejo	general,	a	Sor	Antonietta	que	no	se	cansa	de	
escarbar	con	pasión,	sacrificio	y	competencia	en	nues-
tra	 historia,	 para	 ofrecernos	 páginas	 edificantes	 de	
santidad.
Deseo	que	cada	una	de	nosotras	lea	con	amor	e	interés	
estas	nuestras	fuentes	y	saque	nuevo	bálsamo	para	una	
verdadera renovación del espíritu carismático.

Sor Emmapia Bottamedi

rq rq
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2. todo Con un ‘graCias!’
     (febrero 2011)

	 Cada	 vez	 que	 el	 pensamiento	 regresa	 a	mi	 reciente	
viaje	a	la	India,	al	período,	transcurrido	entre	las	hermanas	de	
la provincia Holy Family (dic 2010 - enero 2011) me asalta en 
torbellino	de	sentimientos,	y	cada	uno	parece	querer	predomi-
nar	sobre	los	otros,	pero,	sin	lograr	a	imponerse	sobre	aquel	
que	obviamente	queda	por	excelencia:	la	gratitud!
Con esta palabra podría ya comprender y agotar todo el in-
forme de esta particular experiencia vivda: desde la sorpresa 
emocionante del inesperado anuncio, a la trepidacción de la 
salida	hacia	un	País	siempre	vislumbrado	en	el	profilo	de	un	encando	heridizo,	hasta	el	especialmente	en	
el	estado	de	Andhra	Pradesh,	conclusión	de	un	evento	vivido	en	persona,	pero	que,	a	pesar	de	la	intensidad	
de	los	recuerdos	al	adiós,	me	parecía	que	todo	esto	pertenecía	al	sueño.
Al volver a ver y vivir todo esto, la íntima mirada es atraída por una rápida secuencia de imágenes y so-
nidos,	pero,	aunque	todavía	cargada	de	toda	su	resonancia,	no	encuentra	algun	término,	aunque	mínimo,	
sino,	uno	solo:	gracias!

Es	la	palabra	que	repito	a	mi	misma	en	continuación,	recordando	como,	inicialmente,	la	responsabilidad	
de	encontrarme	en	“papel	blanco”,	o	sea,	en	plena	libertad	acerca	del	programa	o	de	los	contenidos	a	pre-
sentar	en	la	reflexiones	con	las	hermanas	indianas,	en	vez	de	desatar	el	ansia	en	el	signo	manifiesto	de	la	
confianza	demostrada	por	las	hermanas	mayores,	acentuando	dentro	de	mi	aquella	perplejidad	que	nubla	
el	pensamiento	y	te	hace	percepir	solamente	el	desconcierto	frustrante	propio	de	la	impotencia.

rq rq

SOLICITUD

	 Exhortamos	vivamente,	a	todas	las	hermanas	y	personas	cercanas,	a	comunicar	oportunamente	
cada	señal	y	expresión	de	devoción	hacia	el	siervo	di	Dios,	Padre	Gregorio	Fioravanti,	nuestro	Fundador.	
Sabemos	que	muchos	de	nosotros	lo	reconocemos	como	un	modelo	de	santidad,	y		un	verdadero	pro-
tector	y	por	eso		podemos	gozar	de	los	beneficios	espirituales	y	materiales	obtenidos	por	su	intercesión
Es necesario, sin embargo, dar acto concreto de nuestra reale devoción, enviando noticias relativas a 
la	invocación	de	P.	Gregorio	y	a	las	eventuales	gracias	que	se	reciben	incluso	si	se	consideran	insig-
nificantes.
Es	importante	demostrar	que	con	el	tiempo,	que	se	ha	ido	reforzando,	nuestra	devoción	y	el	testimonio	
de	fe,	que	no	dependen	de	la	grandeza	del	don	recibido,	sino	de	nuestra	actitud	y	de	nuestra	sincera	
devoción. Por lo tanto, nos comprometemos a informar, a su vez, a Sor Antonietta, vicepostulador de 
la	causa	de	beatificación	de	P.	Gregorio,	sobre	la	devoción	y	el	testimonio,	explicando	el	motivo	de	la	
invoción	y	precisando	el	beneficio.
La	dirección	a	la	cual	enviar	información:	Sor	Antonietta	Pozzebon,	Casa	Generalicia,	
	 	 	 	 Via	di	Grottarossa	301	–	00189	ROMA
	 	 	 	 Tel.	06	33250107	–	06	3325831
	 	 	 	 Correo	electrónico:		ufficio.storico@fmsc.it
      Superiora general y hermanas del Consejo
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De	aquella	palabra	descubro	en	mi,	casi	palpable,	el	eco	
silencioso,	todas	las	veces	que	vuelvo	a	considerar	como	
la	entera	experiencia	indiana,	de	hecho,	haya	sido	acom-
pañada	 en	 el	 desatar	 de	 un	 hilo	 particular,	 tan	 sutil,	 la	
impresión	de	pequeñez,	y	al	mismo	tiempo	tenaz	y	fuerte	
cuanto	el	desafío	a	la	confianza	y	a	la	esperanza.
Comprobado,	entonces	o	al	menos	pacificamente	impli-
cado,	el	empeño	de	desatar	mi	deuda	inagotable	con	el	
Señor,	deseo,	aquí	expresar	un	fuerte	gracias	principal-
mente a mi Superiora general, Sor Emmapia Bottamedi 
y	a	cada	una	de	las	Consejeras,	que	han	tenido	la	fuerza	
de ser intérpretes de la Voluntad de Dios para conmigo, 

pidiéndome	y	entregándome	una	tarea	que	no	me	habría	esperado,	aunque	de	algún	lado	de	vez	en	cuando	
me	llegasen	soplidos	de	viento	incierto.	Su	apoyo	sincero,	sin	preámbulos	y	palabras	supérfluas,	fue	para	
mi como un bálsamo desde el primer instanto, para después revelarse insostituíble también en las puntua-
les	y	simpáticas	transfusiones	de	afecto	y	cercanía,	que	me	lanzaban	sobre	los	hilos	del	éter.
Decir	“gracias”,	también,		a	Sor	Magdalena,	la	Superiora	de	la	Provincia	a	quien	iba	a	visitar,	me	parecía	
tan	descontado	y	superfluo,	sin	embargo	debo	repetirlo	todavia	en	estas	páginas,	por	la	simple	razón	que	
nada	habría	podido	no	solo	realizar,	sino	también	de	poder	planificar,	sin	la	propuesta,	no	solo	como	in-
vitación,	pero	más	que	nada	como	persona.	Con	la	sobriedad	y	la	medida	que	la	caracterizan,	ha	guiado,	
acompañado	y	valorizado	cada	uno	de	los	instantes,	podría	decir,	de	los	días	vividos	carca	de	sus	herma-
nas,	siempre	rodeándome	de	bondad,	de	atenciones,	de	paciencia	con	gesta	de	una	virtud	tan	edificante	
cuanto	también	cohibido.

De	la	misma	manera	que	de	ella	se	han	demostrado	conmigo	todas	y	cada	una	de	las	decenas	y	decenas	de	
hermanas,	desde	las	más	jóvenes,	a	las	más	adultas	entre	las	ancianas;	a	cada	una	de	ellas	debo,	en	verdad,	
repetir	un	“rosario”	de	“gracias”.
Al	preguntarme	repetidamente,	y	siempre	con	el	estupor	bueno	de	la	gratuidad	del	que	te	sientes	objeto,	
de	cómo	lograba	proceder	con	ritmo	acelerado,	superando	las	diferentes	dificultades	a	causa	de	mi	misma	
naturaleza,	además	de	causas	externas,	encuentro	siempre,	una	sola	respuesta:	todo	lo	debo	a	Ellas!	Sí,	
porque	el	tipo	de	acogida,	de	gentileza	y	especialmente	de	entusiasmo,	de	complacencia,	de	interés	y	de	
escucha,	con	la	sinceridad	de	su	deseo	de	conocer,	de	entender,	de	participar,	han	puesto	alas	también	a	mi	
incertidumbre,	han	borrado	todo	sentido	de	cansancio,	han	embriagado	de	nueva	vitalidad	toda	eventual	
fatiga.	Ciertamente,	habría	deseado	y	esperado	poder	compartir	mejor	más	posibles	contenidos,	pero	su	
sincera	bondad	y	su	alegre	gratitud	por	todo	lo	que	íbamos	realizando	día	tras	día,	me	ha	hecho	posible	
de	regresar	con	la	sensación	de	haber	intentado	cumplir	con	mi	deber,	y	también	de	haberlo	realizado	en	
el mejor modo posible.
¿A	quién,	sino	a	ellas	debo	la	fuerza	que	marcaba,	señalaba	y	 timbraba	cada	uno	de	 los	días	desde	el	
amanecer?
Es	verdad:	no	he	podido	conocer	y	visitar	mucho	de	India,	ni	darme	cuenta	de	cada	una	de	las	realidades	
en	las	que	trabajan	las	numerosas	hermanas	nuestras	de	
las comunidades vigentes en esa tierra. Pero, no guardo 
añoranza	por	 esto,	 ya	que,	 sin	dudas	puedo	afirmar	de	
haber	igualmente	conocido	las	características	del	pueblo	
indiano a través y gracias a todas ellas y a cada una de 
ellas, en el recíproco dar y recibir, a mi parecer, estaba 
la medida de calidad, de la alegría más cordial en plena 
sencillez fraterna.
Por todo esto y por cuanto las palabras no saben decir, 
repito	una	vez	más:	¡Gracias!

rq rq
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3.  del baúl seCreto de los deseos....
(Casa generalicia, abril 2011)

			 Un	peregrinaje	 verdaderamente	 especial	 aquel	 que	 ha	
realizado	nuestro	Consejo	general,	acompañado	por	Sor	Anto-
nietta,	en	los	días	28-31	del	pasado	mes	de	marzo.	Desde	algún	
tiempo, especialmente con Sor Emmapia, en forma recurrente, 
aleteaba	un	deseo	latente,	pero	real,	que	presionaba	al	umbral	de	
la conciencia.
Después, a lo largo del desarrollo y del seguirse de las varias 
celebraciones,	que	en	el	curso	de	estos	últimos	meses	se	han	ido	
realizando	 en	 los	 diferentes	 lugares	 de	 nuestro	 planeta,	 aquel	
sueño	volvió	a	 latir	 fuerte,	como	para	 tomar	gradualmente	un	
perfil	más	nítido,	hasta	definirse	en	términos	más	reales.
Sí,	ninguna	otra	iniciativa	podía,	tal	vez,	marcar	esta	última	fase	
del	servicio	de	autoridad	encomendado	por	el	Señor	a	nuestras	

hermanas	mayore,	de	aquella	que	ellas	han	pensado	y	madurado	en	realizar:	visitar	juntas,	como	gesto	
y	expresión	colectivo,	filial	y	afectuosa	de	homenaje	y	devoción,	lugares	queridos	a	la	memoria	y	de	
la	Fundadora,	Laura	Leroux,	pero	también	del	Fundador,	Padre	Gregorio	Fioravanti,	siervo	de	Dios.
Fue,	que	después	de	una	serie	de	acuerdos,	de	citas	y	de	titubeos	para	asegurar	un	alojamiento	dispo-
bible, adpatado a las exigencias y a los compromisos de plazos 
de	las	hermanas	interesadas,	tuvo	lugar	este	especial	peregrinaje,	
todo con la idea de una celebración compuesta por la vivencia, 
especialmente en el íntimo, con toda la fuerza y la belleza evoca-
tiva de los lugares visitados.

En la tarde del día lunes 28 de marzo, una vez ubicada la sede 
escogida	para	pasar	la	noche,	felizmente	encontrada	en	Niza	-	un	
ex-seminario	diocesano	 transformado	en	hotel,	elevado	a	pocos	
metros del mar, sobre la base de una colina envuelta de aire, de 
aromas	y	colores	primaveriles	-	hemos	dado	inicio	a	nuestro	pro-
grama, adaptándonos cada vez a la conveniencias y disponibili-
dades	prácticas.	He	aquí,	entonces	en	Cimiez,	en	la	iglesia	y	con-
vento	de	los	frailes	menores,	monumentos	de	alto	perfil	histórico	
franciscano,	levantados	en	lo	alto	de	otra	colina	de	Niza,	con	el	

atractivo inefable también 
por su encantadora dispo-
sición	 panorámica.	Non	 encontrábamos,	 de	 hecho	 en	 el	 lugar	
en	que	fue	hospedado	por	un	mes	nuestro	mismo	fundador,	que	
justamente,	en	aquel	mismo	día,	pero	137	años	antes,	un	28	de	
marzo	de	1864,	pedía	hospedaje	a	los	cohermanos,	en	vista	de	su	
necesidad	de	encontrar	la	Fundadora,	que	en	esa	época	vivía	ella	
también	en	Niza	 (cap	XVII	Memorias	históricas).	Después	de	
una breve pausa de recogimiento en la estupenda iglesia, fuimos 
recibidas	 por	 el	 gentilísimo	 padre	 Sergio	Macario,	 ya	 debida-
mente	 contactado	 por	Sor	Antonietta,	 hemos	 podido	 visitar	 el	
antiguo	convento	que	ahora	es	propiedad	del	gobierno,	(no	fue	
restaurado), conservando así en gran parte la misma estructura y 
aspecto de pobreza de un tiempo, en perfecto respito franciscano. 
Podíamos, cada una coger la emoción de la otra, especialmen-
te	al	acercarnos	al	ambiente	que	normalmente	no	era	visitable,	
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aquel	seguramente	habitado	por	Padre	Gregorio:	celdas	y	coro	de	los	frailes.
Después	de	quedarnos	entretenidas	todavía	un	poco,	extasiadas	en	el	gustar	la	visión	afascinante	del	
panorama de abajo, entre mar y cielo y del espléndido jardín, entre mar y cielo y del espléndido jar-
dín	del	convento,	ahora	jardín	público,	con	su	césped	recubierto	de	hemosísimos	tulipanes,	bajamos	
al	valle,	agradeciendo	al	Señor	que	nos	estaba	acompañando	trangiblemente,	haciendo	realidad	un	
sueño.

Al	 día	 siguiente,	 29	 de	 marzo	 quisimos	 dedicarlo	 enteramente	
al recuerdo de la Fundadora, transcurriendo todo el tiempo en el 
Principado	de	Mónaco,	en	Montecarlo.	Obviamente	la	primera	vi-
sita	fue	reservada	al	cementerio	monumental,	aunque	sabiendo	de	
no poder satisfacer el deseo de rezar precisamente sobre la tumba 
de	nuestra	Laura,	como	nos	confirmaban	también	los	documentos	
de	los	archivos	de	Sor	Antonietta.
Con	mucha	emoción	nos	encontramos	cominando	a	lo	largo	de	los	
caminitos divisorios de las tumbars, casi imaginando la lápida o el 
sepulcro	que	habría	podido	conservar	el	nombre	de	“Ella”.	Y	de-
spués	para	un	poco,	en	oración	y	conmoción,	ante	la	capillita	que	
bien	podría	haber	sido	de	ella.	Presentimiento	de	su	particular	pre-
sencia, en cierto modo, se nos fue reservado a través del encuentro 
de	una	señora	disntiguida,	en	la	cual,	después	de	un	breve,	o	más	
bien providencial cambio de palabras, nos pareció reconocer un 

signo de benevolencia divina, tal vez, obtenida por la Fundadora.
Esta	señora,	de	hecho,	viuda	y	sola,	de	proveniencia	italiana	y	bienestante,	quiso	acompañarnos	casi	
por la entera jornada, proponiéndonos cada vez modos y términos 
siempre inesperados de su generosa disponibilidad.

En	tal	modo	hemos	estado	notablemente	aliviadas	no	sólo	en	la	
disposición del tiempo, sino también en la posibilidad de mover-
nos	con	seguridad	en	caso	de	haber	estado	solas,	no	obstante	el	
empeño	puntual	de	Sor	Antonietta	en	abrirnos	caminos.	Hemos	
podido,	de	hecho,	recorrer	buena	parte	de	las	esmeradas	calles	del	
principado,	admirar	la	fantasía	y	la	belleza	con	que,	todas	y	cada	
esquina	están	adornadas	con	jardices	multucolores,	con	juegos	de	
agua, costeadas de palacios cautivadores, como para demostrar 
ambiciosamente	el	arte	y	la	riqueza.

El	estúpor	y	el	encanto	nos	mantenía	despiertas,	haciéndonos	casi	
insensibles	al	cansancio.	Si	bien	con	la	amargura	de	no	haber	po-
dido	volver	a	ver	directamente	-	sino	en	la	reproducción	que	tenía	en	manos	Sor	Antonietta	-	el	lugar	

en	que	la	Fundadora	falleció,	o	sea,	el	hotel	Terminus	en	
el	que	ella	transcurrió	el	último	trecho	de	su	existencia	
terrena,	 siendo	dicho	hotel	 derrumbado	 en	 sustitución	
de	uno	nuevo,	según	un	plano	cívico	regular;	al	final	de	
la jornada descubrimos de sentirnos sumamente satisfe-
chas,	tácitamente	todas	convencidas	de	haber	hecho	un	
buen	uso	del	 tiempo.	Nos	 lo	decía	 también	 la	dulzura	
del	clima,	 la	radiosidad	del	paisaje,	que	también	en	el	
viaje	de	retorno,	Mónaco	-	Niza,	como	ya	en	la	mañana,	
fue una delicia para nuestros ojos induciendo natural-
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mente el espíritu a elevarse en comunión con el Dador de todos los bienes.
También	el	día	siguiente,	30	de	marzo	ha	sido	marcado	con	el	recuerdo	y	la	gratitud.	Casi	con	la	sen-

sación	de	 caminar	 sobre	 los	 pasos	de	Padre	Gregorio,	
nos dispusimos en recorrer las calles de la grande ciudad 
de	Niza,	en	la	búsqueda	del	lugar	o	de	la	casa	en	que	de-
bería	haber	vivido	la	duquesa	en	la	que	padre	Gregorio	
debería encontrarla cada día.
Afortunadamente Sor Antonietta, disponía de indicacio-
nes	y	mapas	para	el	caso,	pero	igualmente	la	búsqueda	
fue	laboriosa;	pero	el	ansia	se	cambió	en	alegría	cuando,	
de inmediato nos encontramos frente a la calle en discu-
sión, calle Léotardi. Comprendimos facilemente, gracias 
a	las	palabras	de	P.	Gregorio,	que	allí,	entre	pocos	edifi-
cios, aparentemente de modelos antiguos, podría encon-

trarse	también	la	“villa”	o	casa	adquirida	o	arrendada	por	Laura,	con	la	esperanza	de	no	ser	perseguida	
debido a sus deudas pendientes. Hemos recorrido la calle en silencio para luego detenernos ante la 
denominación	precisa:	“Rue	Léotardi”	para	abandonarnos	después	a	pensamientos	que	nos	llevaban	
expontaneamente	a	imaginarnos	la	realidad	compleja	y	sufrida,	vivida	en	aquel	entonces	por	los	dos	
Fundadores,	aunque,	desde	orillas	opuestas.

¡Pero, todo esto, era todavía un
encaminarnos sobre los pasos

de la Providencia!

Sentimos esta presencia a lo largo de nuestra breve 
estadía	en	Niza	-	Monaco,	también	al	desplazarnos	de	
un lado a otro de la ciudad, en el pasar de una calle a 
otra, entre el trajín de tomar y dejar el autobus, en pedir 
información, en detenernos en oración y distensión en 
la	penúmbra	de	muchísimas	iglesias,	todas	desiertas,	y	
en	fin	en	el	encuentro	simpático	y	placentereo	con	los	
causales	dueños	de	negocios	de	productos	alimenticios,	
buscando lo necesario para nuestro sustengo. Y todos, 
indistintamente, felices de encontrarse con un grupo de 
hermanas	religiosas,	como	una	aparición,	o	como	cria-
turas caídas del cielo.

No	nos	 queda,	 entonces	 que	 rendir	 al	 Señor	
las alabanzas, también por esta particular ex-
periencia,	por	esta	modalidad,	para	hacer	que	
nuestro jubileo, tiempo de gracia y de conver-
sión,	de	gratitud	y	de	alegría,	aquella	misma	
que	 nos	 agradaría	 compartir	 ahora,	 con	 esas	
simples	 palabras,	 entre	 todas	 las	 hermanas,	
que	aseguramos	cordialmente	de	haber	consi-
derado presentes y cerca de nosotros.

rq rq
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4.  un 25 abril espeCial en Casa generaliCia....
(Casa generalicia, 25 abril 2011)

 En	realidad,	el	lunes	después	de	Pascua,	estaba	ya	planificado	con	anticipación	como	una	
jornada	esplendida	de	esta	año,	y	naturalmente,	no	a	motivo	de	la	festividad	nacional	en	recuerdo	
de Italia liberada del enemigo.
Para	las	tres	comunidades	de	la	Casa	generalcia	“Asisium”	y	para	muchas	hermanas	proveientres	
de	la	Provincia	romana,	aquel	lunes	ha	ofrecido	una	ocasión	feliz	para	vivir	intensamente,	el	espí-
ritu	del	Resucitado,	la	comunión	de	corazones	y	de	mentes	que	por	todo	el	mundo	se	percibía.
Des	Consejo	general,	de	hecho,	la	jornada	había	sido	considerada	y	escogida	como	la	más	adecuada	
y	en	grado	de	satisfacer	la	exigencia	y	el	deber	de	festejar	nada	menos	que	tre	fechas:	el	extraordi-
nario	150°	aniversario	de	apertura	canónica	del	Instituto	(21	de	abril	1861),	la	devota	memoria	del	
aniversario	del	nacimiento	del	Fundador,	P.	Gregorio	Fioravanti	(24	de	abril	1822)	y	la	gozasa	y	

cordial	fiesta	onomástica	de	la	Superiora	general,	Sor	Emmapia	Bottamedi	(17	de	abril).
A	quien	quiera	que	llegase	al	Asisum	en	ese	día	le	resultaba	natural,	y	tal	vez	sorprendente	notar	la	
atmósfera	de	hilaridad	y	de	serena	realacionalidad	que	traslucía	del	rostro	de	cualquier	persona	que	
se	encontraba.	Entre	los	numerosos	huéspedes	llegados	al	Asisium,	además	de	las	numerosas	her-
manas nuestras, el primero en llegar con su benevolente gentileza fue el muy Reverendo P. Agustín 
Montan,	religioso	josefino	y	actual	responsable	de	los	religiosos	ante	el	Vicariato	de	Roma,	que	
prontamente	aceptó	la	invitación	de	presidir	la	Santa	Misa	solemne	para	el	día	fijado.
Esto fue, en realidad, el momento más intenso, todo el compás con el fuerte sentimiento de gratitud 
y de alabanza a Dios, con el cual resultaba expontáneo a cada uno de los presentes relacionarse, 
personalemente, con todos dialogar sobre cada uno de los tres motivos conmemorados.
Con el sacerdote Presidente, concelebraron también el anciano Don Ersilio, ex-comboniano, pero, 
desde	mucho	tiempo	integrado	en	la	parroquia,	Don	Antonio,	Vocacionista,	vicario	de	la	misma	pa-
rroquia	y	Don	Alejandro,	ex-alumno	del	Asisium.	
Un agradable clima de serenidad de paz domésti-
ca de íntima alegría aleteaba durante todo el rito 
religioso, marcado por varios momentos de emo-
ción, tal vez a motivo del ambiente impregnado de 
aromas	y	colores	exhalados	de	los	arreglos	florales	
artísticamente dispuestos y además asegurado por 
el	bellísimo,	magnífico	coro	de	voces	que	muchas	
hermanas	 elevaban	 con	 pericia	 y	 ardor,	 casi	 que-
riendo recoger e interpretar el vibrante entusiasmo 
de todo el entorno.
Las palabras del celebrante, especialmente algunos 
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pasajes,	marcaron	la	ceremonia	con	el	sello	esperado	y	ya	expresado	con	palabras	y	gestos	signifi-
cativos,	oraciones	y	votos	que	cada	una	consideraba	oportuna:	plena	restitución	a	Dios	de	la	propia	
vida,	en	conmovedora	ofrenda,	a	fin	de	que	Él	la	convierte	en	fecundo	instrumento	de	salvación	
para	muchos	hermanos.	
A la conmovedora celebración eucarística, participada también por algunos amigos y colaborado-
res, siguió el tiempo y el espacio reservado al ágape, introducida por una oración a cargo de nues-

tras	hermanas	jóvenes.
Alegría	y	sencillez	franciscanas	acompañaron	a	los	huéspedes	du-
rante el almuerzo, servido con serena gratitud, entre el típico y 
alegre cambio de observaciones, de sonrientes recuerdos con los 
que	cada	huésped	deseaba	alegrar	la	mesa	común	con	acentos	y	
bromas	de	simpática		hilaridad.
También	la	tarde	tuvo	su	buena	sorpresa,	como	para	completar	la	
belleza	de	 la	fiesta.	Casi	 todas	 las	hermanas	pudieron	deleitarse	
asistiendo a una original representación organizada por nuestras 
hermanas	 jóvenes,	 junioras	 y	 estudiantes	 del	Asisium,	 interpre-
tando entre mimas 
y danza, un texto, 
dedicado al Fun-
dador al tiempo de 
la fundación del 

Instituto, ambientada para una insólita y especial 
maditación, dedicada a la presencia providencial de 
Dios.	Con	tal	motivo	venía	propuesto	a	su	escucha	
una	relación	sintética,	pero	eficaz,	de	nuestra	histo-
ria entera, cuyo texto era leído alternativamente por 
algunas	hermanas,	de	dos	en	dos,	para	hacer	notar	el	
contenido, puntualmente marcado, en los períodos 
más salientes en su desgronarse complejo.
La	refinada	presentación	en	power	point	de	imágenes	artísticas,	en	una	feliz	secuencia	y	en	extraor-
dinaria	adhesión	al	pasaje	histórico,	presentado	simultaneamente,	además	de	 la	serena	y	gozosa	
presentación de las jóvenes actrices, atnetas en traducir  en el mejor modo posible el complejo sig-
nificado,	llamaron	la	atención	de	las	personas	presentes,	que	inmediatamente	quedaron	silenciosas	
e inmóbiles a lo largo de toda la original presentación escénica.
Después,	muchas	de	 las	personas	confesaron	 la	propia	emoción	 frente	a	 las	 imagines	altamente	
elocuentes,	tan	incisivas	en	la	demostración	de	los	hechos,	dramas,	experiencias,	o	personas,	en-
cuentros,	alegría	y	dificultades	indelebles.
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Al	fina	de	la	elaborada	composición,	que	terminaba	cautivando	a	todas	en	una	conmovedora	ac-
ción	de	gracias	a	Dios,	a	los	Fundadores	y	a	las	hermanas	todas	de	ayer	y	de	hoy,	quiso	tomar	la	
palabra	Sor	Emmapia,	la	Superiora	general	que	se	hizo	portavoz	de	la	alegría	de	todas	declarando,	
también a nombre de ellas, su propia admiración y agradecimiento por la oportunidad inesperada 
de poder descubrir y contemplar la bondad divina también en los más ocultos y oscuros recovecos 
de	la	historia	congregacional.
Por	eso,	a	gloria	de	Dios,	ella	benevolmente	quiso	expresar	un	gracias	particular	a	la	entera	comu-
nidad	del	Asisium	y	en	modo	especial	a	Sor	Antonietta	que	se	había	comprametido	con	la	parte	
más ardua de la representación, con la redacción del texto base tan apreciado por su mensaje y 
con	la	elaboración	empeñativa	del	respectivo	comentario	mediante	la	proyección	de	espléndidoas	
diapositivas;	luego,	dirigió	su	atención	a	las	estupendas	actrices,	junioras	y	estudiantes,	siempre	
vivaces y creativas en su capacidad de integrar armonicamente las diferentes culturas y costumbres 
de	las	que	ellas	son	portadores;	tuvo	acentos	de	edificación	para	la		pacientísima	Sor	Angélica,	que	
reservó tiepo y esfuerzo notables para conseguir lo necesario para la decoración y a la indumen-
taria apropiadas a las escenas.
El	augurio	último	de	 la	querida	Sor	Emmapia	venía	 tácitamente	pero	cordialmente	compartido:	
cada	una,	en	este	25	de	abril	regresando	a	sus	comunidades,	entre		emociones	y	sorpresa,	se	descu-
brió, todavia más feliz y convencida de tanto espíritu de pertenencia a nuestro Instituto de fmsc, re-
conociéndose,	por	decir,	todavia	más	convencidad	de	alabar	a	Dios	por	haber	tenido	la	oportunidad	
de	meditar,	una	vez	más,	sobre	el	pasado	de	gracia,	de	más	prontitud	en	acoger	de	Él	el	presente,	
y	más	libre	y	confiada	en	enfrentar	aquel	futuro	que	Él	le	va	preparando,	en	la	seguridad	que	todo	
es al sólo bien propio y de la amada Familia religiosa.
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hermanas que Celebran el Jubileo 
de Vida religiosa en el  2011

     

75°       Profesión  Provincia

1.	Sor	Armanda	Trinca	 	 	 12-10-1936	 	 Prov.	“M.	Immacolata”

70°
1.	Sor	M.Vitalia	Pozzobon	 	 	 26-06-1941	 	 Prov.	“S.	Maria	d.Angeli”
2.	Sor	M.	Silvana	Rosin	 	 	 26-06-1941	 	 Prov.	“M.	Immacolata”
3.	Sor	Mary	Kevin	Dillon	 	 	 07-07-1941	 	 Prov.	“St.	Francis”
4.	Sor	M.	Rosalinda	Gemin	 	 	 15-09-1941	 	 Prov.	“S.	Maria	d.Angeli”
5.	Sor	M.	Casimira	Michielin		 	 15-09-1941	 	 Prov.	“S.	Maria	d.Angeli”

65°
1.	Sor	M.	Raphael	Conlon	 	 	 12-07-1946	 	 Prov.	“St.	Francis”
2.	Sor	M.	Romana	Tommasini	 	 12-08-1946	 	 Prov.	S.	Maria	d.Angeli”
3.	Sor	M.	Gaudenzia	Tommasini	 	 12-08-1946	 	 Prov.	S.	Maria	d.Angeli”
4.	Sor	M.	Flora	Ceron		 	 	 05-10-1946	 	 Prov.	“S.	Elisabetta”
5.	Sor	M.	Isabella	Pizzolon	 	 	 05-10-1946	 	 Prov.	S.	Maria	d.Angeli”

60°
1.	Sor	M.	Francescagnese	Pittino	 	 10-01-1951	 	 Prov.	“M.	Immacolata”
2.	Sor	M.	Teresina	Zanitti	 	 	 10-01-1951	 	 Prov.	“S.	Elisabetta”
3.	Sor	M.	Adeliana	Sartor	 	 	 10-01-1951	 	 Prov.	“S.	Maria	d.Angeli”
4.	Sor	M.	Evangelina	Berlato		 	 10-01-1951	 	 Prov.	“M.	Immacolata
5.	Sor	M.	Annapia	Favaro	 	 	 07-05-1951	 	 Prov.	“S.	Antonio”	
6.	Sor	M.	Libera	Miotto	 	 	 07-05-1951	 	 Prov.	“S.	Maria	d.Angeli”
7.	Sor	M.	Pierantonia	Favaro	 	 	 07-05-1951	 	 Prov.	“S.	Maria	d.Angeli”
8.	Sor	M.	Elena	Preo	 	 	 	 07-05-1951	 	 Prov.	“M.	Immacolata”
9.	Sor	M.	Eleonor	Singer	 	 	 07-07-1951	 	 Prov.	“St.	Francis”
10.	Sor	M.	Enrichetta	Grassi	 	 	 10-09-1951	 	 Prov.	“M.	Immacolata”
11.	Sor	M.	Albarosa	Borghese	 	 10-09-1951	 	 Prov.	“S.	Maria	d.Angeli”
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12.	Sor	M.	Attiliana	Durigon	 	 	 10-09-1951	 	 Prov.	“S.	Antonio”
13.	Sor	Mariangela	Moretti	 	 	 10-09-1951	 	 Prov.	“S.	Maria	d.Angeli”
14.	Sor	M.	Franceschina	Confortin	 	 10-09-1951	 	 Prov.	“S.	Maria	d.Angeli”
15.	Sor	M.	Luisa	Modesto	 	 	 12-12-1951	 	 Prov.	“S.	Luigi	IX”

50°
1.	Sor	M.	Rosaria	Padula	 	 	 11-02-1961	 	 Prov.	“M.	Immacolata”
2.	Sor	Maria	Angela	Manzi	 	 	 11-02-1961	 	 Prov.	“M.	Immacolata”
3.	Sor	M.	Bernarda	ALvarez	 	 	 04-03-1961	 	 Prov.	“S.	Antonio”
4.	Sor	M.	Agustina	Bustamante	 	 04-03-1961	 	 Prov.	“S:	Antonio”
5.	Sor	M.	Eugenia	Berardinello	 	 03-05-1961	 	 Prov.	“M.	Immacolata”
6.	Sor	M.	Savina	Franceschini	 	 03-05-1961	 	 Prov.	“S.	Maria	d.Angeli”
7.	Sor	M.	Pia	Pellizon		 	 	 03-05-1961	 	 Prov.	“S.	Maria	d.Angeli”
8.	Sor	M.	Martina	Volpato	 	 	 03-05-1961	 	 Prov.	“S.	Elisabetta”
9.	Sor	M.	Emmanuelle	Piccolo	 	 07-06-1961	 	 Prov.	“S.	Luigi	IX”
10.	Sor	M.	Angelene	Matero	 	 	 14-08-1961	 	 Prov.	“St.	Francis”
11.	Sor	M.	Peter	Nolan	 	 	 14-08-1961	 	 Prov.	“S.	Francis”
12.	Sor	M.	Luciana	Ermacora		 	 14-09-1961	 	 Prov.	“S.	Maria	d.Angeli”
13.	Sor	M.	Clara	Mussato	 	 	 14-09-1961	 	 Prov.	“S.	Maria	d.	Angeli”
14.	Sor	Carlamaria	Bandiera	 	 	 14-09-1961	 	 Prov.”S.	Maria	d.	Angeli”
15.	Sor	M.	Teobalda	Londero		 	 17-09-1961	 	 Prov.”S.	Maria	d.	Angeli”
16.	Sor	M.	Fulvia	Stefanato	 	 	 17-09-1961	 	 Prov.	“S.	Antonio”
17.	Sor	M.	Lauretana	Bigelli	 	 	 17-09-1961	 	 Prov.	“S.	Maria	d.Angeli”
18.	Sor	M.	Giandomenica	Marconato		 17-09-1961	 	 Prov.	“M.	Immacolata”
19.	Sor	M.	Stefania	Serra	 	 	 28-12-1961	 	 Prov.	“M.	Immacolata”
20.	Sor	M.	Agnese	Careddu	 	 	 28-12-1961	 	 Prov.	“M.	Immacolata”
21.	Sor	M.	Leandra	Desideri	 	 	 28-12-1961	 	 Prov.	“M.	Immacolata”

25° 
1.	Sor	M.	Antonia	Piripitsi	 	 	 02-02-1986	 	 Prov.	“S.	Elisabetta”
2.	Sor	M.	Paola	Aita	 	 	 	 06-05-1986	 	 Prov.	“M.	Immacolata”
3.	Sor	M.	Selinamma	Mookenthottathil	 29-06-1986	 	 Prov.	“Holy	Family”
4.	Sor	M.	Ansamma	Kadamthottu	 	 29-06-1986	 	 Prov.	“Holy	Family”
5.	Sor	Mary	Madappallil	 	 	 29-06-1986	 	 Prov.	“Holy	Family”
6.	Sor	M.	Yiannoulla	Petri	 	 	 14-09-1986	 	 Prov.	“S.	Elisabetta”
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La gratitud, es siempre el fruto oloroso de la memoria del corazón. Nunca un recuerdo 
más profundo vibra de reconocimiento al Señor, de aquel que El, quiso decirnos a través del 
dolor, de la cruz, con el cual nos puso a prueba con el trágico accidente del pasado verano. La 
intensidad del drama vivido encuentra su plena respuesta en la fuerza exhortativa contenida 
en conocidos, pero nunca agotados pasajes, cargados de fe, que recorren con frecuencia los 
textos que nos han dejado nuestro Padre Gregorio.

Al recuerdo especial, unimos también otros, con expresiones de gratitud, al parecer 
más sencillos, pero no menos portadores de bendición del Señor. Se trata de algunos gratos 
informes, referidos de manera más o menos directa a nuestro Fundador, Padre Gregorio 
de Grotte di Castro, recordando circunstancias u ocasiones en que se hizo casi palpable la 
presencia del Siervo de Dios, compartimos con alegría las unas  y las otras comunicaciones 
como signo de fraterna unión y gratitud a cuantos nos ofrecen la feliz oportunidad de participar 
y ampliar un bien común, haciéndose eco y portavoz de la entera familia religiosa.

el recuerdo de sor cecilia subiabre 1. 
nos acomPaña en este año jubilar

En este primer boletín que sale después del terrible accidente ocurrido el 21 de agosto de 2010, en 
Camerún, a nuestras hermanas: Sor Cecilia, vicaria general, Sor Fabrizia Zanettin, superiora regional, 
Sor Mary Lukose, consejera regional y ecònoma y Sor Silvy Assoana.

A los seis meses de aquel trágico día, que nos ha robado de improviso  a Sor Cecilia, el recuerdo 
permanece invariable y preciso ¡ no es permitido, diría Padre Gregorio, preguntar el por qué, buscar 
respuestas a una muerte tan dramática, a un evento tan doloroso! ¿ Por qué morir de aquel modo?

El Señor ha permitido que el inicio del Año Jubilar fuese marcado por la cruz; por una cruz que todas 
las hermanas de la Congregación tuvieron que conocer y aceptar. ¿Por qué esto? La respuesta nos viene 
a través de nuestra historia, la historia que hoy estamos ponderando para no olvidar nada de lo que es 
tan preciosos para nuestro vivir.

Cuando, en plena desolación por la terrible noticia, se presentó la necesidad de dar la comunicación a 
todas las hermanas y a todos aquellos que de algún modo conocieron a Sor Cecilia, como de improviso 
se presentaron a la muerte, en forma nítida, las palabras del Padre Gregorio… “ nadie tiene derecho de 
preguntar por qué esto, y de esta manera y no de otro modo”…

He aquí el sentido profundo de nuestro Jubileo, he aquí el hilo conductor que debe marcar las huellas 
del recorrido jubilar y no sólo, de todo el camino de nuestra vida y de la vida de nuestra Congregación. 
Que no suceda que al transcurrir del tiempo se ofusque o se debilite la intensidad del mensaje que Dios 

 en el reCuerdo... ViVe 
 la gratitud y la benediCión

rq rq
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ha querido enviarnos.
La providencia de Dios no siempre puede ser comprendida “… de todas maneras – dice el Padre 

Gregorio – se constata que Dios prueba, pero no abandona el Instituto, y eso basta para serenarnos…
”El Señor sabe el por qué quiere o permite ciertas cosas, que nosotros podemos juzgar negativas; ellas 
continúan a manifestar las “sendas incomprensibles y misteriosas” del Señor: no nos olvidemos nunca 
que El nos ha dado la salvación mediante la cruz.

Hagamos nuestro el patrimonio de fe de nuestra tradición de la cual somos destinatarias y guardianas 
responsables ¡Cuántas expresiones de fe convencida encontramos en la vida de nuestros Fundadores, 
en modo sublime en Padre Gregorio y en aquella de muchas de nuestras hermanas.

Volvamos a leer con la participación del corazón, los escritos de Padre Gregorio, la vida de nuestras 
primeras superioras generales, como también la vida sencilla de tantas otras santas hermanas y otros 
escritos de nuestra cautivante historia: ellos son testimonios vivientes del actuar de Dios, como también 
patrimonio espiritual que debe alumbrar nuestro camino y el discernimiento necesario para acoger y 
vivir Su Santa Voluntad.

Debemos reconocer que en aquel 21 de agosto, Dios se nos ha manifestado de una manera única e 
incomprensible, pero, de todas maneras, verdadera y real; … ¿ por qué de ese modo? Para decirnos cual 
debe ser el verdadero sentido  de nuestro 150° aniversario.

Es la fe que da la respuesta a nuestros ¿ por qué?, “Dios nos hará entender mucho mejor – dice 
todavía Padre Gregorio – si nosotros en vez de preceder, seguiremos los pasos de la divina Providencia”. 
Detengámonos, entonces, no procedamos, mas bien, recalquemos sus huellas, conformándonos a Cristo 
como nuestra identidad espiritual nos propone.

Tal vez hemos perdido de vista el objetivo de nuestra vida consagrada y nos perdemos vagando 
buscando.

Debemos ponernos la pregunta y darnos una respuesta seria y profunda. La Providencia es la llamada 
fuerte que Dios misteriosamente quiso ofrecernos?

El evento trágico de la muerte de sor Cecilia es para todas una invitación, una llamada para acoger 
en todos los eventos, personales y congregacionales, los signos de la divina Presencia que nos previene, 
nos acompaña y nos estimula a fin de que Su voluntad se cumpla hoy y siempre. Una voluntad de amor 
y de salvación que sigue sus caminos y no los nuestros, sus pensamientos y disposiciones y no los 
nuestros.

Sor Cecilia y todas las hermanas que se encuentran ya en la Casa del Padre, nos sostengan en este 
camino de fe y de disponibilidad a la Voluntad de Dios con su protección e intercesión.

         Sor Emmapia Bottamedi
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el recuerdo se transForma en agradecimiento
Por medio de estas páginas deseo expresar, junto con las hermanas del Consejo, un sincero agradecimiento a 

las Superioras Provinciales y a todas las hermanas de la Congregación por la sentida participación y condivisiòn 
en el dolor que nos ha sacudido por el grave accidente acaecido en Camerún en el pasado mes de agosto. Juntas 
hemos rezado, sufrido y aceptado el doloroso evento como voluntad de Dios.

La participación, el continuo interesarse mediante el teléfono y otros medios de comunicación, lo hemos 
vivido como signo de verdadero espíritu de familia que a todos nos une.

Nos hemos sentido cercanas en modo especial a las hermanas de la Región Apostólica Africana tan 
duramente golpeadas y a las hermanas de la Provincia Latinoamericana por la dolorosa pérdida de Sor Cecilia 
Subiabre.

En modo particular, sentimos el deseo y el deber de agradecer a las Superioras Provinciales de la Provincia 
Vèneta y de la Provincia Francesa. Ellas cogiendo la desorientación en la que venían a encontrarse, así tan 
de improviso, las hermanas del Camerún, inmediatamente han ofrecido su ayuda y la posibilidad de acoger 
a las hermanas heridas para las curas médicas necesarias. Sor Fabricia Zanettin, de hecho, en condiciones 
gravísimas venía trasportada en un hospital de Paris, sometida a dos operaciones quirúrgicas muy difíciles, 
asistida por las hermanas de la Provincia Francesa. Sor Mary Lukose fue operada de urgencia en una clínica 
de Yaondè y sucesivamente, después de un tiempo de convalecencia , fue transportada en Gemona, en espera 
de una segunda operación, muy delicada, a la columna vertebral, operación, que en estos días fue realizada 
con éxito . la cuarta hermana implicada en el accidente, Sor Silvy Assoama a causa del grave shock sufrido, ha 
permanecido en observación en un hospital de Yaondè por diez días.

Sor Eleodora Battiston y Sor Teresina Adakkaparayil, de la Provincia Vèneta, acogiendo generosamente la 
solicitud, fueron a Camerún, inmediatamente después del accidente, para colaborar con las hermanas de allí, 
en particular con Sor Beatriz Bifouna que, como vicaria Regional, tenía que hacerse cargo de llevar adelante 
la Región Apostólica.

El 07 de marzo, Sor Fabrizia Zanettin, suficientemente recuperada de salud, regresó a Camerún, acompañada 
por Sor Heleodora Battiston  que con disponibilidad ha acogido una nueva solicitud de regresar a África.

En este breve escrito no es posible expresar todo lo que quisiéramos, para agradecer al Señor y a todas 
ustedes, hermanas de la Congregación, que siempre demuestran fraterna y generosa participación a todo lo que 
concierne a la vida de la Congregación.

Hermanas del Consejo general

LA MEMORIA DEL CORAZON

Deseamos agradecer a toda nuestra familia religiosa por las oraciones 
y por el apoyo con que hemos sido acompañadas y ayudas en la grande 
prueba con la que el Señor nos ha sometido el 21 de agosto del 2010. 
Hacia la inolvidable Sor Cecilia Subiabre tenemos una grande deuda de 
amor y gratitud, porque ella ha derramado su sangre ofreciendo su vida 
sobre nuestros caminos de África. un ejemplo para nosotras que la con-
sideramos una de nuestras protectoras. Querida Superiora  y hermanas, 
su solidaridad fraterna, sosteniéndonos a todas, ha rodeado especial-
mente a nosotras dos, Sor Mary y Sor Fabrizia, las dos sobrevivientes  
que las hemos sentido muy cercanas. Ahora al decirles nuestro gracias, 
les pedimos de tener todavía un recuerdo particular en la oración para 
Sor Mary que tendrá que sostener otra operación en el mes de febrero.
   
Sor. Fabrizia Zanettin y Sor. Mary L. Chamakala     
 desde Gemono del Friuli, 1° enero 2011
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gemona visitada Por,2. 
los ‘amigos de grotte di castro.

(Septiembre 2010)

Guiados por el párroco Padre Tancredi  Muccioli, el gru-
po de visitantes, después de previo aviso, provenientes de 
Grotte di Castro, llegaron a Gemona el 16 de septiembre del 
2010: era ésta la etapa conclusiva de una excursión anima-
da por varios intereses ( históricos, artísticos, ambientales ), 
pero especialmente por el deseo de conocer Gemona, lugar 
en su coterráneo, Padre Gregorio Fioravanti, nuestro Fun-
dador, había vivido la mayor parte de su vida en calidad de 
fraile menor, como Superior provincial y como Director  y 
Asistente espiritual de nuestro naciente Instituto de Religio-
sas Franciscanas Misioneras.

Después del primer alegre y recíproco cambio de saludos y de cordiales expresiones entre hermanas y 
visitantes, hemos iniciado el “ particular peregrinaje” en el santuario San Antonio de Papua. Aquí, a pesar 
de que el edificio fue reconstruido recientemente, se conservaron preciosos recuerdos  de la permanencia 
del Santo, en los primeros decenios del 1200, de su apostolado marcado por intervenciones milagrosas.

Al interno del nuevo Santuario, se conserva un preciosos tes-
timonio de la grande devoción del Santo Taumaturgo hacia la 
Santa Virgen, a la cual él quiso dedicar una capillita convertida 
en tal, en ocasión , por uno de los milagros más conocido.

Después de una rápida visita al Santuario y al museo del 
subsuelo, una mirada al convento en el cual vivió también nues-
tro Padre Gregorio, y un fraterno saludo a los padres francis-
canos menores, en la persona del guardián Padre Luigi Bettin, 
hemos dejado este lugar para dirigirnos hacia nuestro convento 
“Santa María de los Ángeles”. Aquí, Padre Tancredo, como sig-
no de fraternidad eclesial, ha concelebrado la Eucaristía con el 
Vicario de la parroquia de Gemona, Padre Federico Grosso, con 
la asistencia de los devotos peregrinos y de las hermanas.

La celebración de la Eucaristía, ha sido una ocasión para testimoniar la fe sencilla y fuerte. Además de 
expresar la gratitud y el afecto por la presencia de nuestra pequeña comunidad en la parroquia de Grotte 
de Castro.

Terminada la celebración Eucarística , con el popular canto a la Virgen del Sufragio, Protectora es-
pecial de Grotte di Castro, tuvo lugar un intercambio de dones. Padre Tancredo regaló a Padre Federico 
y a la Superiora provincial, un cuadro de un paisaje de Grotte di Castro con la foto, en primer plano, de 

Padre Gregorio y la imagen de la Virgen del Sufragio. Sor 
Luisangela, entregó como presente, a cada uno, un rosario 
con la pequena imagen de Padre Gregorio, como signo de 
comunión y de oración. Simpático y emocionante fue el 
momento en que varias personas de Grotte han expresa-
do libremente sus sentimientos de amor y devoción a su 
coterráneo, con palabras simples, pero con sentido devo-
to hacia el Siervo de Dios: “ nosotros queremos al Padre 
Gregorio”, “ yo vivo en la que fue su casa”, “ yo soy su 
vecina” ... etc.

Luego siguió la visita al museo y al convento, en que se 
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encierran tantos acontecimientos y tantos recuerdos de nuestra historia congregacional, con sentimientos 
de una piedad común, especialmente a través  del culto a la Virgen, que en Grotte di Castro, privilegia la 
devoción a la Virgen del Sufragio con grandes y solemnes festejos.

En las horas de la tarde, la atención fue hacia los monumentos de Gemona medieval y a la Catedral, 
que exalta el arte de los grandes “maestros de la piedra del siglo XIII, de estilo romano- gótico. Al margen 
de todo esto, queda muy vivo el recuerdo de una nueva amistad sencilla y cordial.

la alegría de algunas hermanas de encontrarse en grotte di 3. 
castro en un día di absoluta ‘memoria’.

(Enero  2011)

La ocasión  ofrecida por la Superiora 
general y su Consejo de poder participar a 
la conmemoración de la muerte de Padre 
Gregorio, en Grotte di Castro, ha sido un 
don de la Providencia. En el viaje hacia 
Grotte, un domingo en la mañana, ha sido 
espontáneo para nosotras comunicarnos con 
Gemona y hacer memoria de las últimas 
horas de la vida de nuestro amado Fundador: 
su última Eucaristía, su enfermedad, el 

Santo Viático acompañado por todas las hermanas de la comunidad, su última bendición al Instituto y 
a las hermanas, encerrada en aquella respuesta pronunciada en alta voz: “¡Oh, sí, todas!” … y luego, 
siempre en el pensamiento, un visita veloz a su tumba para una oración:

Al compás de estos pensamientos, llegamos a Grotte di Castro, siendo acogidas con fraterno 
afecto por las hermanas de la comunidad allí presente, ya familiarizadas con la gente del pueblo. Para 
alegrar el día, no ha faltado una rociadita de nieve para hacer más interesante el paisaje.

La celebración eucarística parroquial del domingo, estaba fijada para las 10:30 hrs., y la singular 
coomemoraciòn de los 117 años de la muerte del Padre Gregorio, ha sido recordada con un breve 
discurso de la Superiora general, Sor Emmapia: “Hacer memoria del “nacimiento al cielo “ del Siervo 
de Dios y nuestro Fundador, Padre  Gregorio Fioravanti, aquí, en Grotte di Castro, es para nosotras 
un evento de “gracia”, doblemente significativo, siendo este año 2011, el Año Jubilar con motivo de 
los 150 años de la fundación del Instituto.

Padre Gregorio está aquí presente en medio de nosotros, en la comunión de los santos y 
ciertamente se alegrará al ver celebrar esta fiesta en su querido pueblo natal. Todas alimentamos 
devoción y amor hacia nuestro Padre Fundador, 
pero especialmente en este Año Jubilar, deseamos 
comprometernos para una sincera búsqueda de 
fidelidad y radicalidad evangélica, siguiendo su 
luminoso ejemplo …

Es nuestro grande auspicio que venga 
reconocido por la Iglesia, la santidad de Padre 
Gregorio; algunos consultores, analizando la 
documentación, presentada por nosotras, para 
la causa de beatificación, dijeron:  “Gregorio 
ha elegido de pertenecer a aquella categoría de 
santos “silenciosos” que prefieren recitar su parte 
y su canto a la gloria de Dios “a voz baja”, en el 
ocultamiento de su humildad”. Nosotras, sus hijas 

rq rq
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espirituales, pedimos a ustedes también de rezar 
para que vengan reconocidas las virtudes heroicas 
de su conciudadano, a fin de que  resplandezcan 
en la Iglesia, el ejemplo de este nuestro padre y 
maestro, humilde y grande en el espíritu e insigne 
en el obrar”.

El evento singular a dar mayor realce  a 
la celebración, ha sido el rito de Bautismo de 
Gregorio, un niñito de tres meses. La celebración 
ha suscitado en todas, profundos sentimientos de 
alegría y de reconocimiento al Señor por la bella 
coincidencia, tanto más que el párroco, Padre 
Tancredo, quiso acercar al texto del Evangelio, 

un paisaje significativo de llamada y respuesta: Jesús llama a sus primeros discípulos que dejan las 
redes y le siguen; llama Gregorio a la fe y sus padres lo presentan a la Iglesia; llama al Padre Gregorio 
a la vida nueva del cielo y él responde: “¡Heme aquí!”

El sentido de la fiesta era palpable en todos los presentes que se prolongó después en la convivencia 
cordial en el salón de la parroquia, con los sacerdotes, el Consejo parroquial y las jóvenes hermanas 
de nuestro Juniorado Internacional.

La gratitud y el vivo interés para el Padre Gregorio, de parte de los pobladores se ha manifestado 
también en un pedido de otro encuentro, de parte de un grupo de ellos, con el Párroco de Grotte 
y el Consejo general, en la misma tarde del domingo 23 de enero. La finalidad del encuentro 
era tener mayores informaciones y profundización sobre la figura del Padre Gregorio y sobre la 
Congregación..

La reunión se ha prolongado con argumentos muy interesantes y se ha concluido con la promesa 
de un próximo encuentro con Sor Antonieta Pozzebon, histórica de la Congregación y vice postuladora 
de la causa de beatificación del Padre Gregorio.

El Señor continúe a realizar maravillas para nosotras  y sostenga nuestra esperanza y nuestro 
deseo de “devolver” a El y por su gloria, los dones que nos ha destinado a otorgar para este Año 
Jubilar 

en casa madre se revive el día del nacimiento4. 
 al cielo del Fundador

 
 Ya, desde las primeras luces del amanecer del domin-
go 23 de enero del 2011, se adivinaba una bella jornada de 
sol que venía a iluminar el recuerdo y la solemnidad del naci-
miento al cielo del Siervo de Dios, Padre Gregorio Fioravanti, 
nuestro amado Fundador.
La oración de la mañana fue presidida por una breve reflexión, 
con la cual, la Superiora provincial, Sor Luisangela Severin, 
ha delineado la figura del Padre Gregorio, persona sencilla, 
humilde, rica de fe y confianza en Dios; en él, admiramos la 
extraordinaria capacidad de uno que sabe mediar, que sabe te-
ner paciencia, que sabe trabajar con generosidad infinita, no 
para un éxito humano sino para el servicio de Dios.
A las 09:00 hrs. fue celebrada la Eucaristía en la Iglesia de la 
Casa Madre, con la participación de todas las hermanas, tam-
bién las enfermas, acompañadas y sostenidas por sus sillas de 
ruedas. Al lado del altar fue colocada la imagen del Padre Gre-
gorio, este año, unida a la lámpara Jubilar, adornada artística-

rq rq
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mente, con flores y decoraciones.
El celebrante, Padre Fabio Piasentin, Definidor provin-
cial OFM, en la homilía, tomando la inspiración de la 
primera lectura tomada del profeta Isaías: “Regocíjense 
delante de ti…” ha afirmado que “festejar el  nacimiento 
de nuestro Fundador, es una gran alegría porque recor-
damos sus ejemplos que son el testamento espiritual que 
nos ha dejado…”.

A las 11:00 hrs., fue celebrada la Eucaristía solemne en 
el santuario de San Antonio, presidida por Padre Luigi 
Bettin, guardián del Santuario y concelebrada por otros 
hermanos y con el párroco de Gemona, mons. Gaston 
Candusso. El coro parroquial de Gemona junto con el 
coro de la Casa Madre, ha animado los cantos de la Eucaristía. La soprano, señora Bruna Dametto, ha emo-
cionado a toda la asamblea, con sus gorjeos de solista , como para interpretar la acción de gracias al Señor que 
vibraba en el corazón de todos los participantes.
El altar estaba adornado por espléndidas rosas de color blanco y anaranjado que emanaban su perfume, el 
cual se extendìa hasta el retrato del Padre Gregorio y del Crucifijo de San Damián, alumbrados por la lámpara 
Jubilar.
El celebrante se acerco en más de una ocasión para incensar el Crucifijo y el retrato del Padre Gregorio, esto 
también fue conmovedor … y tal vez profético, en cuanto anticipaba una realidad tan esperada por nosotras 
Franciscanas Misioneras del Sagrado Corazón.
En la homilía, Padre Luigi, tomando las palabras de Isaías: “el pueblo caminaba en  las tinieblas, vio una gran 
luz …”, y dijo que el Padre Gregorio es para nosotras una gran luz de santidad doméstica: las pequeñas cosas, 
hechas con dedicación y amor, pueden cambiar esta nuestra sociedad que no vive el cristianismo. Ha hecho 
notar que este año, la fecha de su muerte cae en domingo, día del Señor, día de la luz, pues se recuerda la Re-
surrección del Jesús.

Ha proclamado Padre Gregorio, como un hermano excepcional ya que: …” ha dado inicio a la Congregación 
de las Hermanas en el mismo lugar que pasó San 
Antonio, a la sombra del Santuario ; fue un hijo 
de Francisco de Asís, que con heroísmo, en los 
años difíciles del primer período, supo sostener 
con afán y estrecheces, el plan de Dios para el 
bien del mundo.
De hecho, de los escritos sobresale que él ha ex-
presado y experimentado cuando, por primera vez 
pudo mandar a sus Hermanas en Misión a los Es-
tados Unidos y a Medio Oriente, pero también el 
quebranto de tener que enterrar a 30 jóvenes vidas 
en el espacio de pocos años... “

Merece evidenciar otra expresión que el párroco 
de Gemona ha hecho durante el almuerzo para 
saludar a las Hermanas diciendo que, mientras 

todos nosotros esperamos un milagro para que la Iglesia lo pueda proclamar Santo, él, el milagro ya lo hizo, 
en el día de hoy, y es el milagro de hacernos vivir este momento en plena unidad: laicos, sacerdotes, clérigos, 
religiosas y frailes, todos juntos a meditar y a gozar en la sencillez franciscana y en la serenidad, percibiendo 
su  presencia, todavía viva, en medio de nosotros.
En la tarde, se celebraron las Vísperas solemnes, haciendo de nuevo memoria del Tránsito de nuestro amado 
Padre Gregorio, como invitación para todas nosotras, a vivir con fe profunda y generosa fidelidad, cada mo-
mento de nuestra vida

rq rq
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6. grotte di castro y el Paisano Padre gregorio
(Grotte, 3 abril 2011)

Las continuas invitaciones de algunas personas de Grotte di Castro, particularmente sensibles y motivadas 
a conocer mejor el conciudadano, nuestro fundador y siervo de Dios, P. Gregorio Fioravanti, se ha realizado en 
la tarde del domingo, 3 de abril 2011

Para esta fecha, por parte del Párroco P. Tancredi y la superiora de la comunidad Sor Magherita, ha sido 
programado un encuentro con Sor Antonietta Pozzebon y un grupo de personas, deseosas de conocer aún más  

y profundizar la personalidad del paisano, que de tiempo 
estan descubriendo con alegría y entusiasmo, y del cual 
se siente orgullosos, especialmente ahora que han podido 
tener contacto directo con nuestra familia mediante la pre-
sencia de las hermanas en la ciudad natal  de P. Gregorio. 

El motivo y objetivo que mueve a estar personas es so-
bretodo  expresar agradecimientos a Dios que les ofrece, 
a través de este encuentro, la oportunidad y instrumentos 
para conocer el rostro de este santo franciscano, y acercar-
se a él aprendiendo a contemplar la bondad y misericordia 
de Dios.

De éste encuentro ha nacido el ardiente anhelo en estas 
personas de acoger y reflexionar seriamente el don que 
Dios hace por medio del fiel Padre Gregorio, mostrando 
un modelo personal de vida cristiana, y llamandolos a ser 

ellso mismo promotores y canales eficacez, para 
que vida y el ejemplo del Siervo de Dios llegue a 
todos los ciudadanos de Grotte, para que así inicié 
con mayor seriedad y valor el camino de la fe cri-
stiana

Así el 13 de april, junto a Sor Antonietta cerca 
12 personas, hombres y mujeres, felices de encon-
trarse en la casa del centro parroquial, con sencillez, 
y con respetosa atención, escucha y calurosa acogi-
da. la única preocupación era notar la ausencia de 
algunos de los amigos que participaban a un funeral 
de un parroquiano.

Trancurrieron 5 horas, atentos e interesandos, 
siguieron a Sor Antonietta que a través hermosas y tocantes presentaciones en power point, mostraba la figura 
del P. Gregorio con el títolo: Un recorrido original de santidad

Recorriendo todos los episodios de la vida del religioso, en el contexto ambiental y cultural en donde vivió, 
los presentes han podido expresar, al termine, no sólo la safisfacción,  sino también la admiración, por haber 
descubierto en el  P Gregorio una personalidad rica y atrayente, que nunca hubieran pensado.

Entusiasmados y agradecidos por la oportunidad donada. se despiden casi sin querer partir, pero con el 
compromiso de renovarlo lo antes posible, para intercambiar aún más edificantes opiniones, propuestas, im-

presiones, para poder así incrementar aún más la devoción 
de nuestro Siervo de Dios y hacer de la ciudad de Grotte, un 
auténtico lugar de testimonios de vida cristiana, para bene-
diciar a todos los ciudadanos.

rq rq
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Nos es grato recordar de este modo las hermosas circunstancias que también  en estos meses, 
el Señor nos ha regalado para fortalecer nuestra fe en El, el Dios fiel  por excelencia, el Esposo 
amado que nos ha unido a El con indisolubles vínculos de misericordia. Cada vez que recorda-
mos con alegría la llamada de una hermana, la fecha de aniversario de una u otra, conectado 
más o menos directamente al día o al rito de profesión o de renovación de los Votos, un aniver-
sario común de vida consagrada... nos hace eco siempre en el interior y surge una pregunta, 
modulada en mil formas secretas, tal vez expresado con el conocido dicho literario : “¿Para 
quién toca la campana? – La campana toca también para ti”.

Es en este espíritu de fraterno compartir, de toma de conciencia colectiva y personal, y de 
gozosa gratitud, no sólo para con Dios, el único de nuestra vida de consagradas, sino también 
para con las hermanas que en secuencia de tiempo, nos ofrecen la oportunidad de reavivarnos, 
de volver a tomar con las manos, por decirlo así, nuestra vida, y mientras, nos unimos a ellas 
participando de mil modos para festejar, deseamos unirnos a ellas en el camino, humildes y sin-
ceras para redescubrir mejor el rostro de Dios en nuestra vida y celebrar su presencia.

Con este intento, recordamos con alegría, el grupo de hermanas jubilares del verano pasado 
del 2010 y otras jóvenes hermanas, Profesas de Votos Perpetuos.

rq rq

curso de rinovación      1. (18 julio-1 agosto 2010)

El Jubileo del 2010 fue verdadera-
mente un evento excepcional, al menos 
para nosotras que lo hemos vivido ...

En el Curso de renovación, fue muy 
hermoso  encontrarnos todas juntas de-
spués de muchos años de vida religiosa, 
para volver a pensar y volver a apode-
rarse del entusiasmo que ha acompañado 
nuestros primeros pasos de Franciscanas 
Misioneras del Sagrado Corazón.

Nos brota espontáneo un gracias 
sincero a nuestros Superiores que han 
pensado a este grandísimo regalo para 
nosotras.

llamadas a Celebrar 
la fidelidad de dios...
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En la primera semana, transcurrida en la Casa Ge-
neralicia, a la luz del slogan:” Cómo ser profecía de 
comunión en el mundo, hoy, a ejemplo de Francisco”, 
casi como un refrán que nos ha acompañado a través 
de todo el curso, se han alternado, ( con un hermoso in-
termedio con la visita a Grotte de Castro, al Santuario 
de la Virgen del Sufragio y en Bolsena, lugares llenos 
de recuerdos para nuestra Congregación) antes , con 
el Padre Giacomo Bini O.F.M. que nos ha instruído 
con confianza y con sus luminosas enseñanzas, fruto 
de experiencias vividas junto a sus hermanos, después 
Sor Antonieta Pozzebon, que ha preparado para cada 

una, un precioso y conmovedor instrumento de refle-
xión sobre “La pobreza al servicio de la comunión” a 
través de un elaborado power point, proponiéndonos 
la lectura y la interpretación de puntuales documentos 
históricos – legislativos congregacionales, muchos de 
los cuales todavía inéditos o poco familiares para no-
sotras; después, Sor Cecilia Subiabre, nuestra queri-
dísima y recordada vicaria general, que nos hizo par-
tícipe del proyecto sobre la “Participación de nuestro 
carisma a los laicos” ámbito muy querido para ella, 
por el 
c u a l 

ha dado parte de sus mejores energías;  y, Sor Emma-
pia Bottamedi, Superiora General, que nos ha abierto 
el horizonte a todas las realidades del Congregación 
a través del testimonio elocuente de fotografías toma-
das por ella misma, durante las visitas a las diferentes 
comunidades.

El  curso de Ejercicios espirituales, realizados en 
el Santuario Alvernia  (Arezzo) con el Padre Vitto-
rio Bellé O.F.M., fue para todas un tiempo privile-
giado, un gesto de la benevolencia divina a través de 
nuestras superioras, que han permitido este regalo para nosotras. Muchos fueron los momentos de 

reflexión que nos han conducido a mirarnos 
por dentro y a nuestro alrededor, para ser testi-
monios de aquel Amor del cual el mundo está 
sediento, pero que rechaza y  teme por que no 
lo conoce.

En un mundo destrozado por divisiones 
y contrastes, por prepotencias e individua-
lismos, nosotras, debemos, en nuestra “mi-
noridad franciscana, construir fraternidades 
marcadas sobre relaciones de serenidad, paz y 
alegría. Muestra vida “ hermosa”, vivida con-
cientemente en plenitud, debe ser la memoria 
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viviente del modo de ser y de actuar de Jesús.

Debemos liberar los dones que Dios nos ha dado para ser “transparentes” y devolver cada refe-
rencia a El, ya que la “vida religiosa es como laboratorio de eternidad: sirve para alimentar de eter-
nidad la historia” 

 “Lámpara para mis pasos es tu Palabra...” Es este el medio que nos guía: conocerla se convierte 
en experiencia arrolladora...  Así fue para Francisco, que de ella se ha alimentado y ha vivido. A sus 
hijos no ha dejado otra cosa que el Evangelio... 

La permanencia en el Santuario Alvernia, durante la semana del Retiro, nos ha colocado en el 
contexto de una espiritualidad intensa y tangible: era, como, si a cada paso hubiésemos podido en-
contrar al Seráfico padre, cuando se entretenía en coloquio con el Señor, cuando dictaba a fray León, 
la regla para sus hermanos, cuando en un éxtasis inefable, el Señor le concedió el don de todo su 
Amor y de todo su Dolor... Aquí pudimos fortalecer y volver  a considerar nuestra oración personal 
participando a la Oración Litúrgica de la Comunidad Franciscana, cantada y acompañada por el ór-
gano, de una manera  sugerente y muy hermosa. Nuestros momentos y espacios, guiados por el Padre 
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Bellé en fraterna participación, fueron 
vividos en fraternidad y confianza, con 
gran alegría y gratitud.

Al final, después, en Roma, en la 
Casa General, la fiesta del 1° de ago-
sto, ha superado toda expectativa, ro-
deadas por la hermanas reunidas para 
cantar juntas nuestra acción de gracias 
al Señor, por todos los bienes recibidos, 
hemos vivenciado una ceremonia sen-
cilla y a la ves , solemne y muy signifi-
cativa. Nuestra alegría fue interpretada 
por la danza ofertorial y por la luz de 
la lámpara que nos fue entregada al fi-
nal de la renovación de los Votos; cabe 
destacar también el arreglo floral muy 
particular y alegórico, de gran significa-

do y de afecto fraterno.

Todo recordamos y llevamos en el corazón con gratitud, alabando al Señor por el don de vivir en 
esta familia de las Hermanas Franciscanas Misioneras del Sagrado Corazón, quien justamente en este 
año, celebra su 150° de fundación.

Siempre : ¡Alabado seas mi Señor! 

2. el “sí, Para siemPre, a ti,  señor”,
de algunas jóvenes hermanas

“Colócame como sello sobre tu corazón, como sello en tu brazo; por que fuerte como 
la muerte es el amor!”  

Son las palabras del cantar que expresan el significado más profundo del gesto que 
algunas de nuestras hermanas, durante los últimos meses del año 2010, aunque en dife-
rentes comunidades y contextos socio – culturales, han cumplido en nombre de un único 
e idéntico ideal, la total entrega a Cristo en la Iglesia.

Recordamos estas jóvenes en orden de emisión de sus Votos Perpetuos:

Sor M. Elka StanEva,   en Gitnitza (Bulgaria)   el 25 septiembre; 
Sor M. Dila vaSia,   en Laç Vau Dejes (Scutari-Albania), el 2 octubre; 
Sor M. anabEl Malabanan,  en Limasssol (Chipre)   el 3 octubre; 
Sor MiriaM OyarzO   en Roma-Casa generalicia,   el 10 octubre; 
Sor M. FrancESca FiOrin,  en Ospedaletto (Treviso),   el 30 octubre;
Sor M. GabriEla MaMani,  en Tijuana (México),    el 7 noviembre;
Sor M. FabiOla cuaSpuD,  en Quito (Ecuador),    el 14 noviembre.

rq rq
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Ayudadas por sus respectivas comunidades religiosas y 
parroquiales, acompañadas con particular atención por 
sus Superioras y sostenidas también por la cercanía de 
tantos jóvenes, que en todas las diferentes situaciones 
- como se deduce por sus personales notas de crónica 
- han, en mayoría contestado con satisfacción a la pro-
puesta de reflexionar juntas sobre el sentido de su propia 
existencia, todos han vivido la importante jornada con 
profunda intensidad: en Bulgaría, en Chipre, en Italia, en 
Albanía  y en Roma.

Con ellas, todas nosotras, partícipes o no en el sentido 
físico a las celebraciones solemnes, de las que, cada Pro-
fesa se encontró protagonista, de alguna manera nos sen-
timos provocadas, una vez más, sobre el sentido de la 
total consagración a Dios, con el vínculo nupcial, que 
nosotras también, con estas hermanas, prometimos un día 

a Cristo, no como algo separado o marginal en la Iglesia.

Sin dudas, aunque con palabras e idiomas diferentes, 
asistiendo al gozoso rito litúrgico, hemos escuchado 
con emoción el auspicio del sacerdote celebrante, que 
las neo-perpetuas reflexionasen y sintiesen fuertemen-
te en plenitud, el ponerse para siempre, con la emisión 
pública de los Votos Perpetuos, en el corazón de la Igle-
sia, dentro de su misión, y con una identidad propia, 

aquella de Fran-
ciscana Misio-
nera del Sagrado 
Corazón.

Es, ciertamente, lo que en el corazón, nosotras también, pe-
dimos para cada una de ellas al Señor :”Se  convirtiesen en 
imágenes vivientes de la Iglesia – Esposa, en su tención ha-
cia una unión perfecta con su Esposo, que a cada una de 
ellas, resuene en el alma, la voz del Espíritu, el cual en el 
momento más solemne de su radical consagración perpetua, 
marca  para cada una, las palabras del salmo: “ Escucha, hija, 
mira, abre el oído, olvida tu pueblo y la casa de tu padre: al 
rey gustará tu belleza”.

Sor Anabel Malabanan, Chipre

Sor Dila Vasia, Albania

Sor Elka Staneva, Bulgaria
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En fin, nos gusta recordar a estas jóvenes, entre admira-
ción y oración, considerando el contexto preciso en el que 
ellas se son consagradas para siempre al Señor. ¿Cómo no 
considerar el caracterizarse, ya difundido, de este nuestro 
tiempo, como exaltación indebida de la autonomía, de la 
independencia y capricho; como concepto de experiencia 
de la libertad entendida como rechazo de todo vínculo de-
finitivo; cual degradación de la persona reducida a un ma-
nojo de instintos?.

Con análogo pensamiento, entonces, nuestra oración se ha-
brá transformado en súplica cordial a fin de que, de verdad, 
estas hermanas, consientan cada día al Señor de “poner sus 
personas como sello en su corazón y como tatuaje en su 
brazo”, es decir (en su corazón) que se entreguen realmen-
te en todo 
y para 
siempre a 

Cristo Jesús y a su sola gloria; que se ponga total-
mente (en su brazo) o sea, a su disposición en la 
obediencia, en la castidad y en la pobreza seráfica, 
para cada forma de : “Heme aquí” que El pedirá 
a cada una, como signo y respuesta profética del 
don recibido. Es el augurio que de corazón, una 
vez más repetimos para estas hermanas, apropia-
do al espíritu de este nuestro jubileo congregacio-
nal que todas estamos viviendo ”sobre los pasos 
de la Providencia”

Sor Miriam Oyarzo, Roma

Sor Francesca Fiorin, Ospedaletto (TV)

Sor Gabriela Mamani, México Sor Fabiola Cuaspud, Ecuador

rq rq
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misión    eduCatiVa

 “La congregación de las Religiosas F.M.S.C., fieles a la inspiración de su carisma a la 
misión che desarrolla en la Iglesia, considera la escuela lugar privilegiado de evangelización, en 
el cual cada miembro viene ayudado a tomar conciencia de la propia dignidad de hijo de Dios y a 
asumir gradualmente el compromiso de una respuesta libre y personal a la vida cristiana.
 La comunidad educadora de las Religiosas F.M.S.C., se compromete a crear un ambiente 
vital empapado del espíritu  evangélico franciscano de libertad, paz y amor,” en cada circunstan-
cia, como bien lo han evidenciado los encuentros realizados ( PEfmsc. 2008 )
Participamos algunas notas de crónica, que nos han llegado, a propósito  de momentos de vida 
escolar- cultural, de algunas de nuestras instituciones educativas. De éstas, es hermoso destacar 
como en este año, venga todo desarrollado bajo la mirada y en el espíritu del año jubilar, instituido 
para el 150° que nuestra congregación religiosa está viviendo, cómo nuestros ambientes educa-
tivos dejan entrever fácilmente y con serena área de familia, y expresan su testimonio de aquel 
particular sentido de pertenencia, sentir, que no le es indiferente  a los jóvenes, pues  aún con la 
superficialidad y vanidad que les caracteriza, tienen tan presente como identidad propia. 

1. el asisium festeJa san franCisCo
        (Roma, 4 Octubre 2010)
	 Un	nuevo	año	escolar	ha	dado	su	inicio,	el	que	casi	coincide	con	la	fiesta	de	San	Francisco,	el	04	
de octubre. Alumnos, padres y profesores estaban allí, listos para festejar a nuestro Patrono, junto al ani-
versario	de	los	150	años	del	nacimiento	de	las	Religiosas	Franciscanas	Misioneras	del	Sagrado	Corazón.
El día dedicado, a San Francisco, parecía ser, aparentemente, un día más de clases, durante los cuales, 
nuestros	jóvenes	recorren	apresurados	las	escaleras	y	pasillos	para	llegar	a	sus	aulas,	luego	de	haber	pa-
sado	a	recibir	la	bendición	de	aquella	estatua	de	bronce		del	Pobrecillo,	que	adquiere	una	dulzura	y	una	
luz	particular,	que	sólo	el	corazón	puede	perci-
bir, junto a un sentido de  protección, alegría, 
y	 ternura,	 la	que	se	 respira	en	cada	ángulo	del	
Instituto,	especialmente	en	estas	fechas.
Tenemos	el	placer	de	vivir	todos	juntos,	los	pre-
parativos	para	la	Fiesta	han	sido,	como	siempre,	
es	ocasión	de	reflexión	para	todos	aquellos	que	
en	los	días	precedentes	han	frecuentado	la	escue-
la: los jóvenes en sus actividades cuotidianas y 
los	padres	que,	curiosos	de	un	extraño	fermento	
en	los	propios	hijos,	han	compartido	la	espera.
Con	la	guía	y	la	ayuda	des	profesores	y	las	her-
manas	del	 Instituto,	 los	 jóvenes	han	preparado	
cantos	para	la	Eucaristía.	Notas	y	voces	han	ale-

rq rq
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grado los corredores de la escuela y la iglesia, durante los ensayos.
Todos	los	profesores,	aún	desarrollando	la	normal	actividad	didáctica,	han	contribuido	a	la	realización	de	
la jornada, cada uno con su propio estilo y carisma.
Ha	sido	divertido	percibir	el	continuo	“tráfico”	de	hojas	con	notas	y	palabras	que	en	los	días	precedente	
pasaban	de	mano	en	mano,	cuyas	melodías	venían	cantadas	por	los	chicos	hasta	en	la	casa.
Con	“simplicidad	y	alegría”,	quizás	los	sustantivos	que	mejor	describen	el	espíritu	de	las	actividades	de	
nuestro	Instituto,	se	ha	desarrollado	la	Eucaristía,	la	cual	dio	su	inicio	inmediatamente		después	de	la	lle-
gada de los alumnos y profesores a la escuela.
Todo	el	entusiasmo	y	la	vivacidad	de	los	días	precedentes	han	tomado	cuerpo	durante	 la	Celebración.	
Los	jóvenes	han	seguido	en	silencio	y	con	mucha	atención,	las	palabras	del	Padre	Simón,	el	que	siempre	
consigue capturar su atención.
Las	hermanas	y	los	profesores	no	parecen	querer	vigilar	sino	sólo	participar	junto	a	los	jóvenes	de	la	ce-
lebración y un particular calor emocional era percibido por los papás presentes en la Iglesia.
San	Francisco	parecía,	de	verdad,	estar	allí	e	invocado	por	las	palabras	del	canto	de	ingreso:	…	“Aquello	
que	buscaba	lo	he	encontrado	aquí,	mas	he	descubierto	en	el	mi	decirte	sí,	la	libertad…”,	daba	un	sentido	
a nuestra presencia en la iglesia.
Más	tarde	y	en	la	recreación,	en	la	que	todos	los	jóvenes	han	tenido	la	oportunidad	inscribirse	a	los	juegos	
al	abierto	organizados	para	esta	jornada,	especialmente	los	más	grandes,	divididos	por	edad	han	partici-
pado	en:	voleibol,	tiro	al	blanco,	básquet,	roba	
bandera,	y	fútbol,	les	han	entretenido	después	
de	 una	 exquisita	 merienda	 organizada	 en	 el	
jardín de la escuela,
mientras	que	los	profesores,	libres	por	un	día,	
de	notas	y	exámenes,	 se	han	alternado	en	el	
arbitraje y en la observación de los participan-
tes,	con	el	fin	de	premiar,	al	final	de	la	jornada	
a	los	que		habrían	salido	victoriosos.
Los	padres	que	estaban	presentes,	se	han	di-
vertido	mirando	a	los	jóvenes	que	alternaban	
el entusiasmo de los juegos con la felicidad de 
vivir	una	mañana	libre	al	abierto.
Al	final	de	la	competencia,	un	cesto	lleno	de	
trofeos, era traído por la Directora, sor Lore-
dana,	al	campo	de	patinaje	donde	se	han	pre-
miado	los	vencedores	entre	los	aplausos	de	los	compañeros	y	demás	presentes.
Luego,	 los	padres,	profesores,	alumnos	y	religiosas,	participantes	de	esta	hermosa	jornada,	sonrientes,	
alegres	y	después	de	haberse	divertido,	están	listos	para	volver,	cada	uno,	a	sus	ocupaciones	habituales.	
Y así termina  este día
Tantas	fotografías	han	sido	hechas	pero	aquellas	realizadas	al	final	de	la	jornada	quizás	representen	mejor	
el espíritu de nuestro Instituto. 
Es	de	hacer	notar	que	la	seriedad	con	la	cual	se	afronta	la	cotidiana	didáctica	y	la	responsabilidad		de	for-
mación de los jóvenes, está unida a un espíritu alegre y en vista a lo positivo y de un particular entusiasmo 
justo	en	los	tiempos	de	distracción	que	vienen	frecuentemente	propuestos..
Los profesores y las religiosas del Instituto revisten así, siempre, el rol de educadores pero están siempre 
disponibles	y	atentos	y	se	proponen	para	ser	confidentes,	afables,	creando	un	lazo	positivo	y	fraterno	con	
los alumnos y sus familias.
San	Francisco,	seguramente	habrá	gozado	la	“simplicidad	y	la	alegría”	de	este	día,	la	alegría		y	la	fiesta	de	
nuestro	jóvenes	y	el	don	del	amor	que	reciben	cotidianamente.	

(un apoderado del  Asisium)

rq rq
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2. una leCCión de Vida que en ninguna aula esColástiCa 
       se puede aprender 
(Roma- María Inmaculada, 14-16 noviembre 2010)  
  

Nuestra	escuela	“María	Inmaculada”	participa	
de	algunos	proyectos	que	vienen	dictados	por	
varias agencias culturales.
Últimamente	he	podido	participar	a	uno	de	los	
“Viajes	de	la	Memoria”,	a	cargo	del	Asesora-
do y Departamento de Servicios Educativos 
y	Escolar	de	 la	Municipalidad	de	Roma,	 con	
meta	Krakow	–	Birkenau	–	Auschwitz.
Ha	sido	una	visita	–	peregrinaje	que	no	se	pue-
de	definir	con	palabras	simples,	porque	era	de-
masiado fuerte el impacto con una realidad di-
ferente de cómo la imaginamos…. Había leído 
bastante libros y testimonios sobre campos de 

concentración,	pero	la	cruda	realidad	hace	palidecer	cada	imaginación…
A	Auschwitz	nos	han	acompañado	dos	“sobrevivientes”	que	 intentaban,	entre	 lágrimas	de	conmoción,	
de	describirnos	la	tragedia	que	allí	se	había	consumado	y	como	ellos	mismos	habían	ido	a	parar	ahí	en	
aquella	fábrica	de	la	muerte,	entre	cámaras	de	gas	y	hornos	crematorios	…	Personalmente	me	preguntaba	
cómo	pudo	suceder	que	una	nación	entera	se	haya	dejado	plagiar	por	un	loco…	y	sobre	todo	cómo	“los	
guardianes de los campos” no tuviesen, por sus semejantes, ni un mínimo de sentimientos de piedad y de 
repulsión,	que	se	siente	frente	al	sufrimiento	de	un	animal…
Personas	inermes,	incapaces	de	preguntar	“por	qué?”,	y	mucho	menos	de	rebelarse,	que	impotentes	asi-
stían	diariamente	a	la	desaparición	de	sus	seres	queridos,	que	no	lograban	ni	siquiera	estar	en	pie,	obliga-
dos, para sobrevivir entre sufrimientos inauditos, a crear el vacío en la mente y en el corazón, reducidos 
a	 larvas	 transparentes:	estos	eran	 los	 internos	de	Auschwitz	 	y	de	 los	otros	campos	de	concentración,	
existentes	desde	1938	al	1944.
Hemos	tenido	el	testimonio	de	hasta	dónde	el	hombre	puede	llegar,	cuando	excluye	a	Dios	de	la	propia	
vida,	de	qué	atrocidad	y	brutalidad	es	capaz!.
A	la	noche,	después	de	cena,	había	la	posibilidad	de	“interrogar”	a	los	preciosos	e	insustituibles	“testimonios”,	
haciéndoles	todas	aquellas	preguntas	que	nos	habían	dejado	perplejos	y	casi	incrédulos	durante	la	visita…	Mi	
sorpresa	fue	el	descubrimiento	de	que	los	dos	sobrevivientes	eran	originarios	de	la	isla	de	Rodi,	donde,	todavía	
niños,	eran	obligados	por	la	ley	racial	a	interrumpir	
todo contacto civil y social.
Alberto	Israel	(Albertico	para	los	amigos)	había	
frecuentado el jardín infantil de nuestras Herma-
nas	(recordaba	bien	a	Madre	Sofía),	y	había	ini-
ciado la educación primaria en la escuela de los 
Hermanos de las Escuelas Cristianas… Cuando 
re-evocaba	 su	 infancia,	 hablaba	 de	 un	 periodo	
feliz,	en	el	cual	no	había	conocido	discrimina-
ción, exclusión  o marginación , mas bien, vivía 
serenamente	 entre	 el	 cariño	 de	 su	 familia	 y	 el	
de	sus	profesores.	Para	ellos,	ha	tenido	palabras	
de	mucha	gratitud,	recordando		la	ayuda	recibida	de	Religiosos	cuando	a	los	hebreos	se	les	había	vuelto	
imposible	desarrollar	cualquier	trabajo	para	poder	continuar	a	vivir.
Albertico	nos	ha	confesado	de	haber	buscado	tantas	veces	 la	muerte	y	de	haberse	preguntado	por	qué	
Dios	lo	tenía	con	vida	..	Mas,	ahora	ha	comprendido	que	cada	momento	es	precioso	y	que	Dios	continua	
a	amarlo	porque,	con	su	dramático	testimonio,	pueda	impedir	el	repetirse	semejante	tragedia.
Estoy,	de	verdad	agradecida	al	Señor	por	esta	experiencia	que	he	vivido
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3.  fiesta en la esCuela de saint mary’s  sChool (limassol) 
          (21 noviembre 2010).

 Hoy 21 de noviembre 2010, en el Cole-
gio	Santa	María	se	respira	un	ambiente	de	fie-
sta.Se	conmemora	la	fiesta	de	la”	Presentación	
de	la	Beata	Virgen	María”	que	tradicionalmen-
te	se	celebra	en	nuestro	colegio.Este	año	 tiene	
una	 connotación	 particular	 porque	 de	 común	
acuerdo,	se	hace	coincidir	con	la	celebración	de	
los	150°	aniversario	de	la	fundación	de	nuestra	
Congregación, participando de este modo las 
alumnas	del	colegio	que	son	el	testimonio	vivo	
de	nuestro	quehacer	congregacional.
	 La	 Santa	Misa	 de	 acción	 de	 gracias	 y	
alabanza	a	Dios,fue	celebrada	con	solemnidad	en	la	mañana,	por	los	150	años	de	vida	de	nuestra	Familia	
Religiosa.La obra de teatro  presentada para la ocasión con la  acogida de toda la comunidad, de la misma 
manera	la	recepción	preparada	por	los	profesores	y	alumnos	de	la	Escuela	Superior,	siendo	el	90%	orto-
doxos. 
	 En	el	ofertorio,	los	representantes	de	cada	curso		depositan	su	ofrenda	floral	a	los	pies	de	la		icona	
de	la	Virgen	María.	El	Padre	Umberto	Barato	en	su	homilia,	hizo	un	perfil	de	la	fiesta	que	hoy	celebra-
mos,	con	estas	palabras:	“La	presentación	de	la	beata	Virgen	María	es	una	memoria	litúrgica	de	la	Iglesia	
Católica	y	de	caracter	devocional,	celebrada	también	por	la	Iglesia	Ortodoxa.El	ingreso	de	la	Madre	de	
Dios	al	 templo	de	Jerusalén,recuerda	 la	Presentación	de	María	al	 templo	de	Jerusalén	celebrada	el	21	
de	noviembre	de	cada	año	en	ambas	Iglesia.	La	fiesta	del	21	de	noviembre	coincide	también	con	el	día	
de	la	consagración	de	la	Basílica	de	Santa	María	Nova,en	la	ciudad	de	Jerusalén	que	fue	construída	por	
Justiniano	1°	para	el	obispo	Elía.	La	primera	celebración	de	la	Presentación	de	María,	viene	inserida	al	
calendario de Basilio 11° de Bisancio, emperador en el siglo x°.
	 La	fiesta	que	se	celebra	hoy,	recuerda	el	hecho	más	significativo	y	único	de	la	infancia	de	la	San-

tísima	Virgen	María,	porque	fue	presenta-
da	al	 templo	por	sus	padres	San	Joaquín	
y Santa Ana, para  ser consagrada a Dios. 
Este	 hecho	 se	 conoce	 por	 los	Apócrifos	
y  particularmente del Protoevangelio de 
Santiago,	 que	 la	 primera	 parte	 remonta	
al siglo 11°. Escritos posteriores enri-
quecieron	 la	 narración	 con	una	variedad	
de	 detalles	 hermosos,pero	 con	 mucha	
fantasía,dando campo abierto a desca-
rados	 poetas,	 pintores	 y	 hagiógrafos.	La	

Iglesia	celebra	sólo	el	hecho	de	la	Presentación	al	templo”
	 Finalizada	la	Santa	Misa,	se	pasa	a	la	recepción	ofrecida	por	todos	los	profesores	que	desean	ma-
nifestar	sus	saludos	de	felicitaciones	a	las	Hermanas	por	los	150	años	de	vida	de	la	Congregación	y		pasar	
juntos un momento de fraternidad.
	 Después	de	la	recepción,	cada	curso	del	Colegio	ofrece	una	representación	histórica	bajo	el	título	
“Sin	bastón	y	Sin	alforja”de	nuestros	orígenes,dando	la	posibilidad	de	hacer	un	viaje	de	la	memoria	hi-
stórica de nuestro pasado y admirando a la vez la presencia permanente de la Divina  Providencia.
Las	fotografías	que	por	años	se	consevaban	guardadas	en	los	álbunes,	toman	vida	al	ser	proyectadas	en	la	
pantalla,	gracias	a	la	competencia	electrónica	de	Suor	Antonia	Piripitsi	y	de	Suor	Lyubka	Schishkova,	de	
algunos	profesores	y	alumnos	que	podian	colaborar.
 La proyección de las fotos de la memoria de nuestra actividad misionera y de la vida comunitaria, 
fueron intercaladas por las voces de los profesores y alumnos,dando realce a la vida y a la obra maravil-
losa	de	la	Congregación.	La	música	de	fondo	que	acompañaba	a	las	voces,	suscitaba	mayor	emoción	en	
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cada representación de los alumnos.
	 Todos	 los	 presentes	 pudieron	 seguir	 con	mucho	
interés,haciéndose	una	 idea	 real	de	nuestra	historia,	 ar-
ticulada	de	tantos	hechos	y	de	una	vida	fecunda	en	estos	
150	años,		guiados	por	la	Divina	Providencia.
En	el	transcurso	del	año	escolar,	como	año	aniversario	de	
la	Congregación,	habrá	ocasión	para	seguir	conociendo	y	
apreciando nuestra Familia Religiosa y su obra educativa 
misionera.

rq rq

4.  inauguraCión ‘proyeCto presebre’ 
     (Sta María de los Ángeles - Gemona  4 diciembre 2010)

	 Hoy,	4	de	diciembre,	hay	gran	fiesta	en	la	escuela	Santa	María	de	los	Ángeles,	con	motivo	de	la	inau-
guración	del	“Proyecto	Pesebre	2010”,	que	lleva	por	título:	“PACE	E	BENE”!
Tantas	personas,	en	este	último	período,	han	trabajado	con	gran	em-
peño	para	que	todo	estuviese	pronto	para	el	gran	día:	no	sólo	los	
niños,	los	jóvenes,	los	profesores,	las	hermanas,	sino	también	mu-
chos	incansables	amigos	de	la	escuela,	guiados	por	el	Director,	Pro-
fesor	Gianluca	Macovez,	creador	del	proyecto.
El	“Proyecto	Pesebre	2010”,	lleva	el	título	de	“PACE	E	BENE”,	
y está dedicado a Sor Cecilia Subiabre, vicaria general de las Re-
ligiosas Franciscanas, fallecida  durante el verano en tierra de 
misión. 
El gran pesebre confeccionado en el amplio atrio de la escuela, es 
sugestivo, a través de los colores del arco iris y de la bandera de 
la paz, como también a través exposición de los pesebres prepa-
rados	por	los	alumnos	más	grandes,	denominada:	“Pace”	y	de	aquella,	de	los	más	pequeños,	llamada:	“Bene”.	
Al centro están expuestas numerosas estatuitas del proyecto y algunos pesebres  provenientes de la misión de 
las Religiosas Franciscanas.
En el gran auditorio de la escuela, para la ocasión, extracolmada de espectadores: autoridades, profesores, 
alumnos,	padres	de	familia,	amigos,	ha	sido	inaugurada	la	edición	2010	del	“Proyecto	Pesebre”.	El	Director	ha	
ilustrado	a	los	presentes	el	proyecto,	recordando	la	gran	figura	de	Sor	Cecilia,	la	que	siempre	ha	estado	cercana	
a	nuestra	escuela	y	nos	ha	sostenido	siempre	con	sus	consejos	y	con	sus	oraciones.
Entre	las	autoridades	presentes,	han	intervenido	con	el	saludo	y	las	felicitaciones,	Sor	Anna	Maria,	vicaria	
provincial	(	Provincia	“Santa.	Maria	de	los	Ángeles”	–	Gemona);	el	alcalde,	doctor	Paolo	Urbani;	el	párroco,	
Mons.	Gastone	Candusso	y	el	concejal	Ángelo	Compagnon.
En	particular,	Sor	Anna	Maria,	ha	agradecido	al	Director	por	haber	querido	dedicar	la	edición	del	“Proyecto	
Pesebre” a Sor Cecilia.
El	Alcalde	ha	agradecido	a	las	hermanas	por	su	presencia	en	la	comunidad,	recordando	los	próximos	festejos	

por	el	150°	aniversario	de	la	fundación	de	la	Congregación	
justo	aquí	en	Gemona.
La	fiesta	ha	sido	alegrada	por	los	cantos	de	los	niños	de	la	
escuela básica dirigidos por la profesora  Sra. Linda.
Después	de	la	ceremonia,	todos	han	podido	visitar	el	Pese-
bre en el atrio de la escuela y dar su propia contribución a 
la	actividad	de	la	escuela	adquiriendo	los	originales	objetos	
natalicios del basar.

rq rq
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5.  esCuela Como ‘familia doméstiCa’
      (Sta. María de los Ángeles, Gemona - 11 diciembre 2010)

 Como puntualmente se organiza desde varios 
años,	también	éste,	el	día	sábado	11	de	diciembre	del	
2010,	en	Gemona,	en	el	Santuario	de	San	Antonio,	ha	
sido celebrada para todo el alumnado y profesores de 
la	escuela	“Santa	María	de	los	Ángeles”,	la	Eucaristía	
solemne,	en	ocasión	de	la	Navidad.	Nos	han	acogido	
amablemente el guardián, Padre Luigi Bettin con el 
Padre	Oreste	Marcato,	 cuyos	 hermanos	 ha	 concele-
brado	luego,	junto	Mons.	Gastone	Cardusso,	párroco	
de	Gemona,	el	que	ha	presidido	la	celebración	euca-
rística.
	 Los	niños	del	pre-	escolar,	básica		y	media	(	
6°,	7°	y	8°	)	con	sus	familias,	los	profesores	y	las	Religiosas	Franciscanas	han	participado	a	esta	bella	
celebración,	ofreciendo	un	testimonio	hermoso,	en	el	templo	del	popular	Santo	y	milagroso.
Todo	esto	tiene	mayor	valor	aún,	si	se	considera	que	la	jornada	de	ese	día	había	sido	determinada	para	
vacacionar,	sin	embargo,	lo	han	estimado	como	de	obligación,	adhiriéndose	así,	con	gran	armonía	a	esta	
cita,	hasta	llenar	todo	el	amplio	Santuario.
Los	jóvenes	han	alegrado	la	celebración	con	sus	cantos,	acompañados	de	las	voces	de	un	numeroso	grupo	
de monaguillos.
	 Don	Gastone,	nuestro	párroco,	durante	la	homilía,	se	dirigió	a	los	jóvenes	con	gran	alegría,	ha-
ciendo	presente	y	motivando,	al	mismo	tiempo,	sobre	el	significado	y	el	compromiso	que	debemos	reno-
var,	con	motivo	de	la	inminente		fiesta		de	Navidad.	El	nos	ha	augurado	o	mejor	dicho,	nos	ha	pedido	a	
todos,	pequeños	y	grandes	de	ser	como	ángeles,	es	decir,	mensajeros	de	paz	y	portadores	de	buena	noticia,	
anunciadores	entusiastas	de	la	magia	de	Jesús	Niño,	che	empujado	sólo	de	amor	puro,	ha	venido	a	vivir	
entre	los	hombres,	para	manifestarnos	todo	su	amor.

6 . una Pequeña flor Perfumada,  que se aPre en el cielo
(Escuela básica, Asisium, 

 marzo 2011)

El sábado 26 de marzo, en la escuela básica, 
hemos	vivido	un	momento	de	gran	conmo-
ción alrededor del árbol de Alice. Es un ma-
gnolio	que	los	papás	de	la	clase	del	primer	
año	“A”,	han	donado,	en	memoria	de	Alice	
Moscatelli,	una	niña	de	seis	años,	fallecida	
improvisamente el 24 de enero del 2011, a 
causa de un aneurisma cerebral.
Después de dos meses transcurridos del día 
en	 el	 cual	 hemos	 dado	 el	 último	 saludo	 a	
Alice	en	la	parroquia	“	Santo	Giuliano”,	aún	
conmovidos,	 nos	 hemos	 encontrado,	 casi	
en	 fiesta,	 todos	 alrrededor	 del	 jardín	 de	 la	

escuela	para	recitar	la	oración	de	la	mañana	dedicándola	a	esta	pequeña	alumna	del	Asisium.	Los	papás	
premurosos,	para	estar	a	tiempo,	si	habían	reunido	a	la	aurora	en	la	bencinera	para	inflar	60	globitos.	Al	
momento	de	la	entrega	de	éstos,	había	una	alegría	contagiosa	entre	los	compañeros	de	Alice,	mientras	los	
ojos de los papás y de lo profesores, una ves más, eran enrrojecidos, a causa del esfuerzo por retener las 
lágrimas.

rq rq
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Al	canto	“Su	ali	d’aquila”,	del	pulso	de	los	niños,	don-
de	habían	sido	amarrados	con	una	larga	cinta	blanca,	
los	globitos,	uno	después	del	otro,	se	han	liberado	para	
volar	siempre	más	alto	y	llegar	...	a	satisfacer	quizás	
nuestro	 más	 grande	 deseo,	 aquel	 de	 alcanzar	Alice.	
Nuestro	pensamiento	y	nuestro	corazón	subía	con	el-
los.	Con	los	ojos	los	hemos	seguido	hasta	cuando	han		
formado	un	 corazón	y	 luego	han	desaparecido	 en	 el	
espacio.
Muchas		fueron	las	expresiones		y	los	sentimientos	de	
los	niños	y	solamente	cuando	en	el	cielo	no	había	más	
ninguna	señal	de	los	globitos,	hemos	vuelto	a	clases	con	la	alegría	de	cuando	se	festeja	un	cumpleaño,	
porque	aquellos	globitos	nos	recordaban	ello.	Y	así	hemos	pensado	de	festejar	el	nacimiento	al	cielo	de	
Alice.	Luego	hemos	continuado	nuestra	jornada	diseñando	este	momento	y	escuchando	el	canto	de	Rena-
to	Rascel:	“Dove	andranno	a	finere	i	palloncini”.
Los	padres	de	Alice,	che	han	podido	ver	la	filmación,	realizada	por	uno	de	los	papás	presente	al	encuentro	
de	oración,	han	hecho	llegar	el	siguiente	mensaje:	“...	hemos	visto	las	imágenes	del	sábado	por	la	mañana	
y	nos	ha	conmovido	mucho	el	afecto	de	todos.	Alice,	seguramente	era	allí	con	ustedes,	feliz	de	ver	los	
globitos	volar	al	cielo.	Deseamos	agradecerle	a	usted,	Sor	Agnese,	a	sus	hermanas,	a	los	papás	y	a	todos	
los	niños	por	el	inmenso	afecto	que	nos	han	demostrado”.
En	el	dolor,	nuestro	corazón	se	abre	a	la	esperanza,	por	que	sabemos	que	los	papás,	han	donado	los	riñones		
de	Alice	a	do	niñas	y	que,	gracias	a	ella,	pueden	continuar	a	vivir.

7. el liceo asisium forma los nuevos cicerones 
        (Asisium, marzo 2011)

Gracias	a	nuestra	escuela,	que	nos	ha	ofrecido	esta	
posibilidad,	a	las	personas	que	eran	responsables	
del	proyecto	y	que	han	confiado	en	nosostros,	 a	
nuestros	profesores	que	nos	han	preparado	y	se-
guido en cada momento, dándonos los instrumen-
tos para alcanzar una preparación adecuada, noso-
tros	jóvenes	del	Liceo	Científico	Asisium	(Roma),	
el	26	y	el	27	de	marzo,	hemos	 tenido	 la	posibi-
lidad deser los guías  del FAI ( Fondo Ambiente 
Italiano), en la casa- estudio de Luigi Pirandello. 
Hemos	contado	con	mucha	colaboración,	solida-
ridad, entusiasmo, alegría y gran concentración y 
esto	nos	ha	ayudado	a	coordinar	el	trabajo	y	a	de-
sarrollarlo no sólo aprendiendo nuevas cosas, sino 
también	divirtiéndonos	mucho.

Dibujo realizado por Alice, en el mes de septiembre
pareciera un presagio de cuanto ha acahecido
la flor, de hecho, ha sido dibujada despegada
completamente de la tierra y los dos globitos  

rq rq
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Esta	fantástica	experiencia	ha	sido	también	la	ocasión	para	conocernos	mejor	en	un	contexto	diferente	re-
specto	a	aquel	escolar.	Nos	hemos	ayudado	en	lo	momentos	más	difíciles	y	ha	sido	hermoso	poder	contar	
siempre con unos y otros .
En los momentos de desaliento teníamos siempre junto a nosotros a nuestros profesores, punto de referencia 
constante	que	con	inmensa	paciencia,	nos	confortaban,	creyendo	en	nosostros	y	haciéndonos	sentir	capaces	
de	todo	lo	que	podíamos	emprender.
Vivir	en	primera	persona,	la	experiencia	de	voluntariado	con	el	FAI,	nos	ha	hecho	posible	encontrar	tanta	
gente,	superar	nuestros	miedos	y	nuestra	dificultad	de	hablar	en	público;	es	mas,	nos	ha	hecho	sentirnos	
parte	activa	del	proceso	de	difusión	y	defensores	de	la	cultura	italiana.	La	gratificación	final	se	manifestaba,	
cuando	volvíamos	a	casa	cansados	pero	felices		de	haber	sido	útiles	y	de	haber	recibido	tantos	halagos,	junto	
al	orgullo	de	haber	estado	a	la	altura	de	las	espectativas,	que	colmado	nuestros	corazones.
Todos	recordaremos	siempre	aquellos	momentos,	con	alegría,	satisfacción	y	sobretodo	con	un	gran	deseo	
de	repetir	una	experiencia	maravillosa	como	ésta,	la	que	nos	ha	ayudado	a	superar	nuestros	límites	y	a	apro-
vechar	al	máximo	nuestras	potencialidades.	La	ocasión	que	nos	ha	sido	dada,	nos	ha	hecho	crecer	tanto	y	
estamos	contento	que	haya	sucedido	justo	a	nosostros.

A	nombre	de	los	compañeros	liceanos
Daniela	Strazzullo,	3°	año	de	liceo	

Así se expresa la delegación FAI, después de la experiencia:
Respetable Directora,
Deseo agradecerle a nombre del FAI y en el mio personal por la ayuda que sus maravillosos alumnos nos 
han ofrecido en ocasión de la apertura del Estudio de Luigi Pirandello. El  gran suceso  es mérito de estos 
jóvenes muy preparados, que han acogido el público con simpatía, demostrando gran seriedad y madu-
rez. Debo agradecer también  el trabajo de las profesoras Maria Principia Betró y Manuela Cundari, que 
han sabido conducir y preparar los jóvenes en el mejor de los modos.
Esperando encontrarla pronto, quiera usted gozar de mis más cordiales saludos. 

Miércoles	30	de	marzo	del	2011		 	 	 	 	 Caterina Boratto
Objetivo: jornada FAI de Primavera

rq rq

IL FAI : Fondo Ambiente Italiano: Esta Organización ha nacido de la particular iniciativa de 
un profesor del Liceo, especialmente ligado a nuestro Instituto – Liceo, siempre entusiasta de 
las variadas actividades que la escuela  propone a los diverso niveles.
Es así como, desde hace dos años, los cursos de la escuela  Media del 1 grado del Liceo Cientí-
fico del Instituto “Asisium”, sostiene las iniciativas “FAI”, mediante una simbólica inscripción  
y adhesión a particulares propuestas formativas.

El “FAI” es una asociación que se emplea en promover el respeto, defensa y el desarrollo 
sostenible del paisaje. Para hacer esto, se empeña en la sensibilización y formación de los ciu-
dadanos, grandes y pequeños, y en la conservación y valorización del patrimonio cultural con 
particular cuidado de los bienes administrados por la Fundación.
A los estudiantes y profesores, el FAI, que trabaja en protocolo y entendimiento con el Ministe-
rio dela Educación, de la Universidad y de la Búsqueda, propone diferentes estímulos para el 
conocimiento del arte, naturaleza y el ambiente.
Con el fin de introducir los jóvenes a un mayor conocimiento y a una responsabilidad de hecho, 
en el cuidado de nuestro gran patrimonio cultural, hemos colocado en el proyecto formativo del 
Instituto, la participación activa y algunas iniciativas entre las cuales se contempla aquella de 
“ Apprendisti Ciceroni” .
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8. Junto a los JoVenes Confirmados  
      (Santa María de los Ángeles Asís, marzo 2011)

	“Guai a me se non predicassi il vangelo”	(1	Cor	9,16)

	 Per	 una	 figlia	 di	 San	 Francesco	
mai	 succede	 qualcosa	 di	 negativo	
che	non	porti	con	sé	anche	 il	bene,	
se solo siamo capaci di leggere il 
messaggio	nascosto	del	Signore		che	
rende	dolce	anche	ciò	che	può	appa-
rire amaro.
 La frase emblematica di San Paolo 
sembra rivolta proprio a una come 
me,	 che	 sente	 il	 timore	 di	 lanciarsi		
per	 le	difficoltà	ed	 i	 limiti	persona-

li.		Eppure	con	l’aiuto	del	Signore,	ho	potuto	percorrere	in	questo	anno	pastorale	un	bellissimo	tratto	di	
cammino	formativo	con	i	16	ragazzi	che	si	preparavano	a	ricevere	il	Sacramento	della	Confermazione	e	
nello	stesso	tempo,	ho	potuto	assaporare	il	valore	immenso	che	ha	per	noi	il	ministero	di	annunziare	e	fare	
presente	ai	fratelli	il	Signor	Gesù.	

	 Durante	l’anno,	i	momenti	forti	di	riflessione	sono	stati	più	d’uno,	ma	particolarmente	sentito	è	
stato	quello	in	preparazione	alla	solennità	dell’Immacolata	e	del	Natale.	
Prima	della	ricezione	del	Sacramento,	i	ragazzi	hanno	vissuto	con	viva	partecipazione	un	tempo	di	ritiro,	
dal	titolo	significativo:	“Tornerò	da	mio	Padre	e	sarò	in	festa	con	Lui”.
Nella	celebrazione	penitenziale,	in	modo	particolare,	essi	hanno	potuto	fare	esperienza	dell’abbraccio	del	
Padre	celeste	che	riammette	i	suoi	figli	nella	Sua	Famiglia,	rinnovando	totalmente	il	cuore.			
Durante	la	solenne	cerimonia	della	Confermazione,	ho	potuto	notare	uno	scintillio	di	luce	e	di	gioia	negli	
occhi	dei	ragazzi.	Erano	scintille	di	emozione,	di	felicità	ed	io	stessa	mi	sono	sentita	come	rinnovata	inte-
riormente dalla luce e dalla forza dello Spirito Santo, sceso nel cuore di ogni ragazzo.   

	 Il	Vescovo,	mons.	Domenico	Sorrentino,	nell’omelia	entusiasmante	e	convinta,	ha	dato	dei	com-
piti	ai	ragazzi:	“Scrivete	sul	vostro	libro	–	ha	detto	-	nel	libro	della	vostra	vita,	le	meraviglie	che	il	Signore		
ha	compiuto	in	voi,	non	dimenticate	mai	che	siete	stati	pieni	della	sua	presenza	fin	dalla	nascita	e	non	è	
per	caso	che	oggi	siete	qui.	Lui	lo	ha	voluto	perché	ama	ognuno	di	voi,	tiene	conto	della	vostra	vita,	ha	
cura di voi in ogni istante. Soprattutto, ra-
gazzi	-	ha	esortato	-	cantate	il	suo	amore,	
cantate, con la vostra vita davanti a tutti la 
sua	immensità	e	la	sua	grandezza,	cantate	
quanto	è	grande	il	suo	amore	per	noi”.
	 Lodiamo	il	Signore	per	questi	ra-
gazzi,	 chiedendo	che	 li	 assista	e	dia	 loro	
tanto coraggio e costanza, per continuare 
a	camminare	verso	Lui	nella	Chiesa,	con	
le loro famiglie e tutti i loro cari. 

 
 
  rq rq
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Voces y presencias misioneras

Como religiosas F.M.S.C, estamos insertadas en modo preciso y distinto en la “Iglesia misionera”, de 
la que nos hacemos cargo del específico compromiso confiado por Dios: “ ir y anunciar su Evangelio a todas 
las gentes”. Dios en cuanto amor es “misionero”, es un Dios que busca continuamente de alcanzar al hombre 
dándose totalmente a sí mismo; lo hace en la iglesia “mandada en nosotras como “enviadas”, con la tarea de 
imitarlo y encarnar su misma acción de servicio incondicionado. En el esfuerzo de realizar dicho compromiso, 
nos damos cuenta que talvez, nunca como en nuestra época, ser iglesia misionera significa creer firmemente 
que Cristo es la “respuesta” absoluta a los problemas existenciales políticos-económicos del hombre, y signi-
fica, antes todavía, vivir nosotras auténticamente el evangelio de Cristo que queremos anunciar.

Todas, de una manera u otra, descubrimos, pero, que, si el mensaje de salvación que quisiéramos dar 
a conocer puede poner en discusión las estructuras operativas de nuestro tiempo, puede pedir de luchar con 
ellas, la tarea posible para todas nosotras queda siempre aquello de hacer propios el dolor y los problemas del 
mundo, en una palabra, de gritar sí el evangelio, pero no sin apropiarse la gozosa responsabilidad de tomar 
parte de la cultura, de los problemas y de los sufrimientos de la sociedad laica que nos rodea. Si es verdad 
que somos misioneras, en la medida en que logramos vivir al interior de nuestras realidades, el nuevo orden 
espiritual y social inaugurado por Cristo, no podemos dar por descontado que a nuestro alrededor, en el cre-
ciente pluralismo cultural y religioso, ( que nos rodea) el Evangelio sea conocido. De aquí la misión diaria 
de cada una: contribuir que la comunidad, la parroquia, el organismo en que actuamos, sean moradas que 
saben acoger, que saben escuchar ansias y esperanzas, preguntas y expectativas, que saben comunicar coraje 
y anuncio creíble que Cristo es salvación, es vida, es camino.

Estamos interpeladas por todas partes a ponernos verdaderamente a servicio de la fe de las personas, 
concientes que las podemos acercar allá donde se encuentren: trabajo, amistades, educación, sufrimiento. 
Nuestra voz de misioneras, lo sabemos, se escuchará si tendremos el coraje de hacernos cargo, de dar pronta 
colaboración en el territorio, de cooperar en suscitar servicio, de disponernos en crear espacios de partici-
pación: entonces será probable que nuestras voces sean por todas partes “misioneras”... como nos asegura 
lo que añadimos a continuación:

1. desde la boliVia... un testimonio a dos VoCes
a)  Sor fulVia stefanato... fuego esplendente siempre ardiente

No	sé	por	qué-	escribe	la	hermana	-		pero	esta	noche	quiero	dedicar	un	poco	de	tiempo		a	mí	misma,	
haciendo	un	“alto	en	el	camino”,	como	decía		a	menudo	una	persona	que	conozco.
Repensar	a	mis	primeros	20	años	en	Bolivia	(	Cochabamba),		vuelvo	a	verme	en	el	período	en	que	yo	
era	simplemente	un	miembro	de	mi	comunidad	religiosa	“San	Francisco”	y	luego	por	varias	veces,	
Superiora de ella. 
Fue	durante	este	período	que	Monseñor	René	Fernández,	Arzobispo	de	Cochabamba,	me	pidió	for-
mar	parte	del	grupo	directivo		del	Hospital	Cuschieri,	cuando	vivía	aún	el	Fundador	de	éste,	Padre	
Andrés	Cuschieri,	que	como	amigo	frecuentaba	nuestra	comunidad	religiosa,	y	que	en	varias	ocasio-
nes,	me	acompañó	al	Altiplano,	para	hacerme	participar	de	su	gran	cariño	por	los	pobres	que	vivían	

rq rq
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por esos lugares.
En	1992,	la	dirección	del	hospital,	fue	entregada	
a	Monseñor	Ángel	Gelmi,	con	el	cual	he	trabaja-
do por largo tiempo.
Durante	dos	años,	he	podido	trabajar	también	en	
la cárcel de mujeres. Participé , también en la 
Directiva de C.B.R.( Conferencia Boliviana de 
Religiosas)
A	continuación,	Monseñor	Tito	Solari,	nuevo	Ar-
zobispo	de	Cochabamba,	me	pidió	formar	parte	
del	Directorio	 	 del	Seminario	de	 “San	Luís”	y	
más tarde  me convenció de asumir la Presiden-
cia	del	Directorio	de	la	Fundación	F.A.P.I.Z	,	creada	para	hacerse	cargo	de	la	terapia	de	las	personas	
ciegas,	especialmente	en	los	niños.	No	puedo	ocultar	la	angustia	del	corazón,	al	ver	tantos	niños	ex-
tendiendo	la	mano	…	para	encontrar	otra,	que	los	ayude.	
Esta	responsabilidad	en	la	F.A.P.I.Z,	me	causa	mucha	preocupación,	y	mi	mente	no	tiene	paz	al	pensar	
lo	que	significa	tal	responsabilidad		en	el	constatar	la	dificultad	de	poder	hacer	más	eficaz	la	atención	
a	tantos	niños	y	jóvenes	carentes	de	la	vista.
En	el	Altiplano	ya	mencionado,	había	estado	ya	en	1991,	con	el	doctor	Hogo	Barriga	de	la	posta	de	
Loreto,	el	que	también	está	empapado	de	amor	hacia	los	pobres	y	es	generoso	con	todos.	En	aquel	en-
tonces	pude	ver	cómo	vive	la	gente	en	esas	alturas,	como	en	la		comunidad	campesina		Challa	Grande.	
Allí	había	una	ex	religiosa	salesiana	que	me	acogió	muy	cordialmente	y	con	la	cual	hablamos	sobre	
la	posibilidad	de	ofrecer	un	servicio	médico	dental,	ya	que	ningún	encargado	de	salud,	es	mandado	a	
trabajar	en	esos	lugares.	Fue	así	que	después	de	hablar	con	el	doctor	Barriga	y	con	mi	Comunidad,	la	
que	en	todo	me	sostiene,	comenzamos	el	“dulce	Vía	Crucis”.	
De	la	zona	campesina	de	Challa	Grande,	vinieron	muchos	enfermos	que	recibieron	atención	médica	
con	mucho	amor,	tanto	que	rápidamente	se	difundió	la	voz	en	otras	comunidades	aledañas,	de	esta	po-
sibilidad	y	mandando	la	invitación	decían:	“Hermana,	ven	también	donde	nosotros”.	Desde	entonces,	
no	es	posible	contar	la	veces	que	nos	encontramos	en	peligros	y	riesgos	al	transitar	en	aquellas	alturas	
de	más	de	4500	m.	y	hasta	5000	m.	entre	dificultades	de	todo	tipo,	y	con	peligros	mortales	de	parte	de	
la madre naturaleza: especialmente cuando de un momento a otro, empezaba a llover, o se levantaba 
unos	ventarrones	o	tempestades,	sin	olvidar	que	varias	veces	encontrábamos	derrumbes,	pero	el	Buen	
Dios	siempre	fue	nuestro	guía,	y	nunca	nos	sucedió	nada	que	lamentar.	Moviéndonos		de	una	zona	a	
otra, superando las distancias, logramos asistir 14 comunidades campesinas.

Baste	pensar	que	desde	el	 año	1991,	 el	 equipo	médico	–	
dental	ha	atendido		3400	pacientes	genéricos		y	a	900	per-
sonas con atención dentaria. Para los casos más  graves 
hemos	contado	con	la	ayuda	del	 	hospital	Cuschieri.	Esta		
experiencia me ofreció la plena oportunidad de conocer la 
realidad	de	cómo	viven	estos	hermanos,	de	sus	niños	obli-
gados	a	caminar	por	horas	y	horas		en	senderos	escarpados	
y peligrosos para llegar a la escuela, a la cual llegan dema-
siado	cansados		y	debilitados	y	que,	en	la	clase,	logran	sólo	
dormir.
Con	la	ayuda	de	la		Divina	Providencia,		que	siempre	está	
en	el	 camino	con	 las	manos	abiertas	 ,	he	pensando	dedi-
carme	concretamente	a	aquellos	niños.	Para	realizar	dicho	
proyecto,	con	sacrificio,	pero	con	entusiasmo,	con	la	ayuda	
de	muchas	personas,	hemos	podido	ayudar	a	numerosas	co-
munidades del Altiplano, tales como: 
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	Carpani,	Chacuela,	Nunumayani,	Escalera,	Titigallo,	Posota,	Challuma,	Pongo,	Wuitipina),	en	éstas	
,pude	levantar	capillas,	consultorios,	internados,	escuelas	y	“wawa	huasis”	(	Jardines	Infantiles),	y	
todo	lo	que	pudiese	ser	en	beneficio	de	esta	gente.
Agradezco	al	Buen	Dios,	de	todo	lo	que	me	ha	dado	a	través	de	estos	hermanos,	y	agradezco	a	las	
hermanas	todas	que	siempre	me	han	apoyado	y	a	muchos	otros	colaboradores,	que	han	compartido	la	
pasión	por	aquellas	comunidades	campesinas,	lejanas	de	todo	y	de	todos”.

b) Doctor hugo barriga....leña necesaria 
para que el fuego no se apage

 Eran	los	años	90,	cuando	me	encontraba	
en	Cochabamba,	habiendo	trabajado	primero	en	
los	Yungas,	 luego	 en	 Corque,	 departamento	 de	
Oruro,	 frontera	 con	Chile.	En	Cochabamba	co-
mencé	a	trabajar	en	la	posta	médica	“José	Anto-
nio	Harman”,	perteneciente	a	la	parroquia	de	“La	
Recoleta”,	 hasta	 que	 la	 	 “casualidad”	 me	 hizo	
encontrar	la	hermana	Fulvia,	en	una	reunión	del	
Hospital		Cuschieri.
Fui asumido por la Hermana, para trabajar como 
médico en la Posta de Loreto. Desde este momento, mi vida cambió, como Profesional y como persona, se me 
abrieron	muchas	puertas.		Formábamos	un	verdadero	equipo:		la	Hermana	Fulvia	Stefanato,	como	responsable	
de	la	Posta	médica;		Sra.	Elvira	Pimienta,	como	enfermera;	Sra.	Betty	Ledesma,	como	secretaria	y	mi	perso-
na.  
En	los	primeros	meses	comenzamos	a	salir	a	las	comunidades	del	Altiplano,	para	atender	a	nuestros	hermanos	
campesinos, para aliviar sus dolores. 
La	primera	comunidad	que	visitamos	fue	Challa	Grande;	muy	pronto	nos	ganamos	la	confianza		y	así	otras	
comunidades		nos	rogaban	que	las	visitáramos	para	atender	sus	enfermos.
En	cada	Campaña	de	salud,	atendíamos	entre	100	a	200	enfermos,	la	atención		se	realizaba	en	una	pieza	de	3	
mt,	x3,	sin	ninguna	comodidad	y	con	pocos	recursos,	hacíamos	nuestro	trabajo	con	el	corazón	lleno	de	gozo,	
sin	esperar	ninguna	recompensa,	solo	un	gracias	o	un	“Dios	se	lo	pague”	
Uno	de	los	recuerdos	imborrables,	es	el	caso	deL	señor	Crispín	Delgado,	quién	una	noche	teniendo	fuertes		
dolores	de	estómago	y	no	teniendo	a	mano	ningún	calmante,	en	su	desesperación,	tomó		raticida,	lo	que	le	
causó	la	muerte.	Este	hecho,	para	mí,	fue	una	llamada	de	atención	y	un	desafío	a	dedicar	más	tiempo	a	estos	
hermanos	pobres	y	alejados	de	los	centros	urbanos.		
Cada	vez	que	visitábamos	una	comunidad,	algunos	miembros	de	otra	comunidad	aledaña,	nos	decían	que	tam-
bién	entre	ellos	había	enfermos	y	que	por	favor	lo	fuéramos	a	atender,	fue	así	que	nuestra	misión	se	alargó	a	
diferentes comunidades, en total unas catorce.
Otro	 recuerdo	que	 tengo	muy	presente,	es	que	al	volver	de	una	comunidad,	casi	cerca	de	Parotani,	 se	nos	
pinchó	la	llanta,	y	caso	raro,	no	teníamos	la	gata	para	poder	cambiarla,	ya	pensábamos	que	debíamos	llegar	
hasta	Cochabamba,	para	volver	enseguida	con	la	gata.	Pero	gracias	a	la	Divina	Providencia,	nos	alcanzó	una	
hermana	del	Rosario	que	volva	de	Charaguaito,	quién	nos	reconoció,	ofreciéndonos	las	herramientas	que	ne-
cesitábamos. 
En	otra	oportunidad,	que	podríamos	llamarla	nuestra	“Campaña	estrella”,	fue	la	vez	que	volvimos	a	Challa	
Grande,	conocimos	a	Bautista	Cruz,	mas	o	menos	de	tres	años,	y	a	su	familia.			Me	llamó	mucho	la	atención	
el	vientre	muy	abultad		del	pequeño.	Se	conversó	con	los	papás	de						Bautista	y	le	explicamos	que	si	querían	
que	su	hijito	viviera,	debían	traerlo	urgentemente	a			Cochabamba,	al	día	siguiente	para	someterlo	a	muchos	
análisis. Se le dejó un poco de dinero, para la movilidad, esto sucedió el día domingo y nosotros esperábamos 
que	el	lunes	llegara	el	papá	con	Bautista.	Pero	pasó	el	lunes	y	el	martes,	ya	creíamos	que	el	papá	no	traería	al	
pequeño	,	sino	que	el	miércoles,	un	día	lluvioso,	apareció	el	señor	Cruz,	cargando	al	Bautista	en	un	aguayo,	
mojados   como sopa.
El	niño	fue	derivado	enseguida	al	hospital	“Albina	Patiño”,	y	después	de	algunos	días	se	le	debía	programar	
una	intervención	quirúrgica,	pero	con	tan	mala	suerte,	pues	Bautista	se	contagió	con	varicela,	por	lo	cual	pasa-
ron	varios	días	más,	antes	que	fuera	sometido	a	una	de	las	tantas	operaciones,	pues	el	pobre	Bautista	padecía	
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de	“Megacario	Colon”,	obstrucción	del	colon.	Pero	gracias	a	
Dios,	también	algunos	niños	pobre	tienen	una	“estrella”,	un	
ángel	visible	aquí	en	la	tierra,	en	el	caso	de	Bautista,	el	án-
gel	o	estrella	se	llama	MARY	KEIT,	una	doctora	de	Miami,	
quién	hizo	todo	lo	humanamente	posible	para	que	Bautista	
fuera	operado	en	los	Estados	Unidos,		donde	ahora	vive	con	
su	mamá	adoptiva,	Mary	Keit	y	su	hermana	Crecencia.		
En	 otra	 ocasión,	 al	 volver	 de	 una	 campaña	 de	 salud,	 nos	
esperaban	varios	jóvenes	estudiantes	del	colegio	“San	Fran-
cisco	de	Asís”,	habían	realizado	una	experiencia	de	trabajo	
social,	de	higiene	personal	y	formación	cristiana	en	una	co-
munidad	del	Altiplano.	Aquel	día	volvimos		mojados	como	
pollos y apretados con sardinas, pero estábamos muy felices 
por el deber cumplido. 
En	un	viaje	a	Tita	Gallo,	pudimos	volver	con	una	niñita		que	
tenía un grado muy severo de desnutrición, pero gracias a 

Dios	fue	adoptada	por	una	familia	que	la	quiso	mucho	y	se	preocupó	por	su	recuperación;	al	momento	creo	
que	la	niña	es	una	quinceañera,	y	estos	no	fueron	los	únicos	casos,	hubo	otros	niños,	que	hemos	encontrado	
enfermos	y	desnutridos,	que	fueron	traídos	a	Cochabamba	y	que	ahora	gozan	de	óptima	salud.
Otra	gran	alegría	que	tuvimos	fue	ver	crecer	el	internado	y	Colegio	de	Tita	Gallo.
Otra	anécdota	que	recuerdo	es	que	un	ciudadano	japonés	con	el	Padre	Andrés	Cuschieri	,	nos	acompañaron	en	un	
viaje	al	Altiplano	y	cuando	llegamos	a	la	altura,	el	señor	japonés	comenzó	a	sentirse	mal,	no	podía	respirar;	tuvimos	
que	volver	a	toda	velocidad	muy	preocupados	pero	muy	seguros	porque	al	volante	estaba	la	Hermana	Fulvia.
También	tuvimos	la	oportunidad	de	conocer	Tacopaya,	por	intermedio	del	Padre	Luís	Manenti,	ese	día	atendi-
mos	a	más	de	200	pacientes,	creo	que	esa	fue	la	jornada	más	larga	y	cansadora,	pero	muy	reconfortados,	pues	
volvimos	con	mucha	alegría	de	haber	podido	servir	a	tantos	hermanas.
En	estos	largos	años	de	entrega	al	prójimo,	conocí	a	mucha	gente	en	las	diversas	comunidades,	ahora	son	ellos	
que	vienen	a	nuestro	Consultorio	y	siempre	son	recibidos	con	los	brazos	abiertos	para	aliviarlos	de	sus	dolen-
cias y preocupaciones.
Recordar	todo	lo	que	pasó	en	estos	20	años,	es	algo	imposible,	me	habría	gustado	nombrar	tantas	personas	ex-
tranjeras,	que	veían	nuestro	trabajo	con	mucha	admiración	como	la	Hermana	Inés,	o	María	Rosa	de	las	Pauli-
nas	o	Saveria	de	las	Rosarias,	Monseñor	Ángel	Gelmi,	que	para	mí	y	mi	familia	es	un	gran	ejemplo	a	seguir.	
Para	termina,	quiero	hacer	llegar	un	gracias	de	corazón	a	la	Hermana	Fulvia,	por	permitirme	hacer	de	mi	pro-
fesión,	un	acto	de	servicio	a	mis	hermanos.

rq rq

2. animadores...  en animaCión 
        (Gemona, agosto 2010)

Mientras	la	mayor	parte	de	las	personas	de	nuestros	Países	industrializados	se	preparan	a	vivir	las	se-
manas	de	vacaciones	al	mar	o	a	la	montaña,	el	
pasado	03	de	agosto,	un	grupito	de	voluntarios	
se	dio	cita	en	Gemona,	en	Casa	–	Madre,	para	
una	jornada	de	reflexión		y	programación	sobre	
el	servicio	que	próximamente	se	realizará	en	la	
misión	centroafricana	de	Maigaro	y	de	Niem.
Es,	en	verdad,	significativo	ver	en	nuestra	au-
stera sala de capítulo, normalmente ocupada 
por	las	hermanas,	un	grupo	de	laicos	compro-
metidos, dialogar sobre las modalidades de 
como llevar en nuestra misión el trabajo en el 
campo de la salud y de la educación en tierra 
africana, actuando codo a codo con las misio-
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neras allí presentes, en el respeto y la atención de un mundo culturalmente tan diferente al nuestro.
El	primer	objetivo	para	todos,	es	la	formación	del	personal	local	para	que	pueda	ser	idóneo	en	tomar	
sus	propias	responsabilidades	frente	a	los	reales	problemas	que	de	continuo	amenazan	la	existencia	
de	demasiadas	personas,	especialmente	niños	y	mujeres.	Los	seis	médicos	presentes	avanzan	propue-
stas de su presencia, por turnos, para realizar un trabajo de apoyo, de animación y de breves cursos 
formativos, ya sea en la prevención de enfermedades 
más	recurrentes	que	en	 la	utilización	de	 instrumentos	
adecuados para diagnosticar las mismas enfermedades  
a tiempo y para las terapias adecuadas de las mismas. 
Se presenta urgente también la continuación del trabajo 
de manutención de las estructuras construidas con tanto 
sacrificio	(	escuela,	hospital,	casa	de	voluntarios,	etc.).
Nuestros	infatigables	voluntarios,	Eugenio	y	Francisco,	
representantes	del	grupo	de	los	amigos	de	Maigaro	y	de	
Niem,	presentan	algunas	propuestas	y	se	prestan	para	
un próximo envío en el sector de manutención.
La	señorita	Augusta	Carpené,	enfermera	recién	jubila-
da, sigue con visible interés, con mezcla de compren-
sible preocupación, el alternarse de sugerencias y pro-
puestas;	pero	su	adhesión	fue	plena	y	generosa:	de	hecho,	partió	con	nuestras	cuatro	misioneras,	el	
18	de	agosto	pasado,	y	está	viviendo	su	primera	experiencia	misionera	en	e	hospital	de	Maigaro,	
contenta	de	dar	(mientras,	por	tres	meses),	lo	mejor	de	sí	misma	para	aliviar	muchos	sufrimientos.	El	
29	de	septiembre	pasado,	le	dieron	alcance	también	los	médicos	Cristofoli,	Ugazio	y	Bulgheroni.	En	
el	mes	de	noviembre	harán	lo	mismo	el	doctor	Busato	y	su	esposa,	la	doctora	Ardit.
Seguramente,	los	problemas	y	las	dificultades	son	nuestras,	pero	no	tanto	como	para	debilitar	la	vo-
luntad	de	bien	de	estas	personas	que	ya	se	“casaron”	con	la	causa	de	los	necesitados	y	abandonados,	
formando parte de nuestra bella familia misionera.
	Alabamos	a	Dios,	por	 el	don	de	estos	nuestros	hermanos;	 también	por	Moira	Gerace,	una	 joven	
genovesa	que	coordina	con	competencia	y	cariño	los	más	urgentes	y	difíciles	despachos	de	material	
sanitario necesario para la misión, dando su factible aporte con tanta generosidad y alegría.
Sí,	debemos	afirmar,	que	al	menguarse	nuestras	fuerzas,	se	hace	presente	el	fervor	de	estos	nuestros	
hermanos	laicos,	que	sinceramente	nos	edifican	con	su	gran	disponibilidad	en	dar	su	tiempo,	sus	ener-
gías,	sus	talentos	y	su	gran	corazón	para	la	misión.	¡	gracias,	hermanos	y	hermanas	laicos!

rq rq

3. misión tau onlus... en musiCa
(Treviso, 24 octubre 2010)

“... El mes de octubre, con la celebración de la Jornada Mi-
sionera Mundial, ofrece la ocasión para renovar el empeño 
de anunciar el Evangelio y dar a las actividades pastorales 
un amplio respiro...” ( JMM, 2010)

Introduciéndonos en esta larga ola, el domingo 24 de octubre 
del	2010,	Jornada	Misionera	Mundial,	en	la	iglesia	de	Santa	
Inés,	en	Borgo	Cavour	(	Treviso),	se	llevó	a	cabo	un	concier-
to	musical	meditado,	 organizado	 por	 “Misión	Tau	Onlus”,	

nuestra	asociación	laica	franciscana	misionera,	que	desde	2006	sostiene	nuestras	misiones	a	través	de	
las iniciativas de animación misionera y proyectos de desarrollo.
Mediante	una	secuencia	de	imágenes,	palabras	y	música,	los	autores	nos	han	acompañado	en	un	via-
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je	por	las	tierras	de	África	y	de	India,	para	encontrar	los	
ojos	de	los	niños	pobres	y	marginados	y	al	mismo	tiempo	
recibir	toda	la	riqueza.	Todo	esto	fue	facilitado	gracias	al	
testimonio	de	Sabrina	Vivan	(	Presidente	de	Misión	Tau),	
siempre	conmovedor	al	encontrarnos	frente	a	su	historia	
de joven piloto convertida en voluntaria misionera a tra-
vés de un intenso recorrido de fe marcado en los momen-
tos	más	duros	de	su	vida.	A	este	testimonio	siguió,	aquel	
de Emanuela Sauna, presidente de la recién nacida Onlus 
“Make	a	Change”,	que	recientemente	regresó	de	una	vi-
sita en India, y en modo especial de nuestra misión de  
Kalipatnam.
El objetivo de la animación misionera propuesto para este 

fin	era	justamente	para		el	“proyecto	Kalipatnam”.	De	hecho	muchos	videos	e	imágenes	estaban	de-
dicadas	a	los	niños	de	la	India,	así	como	todos	los	fondos	recaudados	durante	la	función,	(	en	ofertas,	
basar,	etc.	),eran	destinados	a	beneficio	de	la	iniciativa	propuesta.	Las	palabras	y	las	imágenes	fueron	
más	elocuentes	por	el	aporte	siempre	fascinante	de	la	música,	especialmente	cuando	ella	es	intencio-
nadamente y sabiamente escogida para consentir al espíritu del oyente de elevarse y saborear el gozo 
que	la	palabra	no	sabe	transmitir.	A	los	cantos	de	Lorenza	
Basan, se fueron seleccionando piezas seleccionadas de la 
música	 Sacra	 del	 1600,	 interpretadas	magníficamente	 por	
la	orquesta	compuesta	por	algunos	músicos	profesionales:	
Maria	Sayón	y	Francisca	Senedese	(	soprano),	Michelle	Ge-
remía	(	órgano)	,	Sara	Zalloni	(	violancello).
Para	 conservar	 e	 identificar	 el	 clima	 de	 profundo	 recogi-
miento	han	contribuido	 también	 las	dos	danzas	–	oración,	
realizadas	por	dos	hermanas	jóvenes,	indianas	con	la	deli-
cadeza	y	sensibilidad	que	le	es	propia.	Fue	verdaderamente	
una	experiencia	agradable,	especialmente	al	pensar	que	todo	
el bien recaudado y encausado fue para incremento del pro-
yecto	destinado	a	la	realización	de	un	Hogar	para	acoger	las	niñas	pobres	de	India.
Alabamos	a	la	divina	Providencia	que	no	cesa	de	caminar	sobre	nuestros	senderos	también	a	través	
de	la	colaboración	generosa	y	gratuita	de	muchas	personas	generosas.

4. la huella inborrable de una 
audaz misionera

 Come di consueto, all’Asisium, ogni domenica partecipiamo 
all’Eucaristia,	qualche	volta	anche	con	segni	particolari	per	qual-
che	evento	e	momento	liturgico.	La	domenica	08	agosto	2010,	
infatti,	con	tutta	la	comunità	della	casa	generalizia,	abbiamo	uni-
to le nostre voci per lodare il Signore e rendergli un omaggio di 
gratitudine	per	il	dono	e	l’esempio	della	signorina	Giulia	Duri-
gon,	presente	tra	noi.	Giulia,	 infatti,	una	laica	non	più	giovane	
ma	dallo	spirito	estremamente	giovanile,	ha	 trasformato	 la	sua	
vita in una lunga esperienza di missione, non tanto per ambizio-
ne	o	notorietà	personale,	quanto	per	 rendere	più	 serena	 la	vita	
di	tanti	fratelli	meno	felici	di	lei.	Trascorse	così	oltre	25	anni	in	

rq rq 
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terra di missione, accanto alle nostre suore missionarie in Africa o in America Latina. Il ricordo del 
Cameroun,	prima,	della	Bolivia	poi,	riempiono	ancora	i	pensieri	e	i	ricordi	questa	generosissima	per-
sona,	che	ci	regalò	ovunque	e	sempre	una	testimonianza	insuperabile	di	altruismo	e	di	abnegazione.	
 La	vocazione	di	Giulia	fu	semplicemente	di	dono!	Impossibile	sarebbe	richiamare	o	descri-
vere	la	qualità	dell’impegno	che	ella	profuse	nel	collaborare	in	tante	nostre	attività	apostoliche,	nel	
campo	sanitario,	educativo,	assistenziale,	con	ogni	sua	disponibilità	all’indifferenza	di	se	stessa,	per	
lasciare	ogni	suo	spazi	di	tempo,	di	energie,	di	vita	a	beneficio	di	chi	porta	le	stimmate	dell’abbandono,	
della	povertà,	dell’ignoranza.	Accanto	alle	suore	in	ogni	iniziativa,	in	piena	condivisione	con	il	loro	sin-
golo	servizio,	attenta	a	farsi	presente	con	proposte	pratiche	ed	intelligenti,	ma	con	discrezione	ed	equili-
brio,	vigile	per	ogni	necessità	di	aiuto,	ma	senza	protagonismi,	Giulia	ha	saputo	non	solo	rispondere	in	
pienezza	alla	sua	vocazione,	ma	anche	assumere	in	proprio	ansie	e	problemi,	gioie	e	dolori	delle	suore	
tutte	che	avvicinava,	configurandosi	quale	esemplare	vero	di	nostra	Laica	associata	‘ante	litteram’.	
	 Le	giunga	in	abbondanza,	dunque,	il	grazie	di	noi	tutte,	per	il	dono	di	un	servizio,	il	suo,	edi-
ficante	soprattutto	per	quante	l’ebbero	accanto	nel	quotidiano.	Nessuna	dimenticherà	il	genere	della	
sua	presenza	fattiva	tra	noi:	di	donna	semplice,	autentica,	forte,	esemplare	per	la	serenità	e	la	fiducia,	
il	tatto	e	la	saggezza	con	cui	operava,	sempre	sulla	linea	della	piena	sintonia	con	quella	della	comunità	
religiosa.

Superiora generale e consiglio

La voz de... Giulia!
 “Antes que todo agradezco al Señor el don de la salud, con la cual me ha permitido ser siempre 
disponible a la misión.
Ringrazio, de igual manera, las Hermanas Franciscanas Misioneras del Sagrado Corazón, que me ha 
acogido como una persona de “familia” y me han dado la posibilidad de realizar esta hermosa experien-
cia misionera por 25 años.
Durante estos años de actividad misionera, he seguramente madurado una mentalidad abierta hacia los 
demás. El contacto directo con culturas distintas abre los horizontes, enriquece, te hace cambiar la escala 
de valores.  Aquello que antes tenían importancia, ahora pasa en segundo plano.
Situaciones de extrema pobreza que se encuentran en las zonas de misiones, te hacen entender que no-
sotros vivimos en el bienestar, y muchas veces nos lamentamos porque no tenemos lo que queremos: el 
superflúo!
Todo aquello que botamos, representa para estos pueblo, el extremo necesario para vivir. Esto segura-
mente nos hace reflexionar que nosotros somos afortunados sólo por el hecho de haber nacido en una 
nación y no en otra. Entonces, se hace necesario, para quien ha recibido tanto, sin reservas, dar aún más. 
Quiero también subrayar que ha sido mucho más aquello que he recibido que aquello que he podido dar.  
Agradezco nuevamente la comunidad de las hermanas FMSC por la acogida y por haberme sostenido en 
estos años. Gracias!
Treviso,	21	marzo	2011		 	 	 	 	 	 	Giulia DuriGon

rq rq
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5. un don de la proVidenCia para la proVinCia holy family... 
   al alba del año Jubilar... 
                 (Wijaywada, marzo 2011)
  
 L’arrivo di Suor Antonietta Pozzebon in 
India, non appena avevamo festeggiato l’apertura 
dell’anno	giubilare,	è	stato	veramente	per	la	nostra	
Provincia Holy Family, un grande dono della Divi-
na Provvidenza. L’abbiamo accolta davvero come 
tale	e	poi	considerata	ancor	più	quale	dono,	a	mano	
a	mano	che	ne	scoprivamo	la	bellezza	e	il	valore.	
	 L’hanno	 presto	 compreso	 le	 suore	 dell’in-
tera	Provincia,	nessuna	esclusa,	non	appena	hanno	
potuto seguire uno o l’altro dei seminari program-
mati in tempi diversi presso la casa provinciale, di-
vise in gruppi, in base agli impegni e alla possibi-
lità	di	sostituzione.	Tutte	le	suore,	nessuna	esclusa,	
hanno	seguito	e	partecipato	agli	incontri	con	grande	interesse	ed	entusiasmo,	liete	qualora	avessero	
l’opportunità	di	sfruttare	anche	altre	occasioni,	magari	in	gruppi	più	piccoli	anche	presso	le	loro	co-
munità.

	 Suor	Antonietta,	infatti,	ci	ha	condotte	alla	Grazia	delle	Origini,	rendendo	viva	ed	interessan-
te	la	realtà	di	tutta	la	nostra	storia	‘sacra’,	come	lei	spesso	la	qualifica	-	dimostrandone	la	ragione	-,	
dall’incontro provvidenziale dei Fondatori all’ Oggi della nostra presenza ed azione missionaria. 

 Le Suore si sono sempre espresse con grande gioia e gratitudine, tra ammirazione e stupore, 
per	trovarsi	nella	possibilità	di	conoscere	fin nei dettagli più minuti, la nascita, l’impianto e lo svi-
luppo della nostra Congregazione.	Suor	Antonietta	ha	proceduto	con	certo	un	ordine	nei	suoi	inter-
venti,	presentando	con	grande	chiarezza	prima	tutta	la	parte	storica,	sia	attraverso	la	presentazione	
diretta tramite la visione e il commento dei rispettivi documenti, sia basandosi sul contenuto espresso 
nel	simposio	Poi	ci	ha	intrattenute	con	presentazioni	chiare	ed	efficaci,	ancora	in	power	point,	a	riflet-
tere	sulla	nostra	identità	spirituale,	passando	dal	carisma alla spiritualità.	Assodata	una	sufficiente	
comprensione	di	tali	concetti,	siamo	passate	a	considerare	aspetti	più	concreti,	propri	della	nostra	vita	
di religiose francescane e missionarie: lo spirito di povertà francescana, la denominazione del Sacro 
Cuore nella sua distinzione tra devozione e devozioni, per soffermarci poi sulla spiritualità, con tut-

ti	i	testi	di	riferimento	francescano.	Ci	ha	
colpito	molto	anche	la	presentazione	della	
figura	di	santa	Elisabetta	d’Ungheria,	con	
la	particolare	intensità	di	esempio	che	può	
costituire	anche	per	noi,	per	la	sua	condotta	
di vita nelle varie fasi della sua esistenza. 
Abbiamo	 goduto	 molto	 anche	 nell’acco-
starci	un	po’	alle	diverse	realtà	della	nostra	
Famiglia religiosa, soprattutto seguendo il 
filo	con	cui	la	divina	Provvidenza	s’è	resa	
ovunque	e	perennemente	presente..

 Da tutte le suore della Provincia, grup-
po per gruppo, abbiamo colto in sintonia 
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il particolare apprezzamento ed ammirazione per 
l’ampia e profonda preparazione di Sr. Antonietta, 
la	sua	chiara	esposizione	 in	 tutti	 i	particolari	del	
vasto	 programma	 che	 ci	 ha	 presentato;	 per	 ogni	
domanda	o	dubbio	che	le	venisse	esposto,	lei	ave-
va	puntualmente	la	risposta	molto	chiara,	ed	arric-
chente,	come	sentisse	anche	in	questo	la	responsa-
bilità	di	dare	il	massimo	e	il	meglio.

	 Le	suore,	in	realtà,	sono	rimaste	impressio-
nate di come lei, nonostante la sua debole e delicata 
struttura	fisica,	abbia	cercato	di	adattarsi	con	sem-
plicità	alla	differenza	di	cibo,	al	clima,	alla	situa-
zione	di	vita.	Molte	volte	si	constatava	la	tenacia	della	sua	resistenza	e	forza	volitiva	nelle	lunghe	ore	
di	‘classe’	–	come	noi	chiamiamo	le	sessioni	formative	-	senza	lasciar	trasparire	o	far	notare	la	fatica;	
lo capivamo ovviamente dal volto, dalla voce, ma tanto era l’ardore e l’amore per la congregazione, 

l’ansia	di	condividerli	con	noi	che	l’anima-
vano,	 che	 sembrava	 dimenticarsi,	 anche	 se	
alla	fine	del	giorno,	 i	 segni	della	 stanchez-
za diventavano ben evidenti. Inoltre tra le 
nostre	suore	si	è	ripetuta	frequentemente	la	
nota	di	particolare	edificazione	per	lo	spirito	
di	semplicità	e	di	umiltà	offerto	dalla	suora,	
di	genuinità,	riconoscendola	anche	in	questo	
con vera gratitudine un dono alla nostra Fa-
miglia. 

	 Vogliamo	quindi	esprimerle	anche	attra-
verso	queste	righe	il	nostro	più	sincero	Gra-
zie	per	tutto	quello	che	è	stata	per	noi	e	per	
quanto	ha	fatto	per	noi.	Desideriamo	anche	

assicurarle	che	quanto	ci	ha	 trasmesso	ci	aiuta	davvero	a	vivere	con	maggiore	autenticità	 l’essere	
FMSC	e	quindi	a	porci	con	gioioso	spirito	di	responsabilità	nella	dinamica	voluta	da	questo	nostro	
tempo	di	giubileo...	per	continuare	a	‘raccontare’,	a	fare	memoria	delle	meravigliose	opere,	con	cui	la	
divina	Provvidenza	ha	guidato	la	nostra	Famiglia	Religiosa	in	questo	lungo	cammino	di	150	anni.
	 Non	possiamo	poi	non	rinnovare	la	nostra	profonda	gratitudine	alla	Superiora	Generale	e	al	
suo	Consiglio	per	questo	speciale	dono	di	rendere	possibile	tra	noi	la	presenza	di	Sr.	Antonietta,	nella	
nostra	Provincia,	ed	arricchire	noi	tutte	gra-
zie	al	suo	esempio	di	sacrifico	e	di	coraggio,	
come al privilegio di poter condividere la 
sua conoscenza intorno alla nostra congre-
gazione.

  
         rq rq 
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 Noi pure, se di norma vediamo i giovani come ‘speranza’, oggi li avvertiamo come ‘una gran-
de sfida’ per noi, sì, ma anche per l’avvenire della Chiesa stessa. E a volte ci spaventiamo o non 
riusciamo ad organizzarci bene in merito al problema, che sembra essi costituiscano.
 Il rapido e tumultuoso cambiamento culturale e sociale, l’aumento numerico, l’affermarsi di 
un consistente periodo di giovinezza prima di far parte delle responsabilità degli adulti, la caren-
za di lavoro e, in certi Paesi, le condizioni di permanente sottosviluppo, le pressioni della società 
dei consumi..., tutto giova a profilare il pianeta giovani come mondo dell’attesa, non di rado del 
disincanto e della noia, anzi dell’angoscia e dell’emarginazione. L’allontanamento dalla Chiesa, 
o almeno una diffidenza nei suoi confronti, serpeggia in tanti come atteggiamento di fondo. Vi si 
riflettono spesso la carenza del sostegno spirituale e morale delle famiglie, ma pure le debolezze 
della catechesi ricevuta, la leggerezza formativa. D’altra parte, forte ed impetuosa è, in tanti di 
loro, la spinta alla ricerca di senso, alla solidarietà, all’impegno sociale, alla stessa esperienza 
religiosa... Ne derivano alcune conseguenze in ordine alla catechesi. Il servizio della fede avverte 
anzitutto le luci e le ombre della condizione giovanile, così come esse ci sono in concreto nelle 
diverse regioni ed ambienti di vita.
 Cuore della catechesi è l’esplicita proposta di Cristo al giovane del Vangelo, proposta diretta 
a tutti i giovani e su loro misura, nella comprensione attenta dei loro problemi. Nel Vangelo essi 
infatti compaiono diretti interlocutori di Cristo, che rivela ad essi la loro ‘singolare ricchezza’, e 
insieme li impegna in un progetto di crescita personale e comunitario di decisivo valore. Perciò 
i giovani non devono essere considerati soltanto oggetto di catechesi, ma altresì ‘soggetti attivi, 
protagonisti dell’evangelizzazione e artefici del rinnovamento sociale’. Ed è qui il margine o il 
salto dalla pastorale giovanile a quella vocazionale, la quale impegna a pensare ad una proposta 
evangelica speciale, da rivolgere non a tutti i giovani, ma a quanti di essi offrono indizi di buona 
motivazione, cioè a giovani che coltivano un forte interrogativo su una possibile vocazione al 
sacerdozio o alla consacrazione nella verginità per il Regno.
 Nonostante molto ci resti ancora da pensare, provvedere, realizzare su questo campo tanto 
delicato ed urgente, con gioia condividiamo l’entusiasmo e lo sforzo generoso reso manifesto da 
alcune esperienze qui variamente descritte

1. al  márgen de un eVento partiCular...
(Ospedaletto - Treviso, octubre 2010)

 Inutile girarci tanto attorno: quando si parla di Suore Francescane. La prima cosa che mi 
viene in mente è l’interrogativo che mi perseguita da ormai una vita...: quale era il programma 
pedagogico che stava dietro al vezzo di suor Leonia Gheno, che ai miei tempi insegnava presso la 
Scuola materna di Ospedaletto, quando mi chiamarmi affettuosamente “paiasso vestìo (pagliaccio 

rq rq
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vestito)”?
 Non sono ancora riuscito a capirlo e talvolta 
dubito che ce ne fosse uno; il fatto è che, pur col 
dovuto rispetto, sono rimasto sempre un po’ per-
plesso di fronte a certe loro usanze e a certi loro 
modi di fare.
 Da questo si capisce come il primo pensiero - 
quando mi è stato chiesto di leggere un passaggio 
della veglia di preghiera di venerdì 29 ottobre, in 
preparazione della Professione definitiva di suor 
Francesca Fiorin -, sia stato di curiosità, del tipo: 
vediamo un po’ che cosa si sono inventate. Al ve-

dere il grande drappo bianco teso davanti all’abside della nostra bella chiesa parrocchiale, i miei 
dubbi sono solo aumentati: a me piacciono i riti antichi, rimpiango i vespri cantati in latino, altro che 
cineforum in chiesa ….
 Ma non dovevo fermarmi alle apparenze; infatti, mentre cercavo di assimilare bene il testo 
assegnatomi, ho cominciato a capire che, questa volta, la cerimonia era diversa dal solito, in tutti i 
sensi.
 Quando poi è entrata suor Francesca, con la sua lampada accesa in mano, l’espressione di 
gioia e di serenità sul suo volto, in me è avvenuto come una rivelazione: in lei non vedevo più una di 
quelle figure vestite in modo bizzarro che popolano ancora i miei ricordi della scuola materna, ma 
una persona che ha avuto il privilegio di ricevere una chiamata particolare, ma che, soprattutto, ne 
ha compreso appieno la grandezza e ha avuto il coraggio di rispondere con un sì definitivo e incondi-
zionato. Pur col rischio di apparire banale, devo ammettere che ne sono stato davvero colpito: ecco 
l’immagine di una felicità che non si ferma all’ingannevole forma delle cose materiali, ma trova il 
suo fondamento nella concreta sostanza dello spirito! 
 E’ questo allora il ricordo che vorrei conservare, l’espressione di beatitudine che ho visto sul 
suo volto: qualcosa che trascende le bassezze del mondo e ci rassicura circa l’esistenza di una dimen-
sione superiore. Grazie suor Francesca! Da venerdì, il dubbio circa il programma pedagogico della 
mia cara suor Leonia continuerà ad accompagnarmi, ma non sarà mai più l’immagine che finora 
associavo alle Suore Francescane. 

(Paolo Bacchion)

Sulla	stessa	lunghezza	d’onda	si	pongono,	anche	altre	voci	sussurrate	appena:

 “Fu davvero un evento tanto atteso quanto preparato con amore quello che ci regalato Sr. 
Francesca Fiorin, in occasione della sua Professione Perpetua come suora francescana.
Molto interessante ed efficace è stato l’incontro formativo serale, tenuto il mercoledì 27 ottobre da 
Mons. Livio Buso, sul tema: “Il Sì a una chiamata nella Famiglia”, seguito poi; venerdì 29, con una 
Veglia di preghiera, molto partecipata. Ogni momento ha dimostrato la cura mirata a renderne pro-
ficuo l’esito cui si puntava... voci, immagini, silenzi, musica..: l’atmosfera era davvero piacevole.

 Il momento più bello ed emozionante è stato quando 
suor Francesca, nella luce soffusa creata, ha attraversato la 
navata centrale con una lampada fra le mani, accompagnata 
dal canto e dal ballo sacro di quattro danzatrici: la sorpresa e 
l’emozione tra i presenti fu  in realtà ineffabile”. 

 “Interiorità, emozione e comunicazione, queste sono 
state le sensazioni che ho provato durante la veglia per suor 
Francesca Fiorin.
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 Affrontare un tema così profondo e difficile, soprattutto se il messaggio deve arrivare anche a 
chi, come me, non ha fatto ancora pace con la spiritualità.
 Momenti come questi aiutano a meditare, a capire e comprendere. Probabilmente non mi sarò 
avvicinata di più a Dio di quanto lo sia stata prima, ma, se non altro, questo straordinario evento mi 
ha aiutato ad aprire i miei orizzonti e a capire un po’ il senso di un “Sì per sempre”.

2. un años nueVo inédito  ...
(Asís, enero 2011)

 Questa frase “Le ‘valigie’ di ritorno erano molto più ‘pesanti’ di quelle di andata…!”, scritta 
da	Alice,	lascia	intuire	la	bellezza	dell’esperienza	vissuta	ad	Assisi	dal	30	dicembre	2010	al	2	gennaio	
2011,	da	un	gruppo	di	ragazze	e	ragazzi,	accolti	gioiosamente	nella	comunità	Santa	Maria	degli	An-
geli, per vivere un capodanno alternativo.

	 Condividiamo	con	voi	alcune	riflessioni	nate	da	questi	giorni	assisani:
 
 “Non avevo mai cominciato un nuovo anno a Messa, non avevo mai trascorso l’ultimo dell’an-
no ad una festa organizzata da frati e suore; e, più di tutto, non avevo mai pensato che si potessero 
trascorrere quei giorni in un modo tanto originale. E, invece, si è rivelato un inizio d’anno del tutto 
speciale. La speranza che nutro per tutti noi che eravamo ad Assisi è che le parole che abbiamo 
ascoltato in quei frangenti non vengano cancellate dallo scorrere dei giorni di questo 2011 ma che, al 
contrario, scavino solchi sempre più profondi in ciascuno di noi. Con la nostra buona volontà, certo, 
ma soprattutto con l’aiuto che viene dal Cielo!”.       
            (Alessia)

 “Quando anni fa per la prima volta accettai la sfida di andare ad Assisi proprio in occasione 
della festa dell’Assunzione, che coincide con il giorno del mio compleanno, e non soltanto per motivi 
artistici come fino a quel momento mi era capitato, fui colpita nel profondo dall’esperienza del santo 
cavaliere che tutto aveva lasciato e che tanto mi aveva affascinato fin da piccola.

rq rq
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 Il momento per me era particolare, uno di 
quei tratti di strada in cui si ha bisogno di sentirsi 
dire che sì, la strada che si sta percorrendo è quella 
giusta, anche contro tutto quello che la gente intor-
no a te dice e fa, anche contro quelle amiche che 
credevi tali ma che di colpo ti hanno rinfacciato il 
tuo stesso modo di essere.
 Dopo quella tre giorni assisiati nei luoghi 
in cui Francesco era vissuto, sulla spinta di quel 
Francesco che si era messo in discussione ricercan-
do in sé e negli altri le motivazioni dei suoi passi e 
delle sue scelte di vita- e che mi piace pensare si 
sia messo di fronte al crocifisso a San Damiano ed 
abbia urlato, magari, “cosa vuoi da me?”, furioso forse con se stesso e con il mondo ed alla ricerca 
di un segno che gli indicasse che non era solo e sempre un pesce fuor d’acqua, non solo un ragazzo 
in cammino e che la gente intorno a lui non era solo sbagliata- ritornai rinnovata e con il mio bel tau 
al collo......
 A distanza di anni però dentro me sentivo che molte cose erano cambiate e l’annata feroce che 
ci siamo lasciati recentemente alle spalle desideravo gettarla via, tutta intera e con lo stesso furore 
che avevo anni fa nel cuore. Strano come quando si è relativamente tranquilli il dubbio riaffiori, la 
sensazione di essere abbandonati. Erano per me i mesi del rifiuto, della ricerca senza risposta, della 
confutazione dogmatica e di ogni rito, fino alla umanizzazione totale, completa, di quel Lui dal quale 
mi sentivo lasciata sola.

 Ci voleva Assisi con Francesco a smuovermi, di nuovo, come dopo una brutta influenza quan-
do i sintomi potrebbero lasciare resti latenti che poi vengono espulsi, tutti in una volta, così, fino a 
lasciarci veramente liberi.

 Un processo di profondo fermento interiore che ancora una volta è sfociato nella risposta, 
e una risposta dalla quale non ero poi molto lontana.  È stupendo riscoprire Lui, Cristo, dentro gli 
altri, nelle cose, nelle sensazioni, nella natura e nei piccoli gesti, e sentirlo più vicino perché sappia-
mo che abbiamo con noi il Suo riflesso nelle persone, in chi ci vuole bene, in chi ci sta vicino e non 
ci butta via perché siamo come siamo ma scopre i nostri talenti e li valorizza, intuisce i nostri doni e 
apre le mani per accogliere ciò che noi desideriamo dare.

 
Un grazie a tutti i compagni di viag-
gio di questa esperienza vivissima, 
a Francesco  che riesce a colpire 
nel segno ogni volta, al meraviglio-
so gruppo del CSC e delle ragazze 
conosciute in viaggio, alle suore 
della piccola e splendida comunità 
di Santa Maria delle Grazie per la 
loro splendida, genuina, dolce, ge-
nerosa accoglienza, a Suor Marzia, 
Suor Francesca, Suor Mara e Suor 
Miriam per la loro presenza, per il 
carattere, per la vitalità e grazie an-
che ai Magi e a quella stella che mi 
ha traghettato verso Colonia un po’ 
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più di cinque anni fa e che mi ha condotto a Luca che ora 
accoglie con pazienza anche le mie intemperanze….”.

(Enrica Manes)

“Sono contenta perché ad Assisi ho sentito la presenza 
di S. Francesco e S. Chiara…..Temevo che, dopo la bella 
esperienza di quest’estate non si facessero più sentire nel 
mio cuore. “Niente scherzi eh” li ho avvisati… “Perché 
vengo a trovarvi e non è carino che voi non vi facciate 
trovare”! 
La loro presenza l’ho percepita come una forte commozio-
ne interiore unita a una grande pace nel cuore…in parti-
colar modo presso le loro tombe nelle chiese di S. France-
sco e S. Chiara. 
Sono felice di aver fatto amicizia con questi due Santi per-
ché la loro esperienza di vita è stata utile ad indirizzare 
la mia di vita…e questo a testimoniare che la Comunione 
con i Santi esiste veramente e la si può sperimentare! 

 E poi …se devo confidarmi con Gesù o chiederGli qualcosa…non è meglio farsi aiutare? Mi 
spiego… se ho bisogno di un aiuto particolare posso certo chiederlo io al Signore…ma se mando 
avanti S. Francesco a nome mio ancora meglio…Lui sa bene come parlare al buon Dio, dato che è 
in particolare Comunione con Lui! 
 Comunque le “valigie” di ritorno erano molto più “pesanti” di quelle di andata…
 Ho portato a casa una preghiera che ho sentito da un bambino: “Ho plegato San Flancesco 
pelchè mi aiuti a essele semple buono”… Ed io?
 Ho portato a casa il ricordo di aver tenuto in mano l’ Ostia prima di mangiarla come ci è stato 
suggerito di fare dal celebrante, per vivere più intensamente il momento della Comunione…
 Ho portato a casa la festa con i francescani dove si ballava e festeggiava il nuovo anno can-
tando a Gesù…
 Ho portato a casa la certezza che Dio non vuole cambiare i miei desideri ma solo allargarne 
gli orizzonti…
 Ho portato a casa un abbraccio di pace invece che la solita stretta di mano…
 Ho portato a casa la promessa di una mia amica di pregare per me…
Ho portato a casa i festeggiamenti e le attenzioni che ho ricevuto il giorno del mio compleanno…
Ho portato a casa l’aria di Assisi, che sembra non essere di “questo mondo”…
Ho portato a casa un episodio particolare: ci sono stati donati dei segnalibri, ognuno con una frase parti-
colare. Ci è stato raccomandato di sceglierli a caso da un cestino per lasciare operare lo Spirito. E in ef-
fetti così è stato: la mia frase parlava di “felicità nel donarsi” e quello di mio moroso di “gioia del dono”. 
Penso che queste non siano casuali coincidenze ma 
“felici provvidenze”. 
In tutto questo è emozionante provare la sensa-
zione che il Signore continui instancabilmente a 
corteggiare il mio cuore quasi non avesse null’ al-
tro da fare, quasi conquistarmi fosse la cosa più 
importante per Lui”.

(Alice Semeia)

“Mi credete se vi dico che esiste un capodanno al-
ternativo?? No?!?! E invece si. Io l’ho vissuto ed è 
stata un’esperienza fantastica. Vi racconto un po’ 
come funziona questo “capodanno alternativo”.
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  Il giorno 30 dicembre 2010, circa una 
decina di ragazzi, siamo partiti per Assisi, ac-
compagnati da Sr. Mara, Sr. Francesca e Frate 
Esterino. Ad Assisi, ci attendevano Sr. Marzia, 
Sr. Miriam, Sr. Tiziana e Sr. Rosangela. Insomma 
un ottima équipe di suore, ognuna delle quali do-
vrebbe essere ringraziata sia per l’esperienza sia 
per la disponibilità data. 
 In cosa consiste il mio, o meglio del nostro, ca-
podanno alternativo? Provate a immaginare la 
piazza davanti alla basilica di Santa Maria degli 
Angeli affollata dai giovani. Vi giuro che è stato 
spettacolare. Si trattava di una bellissima veglia, 

sul tema, coniato per questo capodanno 2011,“di generazione in generazione”. 
 Dopo la veglia, ci siamo lasciati condurre dalla gioia di saltare e ballare insieme, per poi 
ascoltare una testimonianza speciale, quella di una ragazza appena diciottenne morta di cancro. 
Il suo nome era Chiara, successivamente le è stato aggiunto l’appellativo di Luce. 
La frase che mi è rimasta impressa di più è stata proprio “Se lo vuoi tu, Gesù, lo voglio anch’io” . 
dopo questa toccante testimonianza ci siamo incamminati verso la basilica e dopo aver seguito la 
messa siamo andati a festeggiare nelle comunità che ci ospitavano…
 Beh, questo è tutto. È stato un capodanno bellissimo e allo stesso tempo molto profondo. 
Sinceramente io l’ho trovato fantastico questo capodanno perché è stata una cosa diversa. Spero che 
un’esperienza del genere la debbano provare tutti almeno una volta. Credo che se me lo ripropones-
sero accetterei subito senza esitare. Ve lo consiglio”.

(Elisabetta Zumello)
 

3. un nueVo itinerario

(Rakovski - Bulgaria, inicio 2011)

	 Tutte	le	celebrazioni	di	quest’Anno	Giubilare	lasciano	un’impronta	peculiare	in	noi,	che	si	
esprime in atteggiamento di lode e ringraziamento.
Il	nuovo	anno	2011	ci	ha	sorpreso	con	un	messaggio	di	forza	rinnovatrice	che	tende	a	formare	un	
uomo	interamente	nuovo.	L’apertura	alla	novità	è	stata	immediata	da	parte	nostra,	così	da	indurci	a	
comunicarla	al	cuore	di	chi	ci	sta	vicino,	specialmente	ai	giovani	della	nostra	missione.
	 L’itinerario	che	abbiamo	cercato	di	tracciare,	in	collaborazione	con	i	Padri	Francescani	Con-
ventuali	 di	 Rakovski,	 tende	 ad	 offrire	
ai	30	giovani	disponibili	alla	proposta,	
diverse	attività	di	servizio	e	di	fraterna	
condivisione sulla Parola di Dio, spa-
zi	 di	 preghiera	 personale	 e	 di	 gruppo,	
riflessioni	e	veglie	notturne,	accompa-
gnamento e discernimento personaliz-
zato, momenti di agape fraterna e di al-
legria,	o	detto	in	poche	parole:	un	aiuto	
per essere felici stando insieme.
 Anzitutto ci piace poter affer-
mare	che	la	proposta	con	le	sue	diver-

rq rq
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se sfumature venne subito accolta dai giovani con grande 
entusiasmo, tenendo presente particolarmente lo scopo di 
aiutare i  ragazzi ad appropriarsi della fede e a viverla nei 
suoi diversi aspetti.
 Il 22 gennaio ci siamo ritrovati come veri amici nel con-
vento	dei	Frati	Conventuali	per	due	circostanze	–	 l’inizio	
del programma dell’Itinerario giovanile 2011 e l’onomasti-
co	di	P.	Jarek.		E`	possibile	avere	un	contatto	sensibile	con	
Gesù,	mettere	le	mani	sui	segni	della	Sua	presenza	amore-
vole;	nella	Santa	Messa	Egli	si	fa	particolarmente	vicino	a	
noi e si dona a ciascuno. I ragazzi vivono il momento della 
celebrazione	con	grande	sensibilità	ed	entrano	in	colloquio	
con	 Lui	 durante	 la	 Lode	Vespertina.	 La	 voce	 dei	maschi	
è	sempre	dirompente.	Ed	è	la	fede	professata	della	Chiesa	
bulgara	che	dona	sicurezza.	

	 La	gratitudine	verso	P.	Jarek	in	occasione	della	sua	festa	
onomastica	si	è	espressa	come	una	grande	preghiera	anche	

durante	il	momento	conviviale	e	fraterno,	nella	sala	allestita	tra	canti,	giochi	e	danze.	In	seguito	tutti	
i	 ragazzi	 sono	 lasciati	 coinvolgere	 in	un	animato	dibattito.	Possiamo	affermare	che	un’esperienza	
simile	è	molto	significativa,	perché	ci	insegna	a	vivere	nella	presenza	del	Signore.	Infine,	ci	rendiamo	
conto	di	non	aver	trovato	nulla	di	nuovo,	ma	che	siamo	NOI	ad	essere	nuovi.

		 Con	questa	novità	abbiamo	continuato	il	nostro	percorso	di	fede	desiderosi	di	conoscere	sem-
pre	di	più	Colui	che	ci	ama.	La	seconda	tappa	fu	vissuta	nei	giorni	5-6	febbraio,	sempre	nel	convento	
dei	Fratelli	Conventuali,	ormai	diventato	luogo	familiare	per	noi.	“Troppo	bello	per	essere	vero”.	E`	
questa	a	volte	la	sensazione	dei	giovani,	perché	i	due	giorni	sono	stati	carichi	di	particolare	fiducia	e	
di	entusiasmo	per	aver	ritrovato	l’amore	di	Dio.		Il	pomeriggio	del	5	febbraio	si	apre	con	una	bella	
tavolata	di	pasto	fraterno	con	P.	Eugenio	–	superiore,	e	P.	Jarek	–	coordinatore	della	pastorale	gio-
vanile.	Basta	poco	perché	i	ragazzi	allarghino	lo	spazio	della	loro	spontaneità.		Poi	ci	ritroviamo	per	
iniziare	il	percorso	che	ruota	intorno	al	tema:	“La	mia	vita	nel	cuore	di	Dio”.	P.	Jarek	arriva	sempre	a	
coinvolgere	i	giovani	attraverso	un	linguaggio	semplice	e	chiaro	che	diventa	operativo.

	 Anche	in	Chiesa	i	giovani	davanti	all’altare	ripetono	senza	sosta.	Signore,	Tu	sai	che	ti	amo!				
Durante	l’adorazione	della	sera,	nel	buio	della	Chiesa,	ognuno	esprime	a	voce	la	preghiera	di	lode:	
Confido	in	Dio.	La	mia	speranza	è	in	Dio.	Ed	è	silenzio	adorante...	La	promessa	comunitaria	di	vivere	
la legge dell’ Amore ora e per sempre trasforma la nostra vita in Luce.  Una ragazza presenta all’altare 
la	Luce	di	Cristo,	dalla	quale	tutti						accendono	la	propria	luce.	Nessuno	depone	il	lumino	per	terra,	
anzi	tiene	accesa	la	fiamma	della	vita	e	ascolta	la	
Parola di Dio nel silenzio adorante. 

Nel	momento	successivo	qualche	lacrima	bagna	il	
volto	perché	P.	Jarek	passa	tra	le	file	e	dona	la	be-
nedizione	con	Gesù	Eucaristia	a	ciascuno	di	noi.	
 La stupenda giornata di sole del 6 febbraio 
ci riunisce per la Lode mattuttina con nuove forze 
e	desideri.	Dopo	la	Messa	domenicale,	P.	Eugenio	
ci fa viaggiare nella Bibbia, scoprendovi tutti i mo-
menti salienti della manifestazione dell’amore di 
Dio verso il suo Popolo.
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Al momento di partire, rinnovati, rifondati nell’Amore e ricreati dalla forza dello Spirito esprimiamo 
la	nostra	gratitudine	a	Dio	perché	ci	ha	visitati	col	suo	Amore	nel	Figlio.	Ci	diamo	il	prossimo	appun-
tamento	per	il	mese	di	Marzo...	quasi-quasi	ci	vien	la	voglia	di	restare....	Signore,	Tu	sai	che	ti	amo!

4.  aunque una simple Visita...  puede dar sentido nueVo a tu Jornada
(Roma, 27 febrero 2011 )

	 Domenica	27	febbraio,	una	numerosa	rappresentanza,	genitori	compresi,	dell’Azione	Cattoli-
ca	dell’Istituto	Maria	Immacolata,	ha	fatto	visita	in	Casa	Generalizia	delle	suore	francescane	missio-
narie	del	S.	Cuore.	La	visita	è	stata	motivata	dalle	numerose	richieste,	giunte	da	parte	dei	genitori	e	
dai	ragazzi,	ansiosi	di	conoscere,	di	vedere	il	“quartier	generale”	delle	loro	Suore.	

 Le ore della mattinata, occupate nello svolgimento predisposto 
per	quel	giorno,	 sono	praticamente	volate:	dopo	un’allegra	meren-
da, consumata insieme, i ragazzi, dopo aver ammirato la bellezza del 
parco	circostante	l’edificio,	si	sono	lanciati	con	ardore	nelle	attività	
programmate per loro dagli Educatori. 

	 I	 genitori,	 invece,	 amorevolmente	 “scortati”	 dalla	 superiora	
della	comunità,	Sr.	Chiaremilia	Lavatori,	hanno	avuto	la	possibilità	
di visitare tutti gli ambienti della casa delle suore e poi della scuola, 
in compagnia della preside Sr. Loredana. 
	 Tuttavia,	 il	 regalo	più	grande,	 apprezzatissimo,	 a	 loro	dire,	 è	
stato	quello	di	godere	della	compagnia	di	Sr.	Antonietta	Pozzebon,	
studiosa e storica della Congregazione: La suora, dopo aver loro illu-

strato	il	significato	della	mostra	missionaria,	allestita	in	occasione	dell’apertura	giubilare	di	quest’an-
no,	ha	offerto	al	gruppo	di	adulti,	educatori	e	genitori,	un’opportunità	unica:	visitare	l’archivio	stori-
co.
	 Nel	vano	ristretto	della	stanza,	essi	hanno	potuto	godere	ascoltando,	alquanto	commossi	ed	
ammirati, le spiegazioni attese circa alcuni importanti passaggi storici della vita della Congregazione. 
L’emozione	poi	si	è	resa	quasi	tangibile,	allorché	Sr.	Antonietta	ha	posto	sotto	il	loro	sguardo	incan-
tato	alcuni	manoscritti	dei	Fondatori,	risalenti	ancora	ai	primissimi	anni	della	fondazione.	Nessuno	
osava	sfogliare	quei	quaderni	meravigliosi	delle	Memorie	storiche	di	Padre	Gregorio,	ma	la	parteci-
pazione	era	forte	e	le	domande	non	finivano	più.	Colpita	dall’interesse,	Sr.	Antonietta,	allora,	a	sor-
presa,	ha	offerto	loro	diversi	libri,	frutto	della	sua	opera,	così	che	ognuno	potesse	esaurire	e	soddisfare	
la	propria	legittima	curiosità.	E’	superfluo	dire	che	quei	libri	vennero	accettati	con	grande	gioia,	non	
solo,	ma	anche	che	essi	non	lasciarono	la	stanza	prima	che	venissero	addirittura	autografati!!!		
	 Il	 risultato?	Una	mattinata	non	è	basta-
ta!		“Torneremo	e	dovremmo	proprio	tornare	per	
un’intera	 giornata!”,	 andavano	 ripetendosi	 an-
che	dopo.	Grazie	a	tutte	le	Suore	della	comunità	
dell’Asisium	e	soprattutto	a	Sr.	Chiaremilia,	che	
ci	ha	semplicemente	fatti	sentire	tutti	 	“a	casa”	
nostra.

rq rq
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notas... breVes

1. aún algunos ecos... al  márgen del simPosio

  Prof. Gianluca Macovez,  director, de Gemona
	 “Participar	a	la	celebración	en	Roma	de	los	150	años	de	fundación	de	la	Congregación	de	las	Herma-
nas	FMSC	ha	sido	un	gran	honor	y	una	fuerte	emoción.
Encontrar	a	tantas	hermanas	con	las	cuales	hemos	compartidos	fatigas,	esperanzas,	algunos	éxitos	y	muchas	
dificultades	ha	sido	una	 inyección	de	confianza	para	el	 futuro.	Haber	 la	prueba	 tangible	que	 las	 relaciones	
humanas	no	han	sido	interrumpidas	por	la	distancia,	que	todos,	cada	uno	con	las	propias	diferencias,	creemos	
en	el	mismo	objetivo,	ha	fortalecido	aún	más	mi	obstinación		de	sembrar	el	bien,	sin	la	presunción	de	recoger	
facilmente ni obtener reconocimientos personales, esperando más bien de ser una ayuda al prójimo.
	 En	el	trabajo	cotidiano	muchas	veces	hay	momentos	de	desaliento	y	en	este	sentido	la	lección	de	las	
hermanas	proveniente	de	varias	provincias	ha	sido	un	verdadero	apoyo..
	 Sentir	la	pasión	por	los	demás,	historias	de	la	valentía	de	ciertas	decisiones,	la	confianza	en	la	Provi-
dencia,	el	sentirse	nunca	solas,	han	sido	unas	lecciones	que	me	llevo	dentro	y	llevo	a	Gemona	del	Friuli	y	que	
buscaré	humildemente,	de	hacer	nuestra	cada	vez	más.
	 Gracias	por	haber	permitido	de	compartir	un	momento	así	importante	y	les	deseo	de	continuar	a	sem-
brar el bien en el mundo.

Prof. Giuliana Ceschini, de Stravino
	 Rev.da	Madre,	
 me gustaría extender un caluroso saludo, por escrito para este 2011, muy fecundo para su Congrega-
ción	que	celebra	un	importante	Jubileo,	al	cual	partecipo	con	la	oración.
	 Le	aseguro	la	oración	de	mi	comunidad,	que	en	esta	semana,	reunidad	para	orar	y	adorar	delante	el	
Santísimo Sacramento, se prepara a la festividad de nuestro Santo Patrono... Adjunto una contribución, para así 
dar	a	conocer	la	figura	y	la	obre	de	mi	gran	compaisana,	madre	Rosa,	que	non	intercedé	ante	Dios	para	obtener	
bendiciones para todos.

Buen trabajo y La saludo cordialmente...

 Doctor Adelio Marziantonio, de Grotte di Castro
	 Rev.da	Madre	General,
	 Hubierse	querido	estar	con	ustedes	para	celebrar	la	commemoración	de	los	150	años	del	Instituto,	pero	
no	me	fue	posible.	Le	agradezco	su	amable	invitación,	como	también	agradezco	el	libro:	“Un	altro	francesca-
nesimo”	que	estoy	leyendo	y	me	parece	muy	interesante:	un	gran	logro	para	Sor	Antonietta	y	P.	Buffon.	Los	
autores	han	hecho	un	estudio	analitico,	completo,	ampliamente	documentado	de	vuestra	historia;	es	un	libro	
necesario	e	indispensable	para	todos	los	estudiosos	que	quieran	conocer	la	evolución	histórica	de	las	RFMSC.	
Las	hermanas	fueron	de	gran	ayuda	material	y	de	apoyo	moral	para	las	numerosas	familias	de	nuestros	emi-
grantes en tierra de los EE.UU. 
A	ellas	va	el	mérito	de	haber	educado	culturalmente	los	hijos	de	los	italianos,		y	de	una	escuela	cristiana,	cuyos	
cárdines se fundan en una induscutible sólida base moral.
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Renuevo	a	usted	y	a	todo	el	Instituto	mis	vivas	felicitaciones.	Le	agradezco	nuevamente	el	haber	concedido	a	
nuestra	ciudad	una	significativa	y	válida	presencia	de	una	comunidad;	he	tenido	modo	de	constatar	como	las	
jornadas	de	Sor	Margherita	y	de	las	dos	hermanas	sean	llenas	de	actividad,	siempre	religiosas,	pero	también	en	
ayuda	a	los	ciudadanos	que	más	lo	necesitan.

 2. laicos asociados a mont st. Francis
(USA septiembre 2010)

	 	 Cada	año,	durante	el	otoño,	nuestras	laicas	asociadas	celebran	dos	particula-
res	ceremonias:	el	día	de	la	consagración	y	el	día	de	retiro	espiritual.	El	Padre	Gregorio	
Noel,	ofmcap.,	ha	guiado	estas	dos	celebraciones.	Casí	haciendo	“carrera”	entre	ellas,	
nuestras laicas buscan de vivir alegremente el evangelio con un estilo de conversión 
continua, dejándose plasmar de nuestro carisma con el espíritu de San Francisco.

Durante	la	celebración	del	26	de	septiembre,	Sor	Anne	Mathew,	la	Superiora	provincial,	con	alegría	ha	dado	la	
bienvenida	y	la	acogida	a	4	nuevas	laicas,	que	se	han	insertado	al	grupo,	ellas	son:	Mary	Nacarlo,	JUne,	Mary	
Ramos	y	Magherita	Ward.
Demos gracias a Dios por este maravilloso evento.

rq rq

3. mont st. Francis en Festosa semPlicidad

	 Existe	algo	más	sublime	que	la	voz	de	los	niños?	
El	coro	de	la	Parroquia	de	la	Assunción,	ha	animado	la	oración	
de	las	vísperas	de	nuestras	hermanas	de	Mt.	Francis	y	gracias	a	
ellos,	la	oración	ha	sido	intensa	y	original,	llena	de	entusiasmo.	
A las voces de los jóvenes se unieron también las voces de las 
hermanas	de	toda	la	comunidad,	felices	de	alabar	a	Dios	con	el	
ardor juvenil infundido por estos jóvenes.

La comunidad después de la oración, feliz de acoger no 
sólo durante la oración a estos jóvenes, los invita luego 
a cenar y a compartir un momento de entretención con 
juegos y cantos.
Los	 jóvenes	han	continuado	a	cantar	y	hasta	ha	 jugar	
bingo	con	Sor	Kathy	y	Sor	Angeline	y	hubieran	conti-
nuado	hasta	tarde	si	no	hubiese	sido	por	la	llegada	de	
sus padres.
Ha sido 
una ex-
perienza 

hermosas	para	todas	las	hermanas,	como	ellas	recuerdan	en	cada	
momento, esperando de revivirla en un tiempo no tan lejano.

La
ico

s A
sociados USA

rq rq

rq rq
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Sor Cecilia Subiabre naciò en 
Punta Arenas ( Chile ) el 13 de 
octubre de 1939, pero casi ense-
guida fue llevada a vivir a Puerto 
Montt, ciudad en la cual trans-
curriò su infancia y adolecencia. 
Cumpliò los ùltimos años de en-
señanza primaria en la escuela de 
la Congregaciòn “ Josefa Tèllez”  
y es  allì donde conociò a las reli-
giosas FMSC.

Todavìa muy joven habìa perci-
bido la llamada a la vida religiosa 
y misionera, que poco a poco ha 
reforzado, haciendo las primeras 
experiencias de oraciòn y vida 
fraterna, junto a las hermanas.

Ha iniciado el año de noviciado 
en la casa de formaciòn “Regina 
Mundi” de Puerto Chico, el 1° 
de marzo de 1958;  ha emitido la 
primera Profesiòn religiosa el 3 
de marzo de 1959 y la Profesiòn 
perpetua el 4 de mayo de 1964 en 
Puerto Montt.
En sus 51 años de vida religiosa 
ha desarrollado diferentes servi-
cios y misiones que la Congrega-
ciòn le ha confiado, sobre todo en 
el campo educativo, pastoral y en 
el servicio de autoridad, ambien-
tes en los cuales , demostrò una 
capacidad  particular.

Por muchos años, Sor Cecilia ha 
trabajado en nuestras escuelas en 
Chile como profesora y directo-
ra: en Puerto Montt en el Cole-
gio “Arriaràn Barros”; por 12 
años; en Puerto Varas en el Cole-
gio “Felmer Niklitschek”,  por 3 
años; en Santiago, en el Colegio 
“Santa Marìa de los Angeles”,  un 
año y siempre en Santiago, en el 
Liceo “Madre Cecilia Lazzeri”, 
ha trabajado intensamente por 19 
años.
Sor Cecilia ha desarrollado el 
servicio educativo en las diversas 
obras de la Provincia Latinoa-
mericana con tanta pasiòn, dedi-
caciòn, simplicidad  y una gran 
capacidad de relacionarse con 
los demàs, cualidad que ha hecho 

apreciar y gozar de su presencia 
entre el personal docente y auxi-
liar, con los alumnos y con los 
padres de familia.
En el campo pastoral, con delica-
deza y creatividad sabìa proponer 
caminos de superaciòn, preparar 
el corazòn de los jòvenes para re-
cibir la Palabra de Dios. Se reunìa 
con los jòvenes de la parroquia 
en grandes y pequeños grupos y 
en numerosos campamentos con 
las guìas y scouts, donde invitaba 
a contemplar en la naturaleza las 
maravillas de Dios, a formarse 
para servir a los demàs.

Pero en el campo donde Sor Ce-
cilia, dio lo mejor de sì, con gene-
rosidad, entusiasmo y sacrificio, 
fue en el servicio de autoridad. 
Fue Superiora local, Consejera 
y Vicaria Provincial, Maestra de 
Junioras, y Superiora provincial. 
Desde joven, en el año 1969, 
participò en el Capìtulo general 
especial, para dar a conocer la 
realidad de la Iglesia latinoame-
ricana y de la Congregaciòn en 
Chile.
En el año 1981 fue elegida por 
6 años, Consejera general y en 
el año 2005, Vicaria general. En 
este delicado servicio, conociò a 
muchas Hermanas, visitò varias 
comunidades y Provincias. 
Con la pasiòn de educadora, ha 

sor m. cecilia subiabre

de Jesús Hostia

Yolanda Subiabre

a  Pta. Arenas (Chile),13	-	10	-1939
†		Kribi	(Cameroun), 21- 08 - 2010

Viviendo... en Dios
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sabido encontrar la ocasiòn de 
poder transmitir tambièn en Ita-
lia, a los profesores del Instituto 
“Asisium” y a la escuela “Santa 
Maria  degli Angeli”, la impor-
tancia de una formaciòn basada 
en los valores cristianos francis-
canos espresados en nuestro pro-
yecto educativo congregacional.
La ùltima comunidad que visitò, 
para un encuentro de formaciòn 
a las hermanas, fue aquella de la 
Regiòn apostòlica africana.
Recordamos aquel 21 de agosto, 
a pocos kilòmetros de la ciudad 
de Kribi, el vehìculo en que viaja-
ban cuatro hermanas: Sor Cecilia, 
Sor Fabrizia, Sor Mary Lukose y 
Sor Sylvie Assoana, perdiò la di-
recciòn y el equilibrio ,salièndo-
se del camino y volcàndose; ha 
sido allì, en tierra africana, que 
Sor Cecilia nos ha dejado para 
celebrar su “Pascua”, asistida por 
Sor Giselle Bella y Mons. Joseph 
Befe Ateba, Obispo de Kribi, que 
le dio la Santa Unciòn.
Para una religiosa FMSC, el 
mundo entero es su patria – asì 
ella amba repetir – animada del  
fervor misionario.
El  servicio de Vicaria general le 
ha dado la posibilidad de transmi-
tir este entusiamo suyo, en cada 
encuentro, en cada congreso, sea 
al interno como  al externo de la 
Congregaciòn.
Nosotros expresamos nuestro 
agradecimiento a Sor Cecilia, 
por su testimonio, por su precio-
so servicio y por todo aquello que 
Dios ha hecho por medio de ella. 
Siempre quedarà vivo su recuerdo 
en nuestra historia, en nuestra me-
moria y en nuestros corazones.
Tù, Sor Cecilia, desde el cielo 
nos acompañaràs con tu sonrisa e 
intercederàs por cada una de no-
sotras, tus hermanas, para tantas 
gracias y bendiciones.   

rq rq

Sor	Gianpaola	Cavasin,	Religiosa	
FMSC,	llegó	junto	al	Señor	de	su	
vida, el 8 de noviembre del 2010, 
al	caer	el	sol.	Desde	hacía	tiempo	
invocaba	al	buen	Dios	que	viniera	
a buscarla, lista para alcanzar al 
Esposo	divino,	 al	 cual	 ha	 consa-
grado	68	años	de	los	89	de	vida.
Margarita	(	tal	era	su	nombre	de	Bau-
tismo)	había	nacido	en	Cavasagra	–	
Treviso	el	4	de	octubre	de	1921.
De	 la	 familia	 de	 papá	Giacomo	
y	de	mamá	Graziosa		habían	na-
cido	13	hijos	.	De	esta	numerosa	
familia	había	recibido	una	sólida	
educación cristiana  y la sereni-
dad	y	alegría	del	donarse;	de	he-
cho,	apenas	profesa,	en	el	1942,	
durante los tiempos difíciles de 
la guerra, fue enviada por la obe-
diencia	a	Grecia,	donde	ha	pres-
tado su servicio, con incansable 
generosidad	en	la	isla	de	Zante.
Vuelta	en	Italia	en	el	1945,	ha	traba-
jado en diversas comunidades como 
educadora de párvulos, asumiendo 
también el encargo de Superiora.
Trabajó	con	los	huérfanos	acogi-
dos	 en	Roma	 –	Centocelle	 	 con	
verdadero amor y con todas sus 
energías,	de	tal	manera	que	en	el	
último	 tiempo,	 en	 algunos	 mo-
mentos de poca lucidez, se pre-
ocupaba	 que	 los	 niños	 tuviesen	

que	 comer.	 También	 Buia,	Am-
pezzo y Solana, son las Comuni-
dades,	que	se	han	beneficiado	de	
su entrega.
Una	huella	muy	marcada,		ha	de-
jado en Piano d’Arta donde, don-
de	 sor	 Gianpaola,	 en	 los	 veinte	
años	 de	 permanencia	 en	 aquella	
realidad,	ha	buscado	de	ir	al	en-
cuentro	de	cualquiera	que	tuviese	
necesidad,	 sea	 que	 se	 tratase	 de	
consuelo, de consejo o de una 
ayuda concreta. Un mirada de 
particular	 atención	 la	 ha	 tenido	
hacia	 el	 joven	 sacerdote	 padre	
Ivo	Dereani;	que	con	la	ayuda	de	
personas	 sensibles	 le	 ha	 hecho	
llegar lo necesario. Pensaba tam-
bién	 cuánto	 fuese	 útil	 mantener	
el orden y adorno de la Iglesia. 
También	 proveer	 todo	 aquello	
que	retenía	necesario	para	el	bien	
de la población.
Quién era, en realidad, Sor 
Gianpaola	deja	el	ejemplo	de	una	
verdadera religiosa, serena, aman-
te de la oración y de la Congrega-
ción. Es testimonio de una entrega 
fiel,	generosa	y	feliz	de	haber	sido	
elegida	por	el	Señor	para	Su	servi-
cio.	Repetía,	con	humildad,	a	 las	
Hermanas, de corregirla con una 
fraterna admonición, si encontra-
ban alguna falta en su comporta-
miento	hacia	el	prójimo.
Querida	sor	Gianpaola,	del	lugar	
de la luz y de la paz verdadera, 
continua a amar tu familia Reli-
giosa. Implora al buen Dios, san-
tas vocaciones para la Iglesia la 
bendición	para	tu	familia	que		has	
amado	 y	 de	 los	 cuales	 has	 sido	
correspondida también con sus 
frecuentes visitas. 
Entre los sobrinos tenemos pre-
sentes algunas Religiosas, Her-
manas nuestras, un fraile Capu-
chino	y	un	sacerdote.
Dios sea tu alegría y tu recom-
pensa por siempre 

rq rq

sor m. GianPaola cavasin

de la aGonía de Jesús

Margherita Cavasin

a Cavasagra (TV),	04	-	10	-1921
† Gemona,	08	-	11	-	2010
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El último día del 2010, Sor Mi-
chela Vanzo ha dejado esta tierra 
para unirse a la numerosa multi-
tud  de Hermanas que, delante de 
Dios, continúan a alabarlo sin fin 
y a interceder por nuestra Familia 
Religiosa que, con Sus gracias, 
celebra sus 150 años de vida y de 
divinas bendiciones.
Antida Vanzo ( era su nombre 
de Bautismo)  ha iniciado el año 
nuevo, la vida, en el Señor, que 
no tiene fin
Había nacido en Solagna  ( Pro-
vincia de Visencia ) el 8 – 10 – 
1926 del matrimonio formado por 
Leone y Lucia, padres de ocho 
hijos. Su familia estaba bien en-
raizada en la fe, era trabajadora, 
honorable. Ha dado al Señor dos 
sacerdotes y un tercero que murió 
cuando aún era seminarista.
Sus hermanos y hermanas ya se 
han ido a la Casa del Padre.
Sor Michela, desde joven, se or-
ganizaba para sustituir a la mamá, 
en los momentos de necesidad, a 
distribuir el Correo de cartas por 
el pueblo.
Entró en la vida religiosa el año 
1952 y en octubre de 1954 era ya 
Religiosa profesa. Era de carácter 
alegre, afable con las personas y 

atenta con los más pequeños: de 
hecho, ha dedicado, toda la vida 
al Jardín infantil, a la Catequesis, 
visitar las personas enfermas o 
necesitadas de una presencia, de 
una palabra de consolación, de 
estímulo y esperanza.
Varias veces ha desempeñado el 
rol de Superiora en las Comuni-
dades. Varios son los pueblos que 
han gozado de su ardua y sere-
na actividad. Podemos recordar 
Manzano, Codroipo, Salzano, 
Paese, Sevegliano, Castagnole.
La segunda vez que estuvo en 
Paese, fue sometida a una gran 
intervención quirúrgica que ha 
debilitado un poco su habitual 
hilaridad.
Fue transferida, a Treviso, Borgo 
Cavour, ambiente más idóneo a 
su condición precaria de salud, 
donde gradualmente fue recu-
perando las energías y así se ha 
hecho disponible para prestar su 
servicio a los peregrinos y al cui-
dado de la Capilla.
   En el 2006, Sor Michela ha sido 
acogida en Casa Madre, donde ha 
trascurrido los últimos años con 
las Hermanas de la enfermería, 
ocupando sus días entre la ora-
ción y pequeños trabajos.
Ahora, queridísima hermana sor 
Michela, has llegado junto al Se-
ñor de tu vida.
Mientras El te regala la recom-
pensa del “bien realizado”, inter-
cede por la Congregación que has 
amado. Durante este Año Jubilar 
obtiene para todas las Hermanas 
de nuestra Familia  Religiosa, un 
renovado fervor en el servicio a 
Dios y al prójimo y una fidelidad 
amorosa al proyecto que el Se-
ñor tiene para nosotras, hoy Sor 
Michela, vive en plenitud junto 
al Esposo al cual has consagrado 
toda tu vida

rq rq 

Bernardetta era la tercera hija ( su 
hermana gemela había muerto), 
del matrimonio formado por 
Stalio y Sofía Stives. Cursó la 
enseñanza básica en la escuela 
“Saint Elisabeth” y los estudios 
superiores los terminó en el año 
1948 en Linden. La fe y amor 
profundo que ella poseía, era, 
desde luego, evidente en su fa-
milia, como ella misma escribe: 
“vengo de una familia numero-
sa, seis hermanos y una herma-
na. Cuando voy a vacaciones a 
casa, con mi familia , me en-
cuentro muy a gusto, por el ca-
riño y el cuidado que me prodi-
gan y yo siento mucha gratitud 
por todo aquello que me regalan. 
Nosotros compartimos aquello 
que vivimos con sonrisas y car-
cajadas y continuamos a crear 
siempre más esta armonía, con 
los alegre recuerdos y mirando 
hacia el futuro”.

Acerca de la historia de su voca-
ción, ella dice: “la sentí, cuando 
cursaba el 8° básico en “Saint 
Elisabeth”  y es cuando entendí 
que quería entrar al convento. 
En ese año, como en los sucesi-
vos, en la enseñanza superior, a 

sor m. micHela vanzo

de  maría auxiliadora

Antida Vanzo

a Solagna (Vi),	08	-	10	-1926
† Gemona,	31-12	-	2010

sor m. bernadette stives

de la divina Providencia

a Linden	(NJ-uSa),	29	-	05	-1930
† Peekskill,	31	-	12	-	2010
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través de las celebraciones eu-
carísticas y de la oración, sentía 
que era el mismo Jesús que me 
guiaba y llamaba, sola no habría 
podido darme cuenta de este 
inmenso regalo. También  mis 
padres fueron instrumentos, en 
ayudarme a llegar a Peekskill, 
ellos tenían una amiga, la sra. 
Anne Cotton, la cual, tenía una 
hermana religiosa, en nuestra 
Congregación, sor Francis Jo-
shefine, quién me llevaba a vi-
sitar Mt. St. Francis, allí había 
visto niños, como también en 
St. Joseph Home, y estaba en-
cantada del cuidado que las 
hermanas tenían hacia aquellos 
pequeños; y esto fue el princi-
pio de mi historia de Amor con 
el Señor.

“Después que había hecho la 
profesión, el 7 de julio de 1951, 
he vivido once años, en la escue-
la “San Joseph P. Kennedy”, en 
Bronx trabajando con niños, 
como su madre guía. Aquel-
los eran años  verdaderamente 
benditos, del hecho de cómo 
había podido crear un ambiente 
seguro y suscitar la alegría en 
los pequeños. Con el pasar de 
los años, a través de las visitas 
amistosas o en los mensajes de 
agradecimiento de estos niños, 
(ya grandes), he podido com-
probar la bendición de aquellos 
primeros años vividos con el-
los.

Los siguientes cuarenta años 
fueron dedicados  a la Direc-
ción, servicio en el comedor, en 
el internado Ladycliff,  y como 
bibliotecaria en la escuela de 
enseñanza media “ Mohegan 
Lake”, en la escuela “Sacred 
Heart” de Highland Falls, en 
la escuela “San Patrizio” de 
Yorktown Heights y en “San Jo-
seph” en West New Cork, NJ.”

Hasta su muerte, la hermana re-
sidía en Mt. St. Francis, donde 
era ecónoma de la comunidad, 
sacristana y en la bibliotecaria, 
( que contiene extraordinarias 
colecciones de libros e igual-
mente videos excepcionales)  a 
la que se dedicaba con mucho 
esmero. Además tenía poseía 
otros talentos como tejer a cro-
chet y cocer, realizar trabajos 
manuales, los que le gustaba 
compartir con la comunidad. 
También le gustaba cocinar y 
hacer tortas especiales para mo-
mentos particulares. Como pa-
satiempo y también le gustaba 
compartir con las hermanas, el 
llenar puzzles.

El recuerdo permanente que nos 
queda de sor Bernardette es que, 
si bien era pequeña de estatura, 
grande era su amabilidad, ex-
presada en la sonrisa o en sus 
ojos sonrientes cuando alguien 
la saludaba, especialmente du-
rante los últimos meses cuan-
do la enfermedad, que tocó su 
cuerpo mas no su espíritu. Otra 
heredad maravillosa que nos ha 
dejado la hermana, es del cómo 
vivir la oración y algo muy im-
portante: cómo “saber” morir.

La eucaristía, de exequias será 
celebrada a las 10::00, el 3 de 
enero, seguida de la sepultura en 
el cementerio de las hermanas.

El Señor te bendiga sor Bernar-
dette,  te reciba en su casa.
 “El sol no será más tu luz du-
rante el día, ni la luna esplen-
dorosa
 brillará sobre ti, porque el Señor 
será tu luz eterna, y tu Dios, será 
tu gloria” ( Is. 60, 19).

rq rq

Carmela había nacido del ma-
trimonio formado por Franco 
y María di Girolamo, el 14 de 
septiembre del año 1918, era la 
séptima hija, de un total de ocho 
( 4 niñas y 4 niños). 
Ha frecuentado la cursado la en-
señanza básica en Philadelphia, 
mientras que los estudios supe-
riores los hizo en Hallahan, poco 
antes de entrar al convento MT. 
St. Francis, de las R.F.M.S.C., 
cuyo episodio, tuvo lugar el día 
19 de marzo de 1939. Su prime-
ra profesión tuvo lugar, el día 
21 de marzo de 1941. En el año 
1963, recibió su título académi-
co en el año 1963 en Colegio 
Ladycliff.
Sor Mary amaba los niños que 
le habían confiado. Durante sus 
71 años de vida religiosa, había 
trabajado en varias misiones: 
con jóvenes, en “Saint Joseph”  
e Peekskill; en el jardín infantil 
“All Saints” en  “Virgin Queen 
of Martys en Nueva Yérsey y a 
“Saint Theresa” en Tarytown.
Había pasado también muchos 
años en Nueva Yérsey e “Saint 
Joseph” en West York; en “Saint 
Leo “ en Litle Falls; en “Saint 
Anthony” en Boutler, como 
también vivió en “Mount Car-

sor m. cosmas di Giacomo

 de la virGen adolorada

Carmela Di Giacomo

a Philadelphia	(uSa),	14	-	09	-1918
† Peekskill,	02	-	01	-	2011
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mel” en Booton; y había servido 
en dos misiones de Philadelphia 
: “Saint Mary Magdalene of Pa-
zzi” y en “Sorrowful Mother”.
Trabajaba como asistente de 
staff en la escuela Saint Jose-
ph en Wets  New York, debido 
a su enfermedad, es trasladada 
a la Casa Provincial, en enero 
del 2010.
Cuando recordamos a Sor Mery, 
pensamos al gran amor que pro-
fesaba por las hermanas de su 
comunidad, su familia y sus 
amigos. Era conocida por su 
simplicidad y humor de niña y 
su capacidad de hacer reír a las 
personas. Sea cuando era como 
“Baby Snooks” en nuestras pro-
ducciones en Ladycliff  al final 
de la escuela de verano o dos 
famosas historias del caballo y 
o el perro.
Le gustaba confeccionar rosa-
rios y pequeños trabajos ma-
nuales, que una vez terminados, 
regalaba al basar ( baratillo) de 
la comunidad. Era siempre dis-
ponible en preparar sus maletas 
para asistir a las hermanas en 
Vetrov, como “ jefa de cocina” 
o para acompañar el grupo del 
rosario y las ancianas de los di-
ferentes grupos a algún paseo. 
Le gustaba también, cocinar, 
tejer a crochet, tener correspon-
dencia con amigos y parientes. 
Muchas personas han expresado 
que sus cartas estaban llenas de 
palabras de aliento, de consola-
ción y esperanza. Una pregunta 
frecuente de Sor Mery, era: ya 
ha llegado el correo? 
Sor Mery poseía un espíritu 
contagioso, reía y hacía reír, de 
tal modo que alegraba siempre 
a las personas con las cuales se 
encontraba cada día. Es mas, 
se esmeró, en cada comunidad 
donde vivió, de hacer del lugar 
como ella llamaba: “Un dulce 
hogar”, aceptando a todas y con 

mucho cariño.
Cuando había cumplido 92 
años, el 2 de enero del 2011 en 
Mt. St. Francis, el Señor la ha 
llamado a recibir la recompensa 
eterna.
La Misa de exequias fue cele-
brada el 8 de enero a las 10:00 
hrs.. seguida del funeral en el 
cementerio de la comunidad.
Que el Señor, al cual ella amó 
y sirvió con tanta fidelidad, la 
acoja con su eterno abrazo

rq rq 

Detrás de la ventanilla del box 
de la portería, Sor Cesaria ha 
sido una figura de referencia 
para todos aquellos que han 
pasado por el Instituto “María 
Inmaculada” (Roma – Cen-
tocelle), desde el año 1939 al 
año 2000. Su sexto sentido, la 
percepción del ambiente y … 
la natural curiosidad femenina 
no le dejaban pasar inadvertido 
ningún movimiento, no obstan-
te la grave miopía que sufría 
desde su niñez. De sus gafas, 
involuntarias o no, reía también 
ella y, con gracia y agudeza de 
toda veneciana, sabía transfor-

mar improvisaciones teatrales, 
durante las tardes de fiesta en la 
fraternidad.
Agnese había nacido el 19 de 
octubre de 1927. Después de 
dos semanas, fue llevada a la 
fuente bautismal del Colegio de 
S. Lorenzo a Mestre. A los años 
había recibido el sacramento de 
la Confirmación. Cesare y Pie-
rina, con esta su segunda hija, 
daban aún más consistencia al 
sueno de una gran familia, uni-
da  sobre el fundamento  de la fe 
y de los valores de la tradición 
cristiana más genuina. Siguie-
ron otros siete hijos, a quienes 
la dedicación inteligente e ini-
ciativa, para que no les falte lo 
necesario para vivir. El proble-
ma visual de Agnese debe haber 
despertado preocupación en la 
familia y suscitar  una dedica-
ción personal hacia ella, sobre 
todo después de la muerte del 
papá a sólo doce años. Sor Ce-
saria mantendrá un vínculo  muy 
estrecho con los hermanos y su 
familia, recordando los aniver-
sarios importantes y preocupán-
dose de sus problemas.
A veintidós años, Agnese  ma-
dura la decisión de consagrarse 
al Señor. Acogida en Gemona 
como postulante, en el 1950, 
consigue, en el período otoñal 
del mismo año, el diploma del 
orientación profesional, en la 
escuela técnica industrial “An-
tonio Cantore” de Gemona. 
Sucesivamente es admitida al 
año canónico del noviciado y, 
en septiembre del 1951, hace 
su primera Profesión. El currí-
culun que tiene hace suponer 
que los superiores la orienten 
a tareas de asistencia educati-
va; y de hecho por cuatro años 
trabaja como asistente de  niñas 
internas en el  convitto “S. Cuo-
re” de Udine, más  tarde, por 
cuatro años, ayudante en el jar-

sor m. cesaria fedalto

del santísimo sacramento

Agnese Fedalto

a S.	Lorenzo	(VE),	19	-10	-1927
† Roma, 11 - 01 - 2011
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dín infantil de Borgo Cavour en 
Treviso.           Trasladada a la 
Provincia “María Inmaculada” 
(RM) en el 1959, nuevamen-
te, será asistente de niños en el 
orfanato “Mater Amabilis” en 
Lido dei Pini hasta 1963. Hasta 
aquí parece le hayan sido reser-
vado ritmos cuadrienales, pero 
a este punto interviene un cam-
bio que da una vuelta definitiva 
a sus tareas comunitarias: desde 
1963 hasta el 2001 será la por-
tera en Centocelle, poco menos 
de cuarenta años, con una sola 
interrupción de un  periodo de 
curación de una enfermedad, a 
Gemona y luego en Montale, 
entre los años 1980 – 1981.
La responsabilidad de atender 
la portería, le hace sentir inte-
grada en el ambiente comuni-
tario y escolar: conoce a todas 
las personas y de todo se inte-
resa; sabe mantener relaciones 
humanas serenas y provee a los 
pobres que se presentan. Está 
contenta y no se lamenta de su 
trabajo, encontrándolo incluso 
adapto a su límite visivo. Es 
mas, su alta estatura acusa poco 
a poco problemas en la estruc-
tura ósea demasiado grave en 
el físico  que con la edad se va 
haciendo sentir pesadamente; 
en los últimos años camina con 
dificultad, ayudándose con el 
bastón y a esto se suma otros 
problemas de salud, que le ha-
cen imposible continuar con 
el trabajo de portera. Desde la 
enfermería donde se encuentra, 
desciende cada día para breves 
paseos en el patio, para sentir 
todavía el aire de su ambiente… 
luego el epílogo imprevisto que 
en diez minutos pone fin a su 
existencia terrena y la entrega a 
la misericordia del Padre. Es el 
11 /01/11.

rq rq

El domingo de cuaresma, con-
templamos a Cristo transfigu-
rado en el momte Tabor. Es El, 
quièn ha llamado a nuestra her-
mana, Sor Battista Lorenzetto, 
a contemplar su rostro lleno de 
luz, reflejo de su Corazòn lleno 
de amor.
Virginia, Sor Battista, ha sen-
tido desde joven, la voz del 
Señor, que la llamaba a su ser-
vicio. Sus padres, Domenico y 
Maria, eran personas de una fe 
muy grande y han educado sus 
hijos, segùn los valores cristia-
nos, de tal modo de hacer ma-
durar en dos de ellos, el deseo 
de consagrarse totalmente al 
Señor en la vida sacerdotal y 
religiosa, hijos  que ellos han 
donado con gusto al Señor: el 
hijo Padre Luigi, Misionario de 
la Consolata, y Sor Battista, la 
que a 21 años, ha dejado su nu-
merosa familia, para entrar en 
el convento “Santa Maria de los 
Angeles”.
       Nuestra Hermana, de sus 94 
años, ha ofrecido 71, al Señor, 
como religiosa FMSC, n varias 
localidades y en diferentes ser-
vicios.
       En 1946, de hecho, fue 

enviada, por la obediencia, a la 
Provincia “San Luigi IX, don-
de se quedò hasta el año 2000, 
desarrollando su apostolado en 
Francia y en Suiza.
Nuestras hermanas de la pro-
vincia francesa, que han com-
partido con ella, la misiòn, han 
testimoniado su constante dis-
ponibilidad y caridad, en los di-
ferentes lugares que ha prestado 
su servicio, los que a continua-
ciòn se nominan:
“Inicialmente, Sor Battista ha 
trabajado en los Seminarios en 
Fers, Sèes en en Chappelle jun-
to a Sèes, en Francia. Luego, fue 
enviada a Sion, en Suiza, en una 
casa de cura para los alcòholi-
cos: aquì ha ejercido un servi-
cio precioso y delicado, que 
sòlo ella sabìa asumir, en forma 
humana, respetuosa y cristiana, 
y aquì tambièn  continua el ser-
vicio de Superiora, ya iniciado 
en otra comunidad.
Llamada nuevamente a Francia, 
ha prestado varios servicios en 
la Parroquia de “Boècourt”, ta-
les como: atenciòn- enfermerìa 
a domicilio, catequesis y cuida-
do de la  sacristìa, ademàs del 
cuidado a sacerdotes ancianos, 
provenientes de la Diòcesis de 
Le Mans, en la Casa Provin-
cial.
Luego, vuelve, una vez màs a 
Suiza, continuando en Fontai-
nes, el servicio de enfermerìa a 
domicilio, la visita a los enfer-
mos y a las personas solas. En 
Sion ha ido al encuentro y ha 
ayudado a emigrantes italianos, 
entre los cuales, al joven Alcides 
Pravato, arrastrado por un di-
que, el cual ha sido asistido con 
mucho cariño por Sor Battista, 
hasta cuando lo ha”entregado” 
a Dios Padre, a la edad de 25 
años..
La ùltima actividad, desarro-
llada en la provincia francesa 

sor battista lorenzetto

 de la inmaculada

Virginia Lorenzetto

a Paese (TV),	02	-	11	-1916
† Gemona,	20	-	03	-	2011
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– han dicho nuestras hermanas 
-, ha sido en Friburgo, en Sui-
za, entre los emigrantes, donde 
ha llevado consolaciòn, ayuda, 
y buenhumor, sea al externo, 
sea sobretodo al interno de a 
comunidad, desarrollando un 
fructìfero servicio de oraciòn, 
acogida y de cocina”
En el año 2000, vuelve a la Casa 
Madre, necesitada de cuidados 
y de descanzo. Ha  compartien-
do la oraciòn con las hermanas 
de la enfermerìa, como tam-
bièn,  algunas actividades como 
el bordado y la pintura, con los 
cuales hacìa  gozar a la comu-
nidad. Ha sido visitada frecuen-
temente por sus seres queridos, 
especialmente por una sobrina.
Las hermanas de Francia y no-
sotras, la recordamos como una 
persona de oraciòn, de gran ge-
nerosidad, valiente, acogedora, 
serena, de pocas palabras, peros 
sì de hechos, capaz de asumir 
cada servicio con gusto y res-
ponsabilidad.
Queridìsima hermana, ahora 
que has llegado junto al Señor 
de tu vida, continua a mirar a tu 
Congregaciòn con aquella dul-
ce sonrisa que te caracterizaba, 
intercede por nosotras, para al-
canzar bendiciones y gracias, 
de marera de poder continuar 
a caminar  este sendero de los 
150 años, segùn el querer de 
Dios. Pide bendiciones para tus 
seres queridos. 
Descanza serena en Dios.

rq rq

Rosa Rondinelli, Sor Marìa Con-
cetta de Jesùs y Marìa, naciò en 
Lucania, en Tursi, en la provin-
cia de Matera, del matrimonio 
formado por Filippo y Padula 
Immacolata, registrada en los 
archivos de nacimiento del Mu-
nicipio, el dìa 2 de diciembre del 
1916. Fue abutizada el 31 de di-
ciembre en la catedral de Tursi, y 
a la edad de ocho años, recibe el 
sacramento de la Confirmaciòn 
y es asombroso que el documen-
to que lo confirma se haya dado 
el trabajo de subrayar, que esta 
niña, tenìa una devota conducta.
El el año 1946 entra en el pos-
tulantado a Roma y en el 1954, 
al tèrmine de su formaciòn in-
mediata, emite la Profesiòn 
perpetua. Transcurre los prime-
ros años de vida religiosa en la 
comunidad de Rignano Flami-
nio (RM) y en Collepardo (FR) 
como ayudante de jardìn infan-
til. Sucesivamente la encontra-
mos, primero en Chiauci (IS) y 
despuès en Tollo (CH) ocupada 
en varios servicios comunitarios, 
tareas que mantendrà tambièn en 
Ostia (RM) , y en la localidades 
de latina, Brugneto (AN)  y en 
Colonnata (FI). Sor Concetta es 
una mujer simple e inteligente, 
ama la vida fraterna y ofrece su 

contributo de su sabidurìa em-
pìrica, que no sabe mucho de 
libros, sì ,de vida concreta y de 
sacrificio por las hermanas. Su 
tarea cuotidiana es el servicio 
a la comunidad, en el esfuerzo 
constante de aceptar dìa tras dìa 
la voluntad del Señor a travès de 
la obediencia. Su participaciòn 
es serena, convencidad y con-
ciente.
En 1986 va a Roma  a V.le A. 
Saffi, en la casa de la enfermerìa, 
tiene problemas de salud bastan-
te graves, pero continua a esfor-
zarse en realizar servicios que 
sus condiciones fìsicas le per-
miten, buscando de algùn modo, 
de ser ayuda, pero los 25 años, 
que le siguen registran una de-
clinaciòn gradual de sus fuerzas. 
Imposibilitada de moverse inde-
pendientemente, participa igual-
mente a los actos comunitarios 
de oraciòn y a otros encuentros 
de formaciòn permanente, con-
tenta de encontrarse en fraterni-
dad , en cualquier momento de 
alegrìa o de dolor . Ya anciana 
se empeña en compartir el fruto 
de sus reflexiones en la pràctica 
de la lectio Divina, gustando de 
la riqueza espiritual de estos pre-
ciosos momentos . Se interesa de 
la vida de la Provincia religiosa 
y sigue sus eventos, con gran 
atenciòn.
Su fidelidad al Señor es ahora su 
corona en el cielo. Junto a aquel 
que indudablemente ha amado.

rq rq

sor m. concetta rondinelli

de Jessús y maría

Rosa Rondinelli

a	Tursi (mT),	02	-	12	-1916
† Roma, 20	-	03	-	2011
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A la aurora del lunes del 21 de 
marzo, con el inicio de la prinma-
vera,	nuestra	hermana	Sor	Franca	
Franzato	 ha	 entrado	 en	 la	 verda-
dera	vida:	ha	respondido	como	en	
toda	 su	 larga	 vida:	 “¡Heme	 aquì	
Señor!”
Rina	Franzato	(	asì	era	su	nombre	de	
bautismo),	ha	sido	ofrecida,	desde	
muy	joven,	al	Señor	por	sus	padres	
Elisa y Ermenegildo. De los otros 
ocho	hijos,	otras	dos	hermanas	han	
donado	su	vida	al	Señor,	una,	entrò	
a	la	congregaciòn	de	las	religiosas	
Mantellate	y	muriò	joven,	a	causa	
de	un	tumor	y	la	otra	hermana,	en-
tre las religiosas Doroteas.
Nacida	en	Zianigo	de	Mirano	(	VE)		
el	 31	 de	 octubre	 de	 1913,	 Rina,	
desde adolescente abriga en el co-
razòn,	el	gran	deseo	de	consagrarse	
toda	a	Jesùs	y	en	el	año	1930,	entra	
como aspirante en Vedelago. En el 
año	1933	es	trasladada	a	Gemona,	
al	 convento	 “Santa	 Marìa	 de	 los	
Angeles” donde inicia su itrinera-
rio formativo para ofrecer luego 
totalmente	su	vida	al	Señor	con	la	
Profesiòn	religiosa	en	el	año	1935.
Sucesivamente es destinada a la 
misiòn	 de	 Limassol,	 en	 Chipre.	
Aquì	se	distingue	enseguida	por	su	
particular aptitud en aprender idio-
mas y es elogiada por la autoridad 
educativa	por	su	mètodo	en	el	en-
señar	el	greco.

Durante	quince	años,	dona	sus	me-
jores	energìas	a	 la	enseñanza,	por	
lo	tanto	se	hace	disponible	a	prestar	
su valiosa ayuda, en varios modos, 
en	 Kormakiti	 y	 en	 Larnaca,	 aquì	
asiste a personas ancianas y enfer-
mas con su destacada delicadeza, 
tanto	de	obtener		que	algunas	per-
sonas	se	conviertan	a	la	fe	catòlica.	
En	ese	mismo	tiempo	ha	prestado	
el servicio de Superiora en dos co-
munidades.
En	1969,	vuelve	a	Roma	–	Asisium	
y	 es	 elegida	 Consejera	 General	
desde	el	año	1969	al	1975.
Luego, con la diligencia y buena 
voluntad	 que	 la	 caracterizaban,	
ha	trabajado	como	secretaria	en	la	
escuela	“	Asisium”	(	1976	-78),	y	
luego	recibiò	el	encargo	del	econo-
mato de la misma escuela ( desde 
el	año	1978	al	1998).	
Ha comenzado a usar el computa-
dor	a	los	80	años,	instrumento	que	
le	fue	muy	ùtil	en	su	servicio	y	con	
el	 cual	 ha	 trabajado	muy	 serena-
mente.
En	el	año	2003,	se	retirò	a	la	Casa	
Madre,	 donde	 ha	 trasncurrido	 el	
tiempo,	en	oraciòn,	en	la	lectura	de	
la	prensa,	en	la	escucha	de	la	radio	
vaticana, para luego referir las no-
ticias	ecuchadas	a	las	hermanas	de	
la comunidad.
Pero	la	cita	màs	importante	ha	sido	
aquella	junto	al	Santìsimo.	Ademàs	
de	la	oraciòn	comunitaria,	dedica-
ba	una	hora	en	la	mañana	y	una	a	
la	 tarde,	 cada	 dìa;	 era	 la	 làmpara	
encendida	delante	de	su	Señor,	al	
cual	confiaba	la	Iglesia,	la	Congre-
gaciòn,	todos	sus	seres	queridos	y	
todos	aquellos	que	necesitan	de	la	
ayuda del buen Dios.
Ha sido una persona serena, ejem-
plar para toda la comunidad, de 
diàlogo	sereno	y	optimista.
En	estos	años	ha	gozado	de	la	fre-
cuente	visita	de	sobrinos	e	hijos	de	
èstos,	a	los	cuales	querìa	mucho	y	
de	los	cuales,	recibìa	tanta	ternura	y	
atenciòn.	Breve	ha	sido	el	epìlogo	
de la larga existencia de Sor Franca 
y	ella	la	ha	querido	coronar	con	la	
incesante	invocaciòn:	“!Ven	Señor	
Jesùs!”

Ahora,	 queridìsima	 Sor	 Franca,	
que	contemplas	el	rostro	del	Señor	
de	 tu	 vida,	 continùa	 a	 suplicar	 al	
Padre por la Iglesia, por la Con-
gregaciòn	que	tanto	has	amado,	y	
por	tus	seres	queridos.	Pide	al	buen	
Dios santas vocaciones y, para 
nuestra	Familia	religiosa	que	cele-
bra	los	150	años	de	su	Fundaciòn,	
la	fidelidad	la	proyecto	que	Dios	ha	
predispuesto para nosotras, desde 
el inicio.
Goza	la	paz	sin	fin	en	la	Casa	del	
Padre.

rq rq

Alba no ha tenido una vida fàcil!  

Quedò huèrfana a temprana edad, 
de papà Gaetano y mamà Bian-
ca Colasanti, luego de èsto, ella 
transcurre doce años en el Insti-
tuto de la Religiosas Terciarias 
Franciscanas de la Beata Angeli-
na en Roma, ciudad en la cual ha 
nacido. En la carta de presenta-
ciòn al postulantado, a la edad de 
veintiùn años, viene descrita por 
la religiosa directora, como una 
joven diligente  y cariñosa hacia 
sus compañeras, con una peculiar 
educaciòn, tanto de ser en grado, 
aùn no habiendo hecho estudios 
particulares, de enseñar en las 

sor franca franzato

de Jesús 
Rina Franzato

a Zianigo	(Mirano	Ve),	31	-	10	-1913
† Gemona,	21	-	03	-	2011

sor m. teresa aPPetiti

de Jesús y maría

Alba Appetiti

a Roma,	02	-	12	-1925
† Roma,	26	-	03	-	2011
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“clases de los primeros años de 
primaria,  con logros y discipli-
na”. 
Despuès de los años de forma-
ciòn inicial, en el año 1948, emite 
la primera Profesiòn y en el año 
1954, la Profesiòn perpetua, a la 
cual quiere prepararse bien, deci-
dida en su elecciòn vocacional y 
libre de compromisos de estudio. 
En los años de los Votos tempo-
ràneos, de hecho, ya adulta, se ha 
didicado con buena voluntad a 
una preparaciòn asidua que le ha 
permitido de conseguir, en el año 
1953, sea el diploma de (grado 
Preparatorio que la habilitaciòn 
Magistral.
 Por cuarenta años, su trabajo 
principal serà el de profesora de 
educaciòn bàsica, donde expresa 
con habilidad y competencia, lo 
mejor de sì. Alterna su perma-
nencia en Roma- V.le Saffi, Ostia, 
Rma Asisium, de nuevo  V.le Saf-
fi y Roma – Asisium.  Aquì, ya en 
avanzada edad y con varios pro-
blemas de salud, concluye a su 
pesar, su servicio de educadora.
Transferida a la comunidad V.le 
Saffi, en la enfermerìa,  perma-
nece allì desde el año 2002, en 
condiciones precarias, que la 
llevaràn gradualmente al decli-
nar definitivo. En el sufrimiento 
de los ùltimos años, Sor Teresa, 
relee poco a poco los eventos de 
su vida en una òptica evangèlica, 
restituyendo cada cosa a su justa 
dimensiòn, màs humilde y paci-
ficada consigo y con la realidad 
que la rodea.
Encuentra los tonos con ingenio 
bonachòn de quièn se siente aco-
gido y protejido y se abandona, 
en fin, con gratitud a las solicitu-
des de las hermanas. Asì se apa-
ga, con serenidad, el 26 de marzo 
del 2011.

rq rq

En la atmòsfera de la fiesta de Pa-
scua, mientras el cielo brilla por la 
luz del Resucitado y la tierra ento-
na cantos de alegrìa, en el dìa en el 
cual celebramos el 150° de Funda-
ciòn y el nacimiento de nuestro ve-
nerado Padre Gregorio,  Sor Toma-
sina canta en el cielo, el “Aleluya” 
al Señor de su vida.
Marìa Toso nace en Codroipo, el 
14 de noviembre de 1919 y el mi-
smo dìa fue bautizada. Esto, par-
ticularmente testimonia, el fervor 
cristiano de sus padres, que han 
transmitido a la hija, una sòlida 
educaciòn cristiana.
A los dicinueve años, responde con 
generosidad a la llamada del Señor, 
que la ha elegido para su servicio.
Desde 1938 hasta 1940recibe en el 
Convento, la formaciòn religiosa y 
aquella cultural, para el apostolado.
Ya en el año 1940, se encuentra en 
Idria, para la pràctica, con Madre 
Ermanna Madussi, Maestra exper-
ta, para el Jardìn Infantil.
En el perìodo 1941- 51, ejercita su 
apostolado en Colonnata, periferia 
de Firenza, un ambiente de obreros, 
donde es muy querida y apreciada.
Desde el año 1951 al 56 vive en 
Cercivento, un pueblo de la Car-
nia, en montaña, entre gente sim-
ple, buena, con el destacado pàrro-
co “Sior Santul”.
Viene luego llamada a prestar sus 

servicio como Maestra de forma-
ciòn del nuevo noviciado de la 
Provincia romana, en Centocelle, 
lugar donde desarrollarà este deli-
cado y presioso trabajo hasta el año 
1963.
Ejerictarà, luego el servicio de au-
roridad como Superiora provincial 
en la provincia “Santa Marìa de los 
Angeles”.
En el Capìtulo general del año 
1969, es elegida Superiora Gene-
ral, tarea que le pide gran espìritu 
de fe, generosidad, sabidurìa, pre-
videncia- prudencia. Es el perìodo 
en el cual, a la luz del Concilio, ha 
sido requerido el inicio de “renova-
ciòn” de la Vida Religiosa. En este 
servicio, Sor Tomasina revela un 
fuerte fervor y amor por la Familia 
religiosa, por la Misiòn, por el cre-
cimiento cultural de la Religiosas 
dedicada a la obra formativa.
Despuès del sima del año 1976, 
ayuda a la ecònoma provincial en 
Udine hasta el año 1984, año, en 
el cual viene elegida una ves màs, 
Superiora provincial, y se empeña 
en completar los trabajos de recon-
strucciòn de la Casa Madre.
Desde 1989 al 2007, en Borgo 
Cavaur(TV), continua el servicio 
de ecònoma y se distingue com 
persona de gran acogida en las ho-
ras dedicadas la la porterìa...
Por motivos de salud, en el año 
2007, regresa a la Casa Madre, don-
de continùa a ofrecer su ayuda a la 
ecònoma, segùn sus posibilidades.
Sor Tomasina se ha distinguido 
como persona humana, de fe in-
queblantable, con un estilo serio, 
reservado, digno y elegante.
Toda la Congregaciòn le agradece 
y llora su pèrdida.
Estamos seguras, queridìsima Sor 
Tomasina, que desde el cielo conti-
nuaràs a velar y a rezar por la Con-
gregaciòn que has tanto amado. 
Implora al Patròn de la mies, santas 
vocaciones, que continuen el cari-
sma que El, ha confiado a nuestros 
Fundadores.
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sor m. tomasina toso

del corazón de Jesús

Maria Toso

a Codroipo,	14	-	11	-1919
† Gemona,	25	-	04	-	2011


